
Кинозрителям 
зачитают 
их права
Минкульт обновит закон 
«О кинематографии»

Минкульт разработал  поправки 
к закону «О кинематографии», 
впервые с 1994 года по-новому 
регулирующие посещение кино-
театров. Документ устанавлива-
ет прямой запрет на видеозапись 
в кинозале, запрещает проно-
сить ряд вещей, включая лазер-
ные указки, а также регламенти-
рует правила возврата билетов. 
При этом кинотеатрам не удалось 
добиться прямого запрета на про-
нос зрителями своей еды в зал, 
что должно было позволить боль-
ше зарабатывать на кинобарах.

Минкульт предлагает дополнить 
закон «О государственной поддер-
жке кинематографии РФ» статьей 
об отношениях между кинотеатром 
и зрителем, следует из проекта, с ко-
торым ознакомился „Ъ“. Документ 
устанавливает обязанности и права 
зрителей и кинотеатров, в том числе 
запрет на аудио- и видеозапись филь-
мов. Зрителям будет законодатель-
но запрещено проносить в кинозал 
оружие, опасные предметы и веще-
ства, а также лазерные указки, ина-
че кинотеатр получит право удалить 
их из зала. Это возможно и если зри-
тель нарушает правила обществен-
ного порядка, причиняет вред иму-
ществу или не соблюдает другие 
правила работы кинотеатра, кото-
рые тот сможет устанавливать.

Также проект определяет условия 
возврата билетов: если зритель захо-
чет вернуть их по своей инициативе, 
то сможет это сделать до начала сеан-
са по правилам, которые установил 
сам кинотеатр. Если же кинотеатр от-
менил сеанс, зритель будет иметь пра-
во на возврат денег, если обратится 
за ним в течение семи дней. В законо-
проекте предусмотрено, что он всту-
пает в силу с 1 сентября 2021 года.

В пресс-службе Минкульта сооб-
щили „Ъ“, что проект внесен в пра-
вительство 4 декабря, назвав его 
«одним из планомерных шагов 
по борьбе с видеопиратством».
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Брок-н-ролл
ЦБ хочет жестко ограничить граждан на фондовом рынке

Банк России не стал ограничиваться ре-
комендациями и разработал законопро-
ект, который призван запретить до конца 
2022 года банкам и брокерам продавать 
сложные инвестиционные продукты роз-
ничным инвесторам даже после положи-
тельного тестирования. Также он хочет 
получить право приостанавливать про-
дажу любого продукта, доход по которо-
му будет меньше двух третей ключевой 
ставки ЦБ. Участники рынка называют 
эти меры неоправданно жесткими и рас-
ценивают как попытку вернуть средства 
граждан в депозиты.

На прошлой неделе среди участников рын-
ка появилась информация, что уже есть зако-
нопроект Банка России, который вводит за-
прет на продажу сложных продуктов частным 
инвесторам до конца 2022 года. По словам 
одного из источников „Ъ“, запрет коснется 
структурных продуктов, облигаций без опре-
деленного рейтинга, внебиржевых производ-
ных инструментов, а также иностранных цен-
ных бумаг не из индексов, утвержденных ЦБ. 
Два других источника на финансовом рынке 
подтвердили эту информацию, а также сооб-
щили, что этим законопроектом предлагается 
наделить Банк России правом приостанавли-
вать по своему усмотрению продажу конкрет-
ных сложных продуктов.

Кроме того, по словам собеседников „Ъ“, 
законопроект вводит более ранний срок 
тестирования розничных инвесторов — 
не с 1 апреля 2022 года, а с 1 октября 2021 года. 
Также регулятор планирует усложнить само 
тестирование. Если недавно предполагалось, 
что на каждый блок инструментов будет при-
ходиться до 10 вопросов, теперь их количест-
во планируется увеличить до 50.

Участники рынка рассчитывали, что с ре-
гулятором удастся договориться и при усло-
вии соблюдения ранее данных рекоменда-
ций ЦБ по ограничению продажи сложных 
продуктов частным инвесторам законопро-
ект не увидит свет. Но 25 декабря Банк России 
разослал ряду игроков текст проекта закона, 
а также свой проект указания, с которыми оз-
накомился „Ъ“. Обсудить документы плани-
руется на следующей неделе сначала в ЦБ, а за-
тем у главы комитета по финансовым рынкам 
Госдумы Анатолия Аксакова. В Банке России 
не ответили на запрос „Ъ“. 

Согласно законопроекту, ЦБ действитель-
но хочет получить право запрещать продавать 
продукты, если доход по ним будет меньше 

чем две трети от действующей ключевой став-
ки. Также вводится запрет продавать неквали-
фицированным инвесторам (даже с тестиро-
ванием) до 31 декабря 2022 года ряд сложных 
инструментов. Вернее, приведен список, какие 
поручения клиента на покупку инструментов 
можно исполнять. В список не попали, напри-
мер, облигации с низким рейтингом, акции 
не из высших котировальных списков, ино-
странные ценные бумаги не из индексов, утвер-
жденных ЦБ. Ограничения не касаются ИСЖ.

Участники рынка пока не могут понять, 
с чем связаны такие жесткие меры, утверждая, 

что они «несоизмеримы с проблемами». По мне-
нию собеседника „Ъ“ в крупной финансовой 
группе, единственное объяснение — попытка 
регулятора вернуть население в депозиты. Гла-
ва Сбер банка Герман Греф 25 декабря в интер-
вью каналу «Россия 24» заявил, что там после 
рекомендаций ЦБ перестали продавать неква-
лифицированным инвесторам сложные фи-
нансовые продукты. «Дальше будем работать 
вместе с регулятором с тем, чтобы создать зако-
нодательство, которое позволит часть этих ин-
струментов выпускать на рынок с соответствую-
щими ограничениями»,— отметил Герман Греф.

Президент НАУФОР Алексей Тимофеев под-
держивает обеспокоенность регулятора случая-
ми мисселинга, но «большинство организаций 
действуют добросовестно, и ограничения, пред-
ложенные ЦБ, не оправдываются масштабом 
нарушений». «Мы также рассчитывали на то, 

что вступление в силу стандартов СРО, регу-
лирующих предложение финансовых инстру-
ментов, с 1 января 2021 года решит большин-
ство проблем мисселинга»,— подчеркивает он.

ЦБ очевидно следует практике двойных 
стандартов и стимулирует арбитраж: он запре-
щает продажу структурных продуктов, но при 
этом ограничения не касаются ИСЖ — их пря-
мого и более массового аналога, отмечает пре-
зидент «Финама» Владислав Кочетков. 

По его словам, в целом сейчас происхо-
дит «самое неожиданное и самое нерыноч-
ное изменение правил игры на российском 
рынке ценных бумаг за всю его историю». 
Следствием, подчеркивает господин Кочет-
ков, станет «удар по профучастникам, ущем-
ление интересов инвесторов, страховых 
компаний и иностранных брокеров».

Полина Смородская

Не уверен —  
не выпускай
ГИБДД усиливает контроль  
за качеством подготовки в автошколах

ГИБДД будет оценивать работу авто-
школ, публикуя данные о не сдавших 
экзамены студентах и авариях, про-
изошедших по вине уже  отучившихся 
 выпускников. Сведения, скорее всего, 
будут использовать для внеплановых 
проверок образовательных организа-
ций. Установить связь между причиной 
ДТП и качеством обучения «очень слож-
но», говорят эксперты, раскритиковав-
шие документ.

ГИБДД разместила на regulation.gov.ru про-
ект постановления правительства о «пока-
зателях результатов деятельности органи-
заций, осуществляющих образовательную 
деятельность и реализующих программы 
профессионального обучения». Документ 
обяжет подразделения Госавтоинспекции 
публиковать в открытом доступе ежеквар-
тальный отчет о доле выпускников автош-

кол, сдавших экзамены с первой попытки 
или не сдавших вообще (отдельно по теории 
и практике), а также число погибших и по-
страдавших в ДТП по вине выпускников, уже 
получивших права. Речь идет о начинающих 
водителях со стажем менее двух лет.

• По данным ГИБДД, за 11 месяцев 2020 го-
да в России произошло более 7,9 тыс. ДТП 
(–11,9% к прошлому году) по вине водителей 
со стажем менее двух лет, в которых погибло 
693 человека (–6,7%).
Отчеты о результатах работы конкретных 

автошкол региональные УГИБДД публику-
ют и сегодня, но это происходит довольно 
несистемно и нерегулярно. Новое поста-
новление нужно для «повышения контроля 
за деятельностью об разовательных органи-
заций», поясняют в МВД. 
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Вирусные подсчеты 
подождут полгода
Анализ смертности от пандемии  
потребует времени

Различия в методиках учета смертей, 
вызванных или ассоциированных с ко-
ронавирусной инфекцией, а также изме-
нения в политиках учета в 2020 году де-
лают цифры избыточной  смертности, 
вызванной пандемией, несопостави-
мыми для разных стран — это показано 
в  работе Института социального анализа 
и прогноза (ИСАП) РАНХиГС. Межстра-
новые сравнения избыточной смерт-
ности с данными по РФ, которые в не-
обходимом формате появятся лишь 
следующим летом, будут возможны 
не ранее второго полугодия 2021 года.

ИСАП РАНХиГС опубликовал меморан-
дум, описывающий на основе проведенного 
исследования характер расхождений в учет-
ной политике смертности на национальном 
уровне, а также международными исследова-
тельскими группами, в том числе учитываю-

щими смерти, вызванные коронавирусной 
инфекцией (COVID-19), в разных определени-
ях (подтвержденные, вероятные) и смерти лю-
дей, в организме которых диагностировано 
(также разными способами) присутствие ко-
ронавируса. Вывод экспертов ИСАП: межстра-
новое сравнение цифр, которые, в теории, 
должны стать ключевыми для (политически 
чувствительного во всех странах) анализа эф-
фективности национальных систем здравоох-
ранения во время пандемии COVID-19, сейчас 
невозможно, они плохо сопоставимы. Более 
или менее корректные годовые данные для 
сопоставления появятся во втором полугодии 
2021 года, к этому времени они будут, вероят-
но, гармонизированы на площадке Всемир-
ной организации здравоохранения (ВОЗ), за-
нимающейся этой работой постоянно.
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С каким результатом сфера государствен-
но-частного партнерства (ГЧП) завершает 
уходящий год, как она боролась с послед-
ствиями коронакризиса и что сейчас тор-
мозит ее развитие, рассказал в интервью 
„Ъ“ генеральный директор Национального 
центра ГЧП Павел Селезнев.

— Осенью Центр ГЧП говорил о том, что 
рост рынка инфраструктурных инвести-
ций прервался: отрасль откатилась на де-
сять лет назад. Изменилась ли эта тенден-
ция? С какими показателями рынок ГЧП 
завершает год?
— Количество запущенных в 2020 году проек-
тов по сравнению с 2019-м сократилось вдвое, 
но снижение оказалось не таким значитель-
ным, как ожидалось. В этом году — 74 «класси-
ческих» проекта ГЧП (за исключением малых 
сделок в ЖКХ до 100 млн руб.) на 260,5 млрд 
руб., их которых 141,8 млрд руб.— частные сред-
ства, в то время как в 2019 году речь шла о 137 
проектах на сумму 600,4 млрд руб. (частных — 
473,8 млрд руб.). В начале 2021 года этот разрыв 
между 2019-м и 2020-м может несколько сокра-
титься — коммерческое закрытие нередко про-
исходит в последние дни года. Потери рынка 
в части выручки мы оцениваем в несколько де-
сятков миллиардов рублей — существенно, но 
ниже наших прогнозов в начале пандемии.
— Какие проекты больше всего пострада-
ли? И что в целом сейчас ограничивает раз-
витие ГЧП?

— Поскольку платежеспособность населения 
падает, снизилось количество проектов, ори-
ентированных на коммерческий спрос. Феде-
ральных проектов, которых и обычно не так 
много, в этом году не было вообще. Но появ-
ляются крупные региональные концессии 
с использованием федерального бюджетно-
го плеча — например, проект строительства 

в Якутии моста через реку Лена на 83,2 млрд 
руб. И мы считаем, что рынок не будет быст-
ро развиваться, если не выстроить механизм 
софинансирования региональных и муни-
ципальных концессий из центра. Сейчас он 
редко предусматривается в федеральных про-
граммах, но кулуарно мы видим готовность 
правительства рассматривать такую возмож-
ность. Единственный шанс для спасения 
рынка и его развития — включить ГЧП в нац-
проекты.
— Каким образом?
— Уже есть первопроходцы — у Минтран-
са есть отдельная строка в бюджете, в рам-
ках которой софинансируются региональ-
ные ГЧП-проекты. Минспорт даже усилил 
этот подход — субсидии, которые доводятся 
до регионов, могут быть потрачены на кон-
цессии и ГЧП, и, если территории хотят про-
вести проект через госзакупки, сначала они 
должны доказать, что не смогли найти инве-
стора. Позитивным сдвигом стала и програм-
ма Минпросвещения, инициированная ВЭБ.
РФ и группой компаний «Просвещение». Она 
предусматривает прямую поддержку из феде-
рального бюджета концессий по строительст-
ву школ, благодаря чему в образовательную 
инфраструктуру будет привлечено поряд-
ка 600 млрд руб., из которых почти 250 млрд 
руб. — частные. Наша задача — тиражировать 
эту практику.
— Антикризисная программа поддержки 
ГЧП-проектов как-то повлияла на рынок?

— В мае мы поняли: если не поддержать запуск 
новых проектов в регионах, через какое-то 
время рынок просто встанет. Ведь заключе-
ние сделок в этом году еще не показатель того, 
что рынок не остановился — они готовились 
задолго до пандемии. Наша с ВЭБом програм-
ма, по сути,— задел на следующие годы. При-
влекая экспертов и банки, мы отобрали живые 
проекты и теперь должны вместе с регионами 
довести их до инвестиционной стадии. Зача-
стую регион не может грамотно структуриро-
вать проект из-за нехватки либо компетенций, 
либо средств для привлечения консультантов. 
Поэтому в рамках программы мы пошли по 
пути бесплатного тиражирования накоплен-
ной экспертизы и совместно с ВЭБ.РФ на плат-
форме РОСИНФРА создаем проектный офис.
— Предварительные результаты уже есть?
— За полгода мы получили 380 инициатив 
примерно на 950 млрд руб. из 37 регионов. Из 
ярких примеров — проект строительства дет-
ского лагеря «Полярная звезда» в Якутии или 
по освещению в Благовещенске, где центр 
проводил экспертизу документации, что по-
зволило найти баланс интересов, получить 
бюджетную экономию и нивелировать риски 
оспаривания. На 2021 год у нас есть KPI: мы 
должны отобрать проекты на 700 млрд руб., ко-
торые пройдут нашу экспертизу,— это около 
230 проектов, а довести до финансирования 
с участием ВЭБ.РФ — на 30 млрд руб., то есть 
порядка 25–30 проектов.

Интервью взяла Евгения Крючкова

«Единственный шанс для спасения рынка — 
включить ГЧП в нацпроекты»
Глава Национального центра ГЧП Павел Селезнев о рынке концессий в 2020 году
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сегодняшнее 
число 38,2

процента составило снижение чистого финансового результата компаний в январе—октябре 
2020 года по сравнению с тем же периодом 2019 года, сообщил Росстат. Показатель, характеризующий 
прибыль до налогообложения (без малого бизнеса, финансового и госсектора), в обработке снизился на 
36,4%, в добыче — на 34,3%, в торговле — на 53,4%, в электроэнергетике и ЖКХ — на 47,5%, в сфере тран-
спорта и хранения — на 58,5%. Увеличилась прибыль в сельском хозяйстве на 60,1%, в строительстве — на 
54,2%, в сфере связи — на 4,6%. В январе—октябре 2020 года, по предварительным данным, доля убыточ-
ных организаций в годовом выражении выросла на 3,3 процентного пункта — до 32,1%.

КОНЪЮНКТУРА

Промышленность  
тяготеет к рецессии

В Институте Гайдара представили 
расчеты традиционных промыш-
ленных индексов, основанных 
на результатах 29 лет конъюнктурных 
опросов, но в этот раз не по меся-
цам, а за 1992–2020 годы. Индекс 
промышленного оптимизма в 2020 
году продолжил снижение, начавше-
еся в 2018 году: за год показатель 
опустился на 4,5 пункта, достигнув 
нулевой отметки (за 2018–2019 годы 
снижение составило 3,3 пункта). 
В течение года компании резко 
теряли оптимизм дважды — в апреле 
и декабре.

В 2020 году снижение про-
демонстрировали три из четырех 
используемых при расчете индекса 
промышленного оптимизма показа-
теля, и лишь баланс оценок запасов 
готовой продукции вырос на один 
символический пункт (см. график). 

Определяющим оказалось снижение 
спроса. Баланс оценок продаж 
в 2020 году ухудшился на 8,5 пункта. 
«Это самое большое снижение ис-
ходного показателя, используемого 
при построении индекса промыш-
ленного оптимизма. Восстановление 
продаж после весеннего локдауна 
происходило, по мнению предприя-
тий, недостаточно быстро, учитывая 
искусственный характер апрель-
ского обвала. А его продолжение 
в ноябре—декабре показалось 
предприятиям недостаточным»,— 
отмечают в ИЭП.

Сводный индекс прогнозов 
просел за год на 6,5 пункта, 
показав худший результат с кризиса 
2008–2009 годов. Самое большое 
падение зарегистрировано у прогно-
зов спроса, среднегодовой баланс 
которых сократился с плюс пяти 
до минус четырех пунктов и в ре-
зультате оказался худшим значением 
с 2008–2009 годов. Это спровоци-
ровало аналогичную корректировку 
планов выпуска. Последние потеряли 
семь пунктов и также опустились 
до худших значений с 2008–2009 
годов. Прогнозы изменения числен-
ности работников по итогам 2020 
года продемонстрировали самое 
умеренное снижение — на 3,5 пункта 
и в целом остались в плюсе.

Кризис 2020 года остановил рост 
склонности компаний к ожиданию 
стагнации. По итогам года средняя 
доля ожидающих отсутствия измене-
ний впервые с 2012 года сущест-
венно снизилась (на семь пунктов). 
«В 2019 году этот показатель достиг 
исторического максимума в 68% 
и был в допандемическую эпоху 
самой большой головной болью эко-
номического блока правительства. 
Теперь у властей другая проблема — 
остановить падение производства»,— 
заключают авторы исследования. 
На эти же семь пунктов выросла доля 
компаний, ожидающих рецессии.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА СОСТАВЛЯЮЩИХ ИНДЕКСА
ПРОМЫШЛЕННОГО ОПТИМИЗМА ИЭП 
(ПРОЦЕНТНЫЕ ПУНКТЫ) 
ИСТОЧНИК: ИНСТИТУТ ГАЙДАРА.
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Минфин пытается реанимиро-
вать закон о защите жилья гра-
ждан от чрезвычайных ситу-
аций, который вступил в силу 
больше года назад, но так и не 
применяется на практике. Ми-
нистерство предлагает снизить 
минимальную долю участия ре-
гионов в покрытии ущерба по та-
ким страховкам с 5% до всего 
0,1%. Страховщики в реанима-
цию закона верят слабо — не-
смотря на то что недавно пра-
вительство ужесточило подход 
к предоставлению гражданам 
нового жилья взамен утрачен-
ного от ЧС в случае, если оно 
не было застраховано. 

Минфин подготовил проект при-
каза о внесении изменений в ме-
тодику разработки программ стра-
хования жилья от чрезвычайных 
ситуаций (ЧС). Методика разрабо-
тана по закону, который вступил 
в силу в августе 2019 года. По нему 
регионы должны создать собствен-

ные программы страхования жилья. 
В таких программах предполагается 
разделение затрат по выплате ущер-
ба жилью между региональными 
бюджетами и страховщиками в про-
порциях от 5% до 70% (местные влас-
ти) и 30–95% (компании). Поскольку 
за год не было разработано ни одной 
программы, Минфин предложил 
снизить для регионов нижнюю гра-
ницу участия в покрытии убытков 
с 5% до 0,1%. В пояснительной запи-
ске к проекту указано, что это долж-
но стать стимулом для появления 
программ в условиях существующе-
го или ожидаемого дефицита бюдже-
тов большинства субъектов. 

Во Всероссийском союзе страхов-
щиков поддерживают инициативу 
и не возражают против перспектив 
для компаний возмещать до 99,9% 
ущерба. «В связи с коронавирусом 
нагрузка на региональные бюдже-
ты существенно выросла. В таких 
условиях ликвидация последствий 
ЧС может оказаться серьезно затруд-

нена. Чтобы помочь региональным 
властям переложить возмещение 
ущерба от ЧС на институт, который 
делает это профессионально — на 
страховщиков, и облегчить участие 
в программах страхования, было 
предложено снизить участие реги-
онального бюджета в выплатах до 
символического значения»,— пояс-
нили „Ъ“ в союзе.

По словам источника „Ъ“ на рын-
ке, ранее Минфин разослал в регио-
ны письма с просьбой объяснить от-
сутствие программ страхования по 
закону. «Вероятно, полученные отве-
ты о дефиците средств и стали осно-
ванием для изменения методики», — 
говорит собеседник „Ъ“. Впрочем, 
недавнее поражение страховщиков 
в битве за московскую программу 
страхования жилья, в ходе которой 
компании предлагали столичным 
властям взять на себя 100% убытка 
в обмен на сохранение страховой 
строчки в платежке за коммуналь-
ные услуги, свидетельствует о том, 

что полное покрытие убытков стра-
ховщиками не гарантия появления 
региональных программ. Поэтому 
на рынке считают нынешнюю по-
пытку Минфина реанимировать за-
кон малоперспективной.

«Это хорошо, что Минфин не пе-
рестает думать над тем, как вне-
дрить масштабное страхование не-
движимости в стране,— говорит 
замглавы „РЕСО-Гарантии“ Игорь 
Иванов.— Но пока не будет мотива-
ции для страхователей в этом зако-
не, то есть когда государство будет 
выделять гражданам жилье на пра-
вах собственности взамен утрачен-
ного от ЧС, до тех пор работать он 
не будет». По его словам, надо дора-
батывать всю цепочку мотивации 
по закону — от KPI губернаторов до 
предоставления пострадавшим жи-
лья на правах соцнайма.

Пока же власти существенно со-
кратили возможности граждан вос-
пользоваться патерналистским под-
ходом. Как уже писал „Ъ“, согласно 

постановлению правительства, по-
страдавшие в случае ЧС могут рас-
считывать на минимальную пло-
щадь жилья по соцнорме в случае 
отсутствия страхования: 33 кв. м для 
одиноко проживающих граждан, 
42 кв. м на семью из двух человек 
и по 18 кв. м на каждого члена се-
мьи, состоящей из трех и более че-
ловек, «но не более общей площади 
утраченного жилого помещения» 
(см. „Ъ“ от 23 сентября).

Но и эта мера не ускоряет разра-
ботку программ. «Самые проблем-
ные с точки ЧС территории — Ир-
кутская область и Хабаровский 
край не спешат готовить програм-
мы. Есть некие предложения по 
программам в Забайкальском крае, 
подвижки у Ростовской области 
и наметки в Краснодарском крае»,— 
говорит собеседник „Ъ“. Возможно, 
именно под них Минфин сейчас 
и решил доработать норму о покры-
тии убытков.

Татьяна Гришина

Жилищный полис готовят к реанимации 
Минфин не оставляет попыток запустить страхование жилья в регионах

ИСАП отмечает несколько системных раз-
личий в первичных данных, приводящих 
к невозможности корректных межстрановых 
сравнений. До апреля 2020 года ряд стран уже 
изменяли методики учета «коронавирусной» 
смертности внутренними решениями, часто 
очень по-разному относящимися к статистике 
смерти «от» и «с» COVID-19 (см. подробнее «Ъ-Он-
лайн»). Непосредственные рекомендации ВОЗ, 
уточняющие классификацию COVID-смертей 
по ISCD (International Statistical Classification of 
Diseases), начали исправлять ситуацию с апре-
ля, однако пока полного сближения нацио-
нальных методик не произошло — видимо, это 
случится уже в 2021 году в годовых, а не поме-
сячных страновых статсводках.

При этом и при едином подходе к опреде-
лению «что такое смерть от COVID-19» в одной 
группе всегда есть различия в регистрацион-
ной политике смерти как таковой. В РФ опе-
ративная статистика ежедневна (из системы 
ЗАГС, публикуется ежемесячно), в США данные 
поступают в течение 40 дней после смерти (в те-
чение первых 10 дней поступают данные о 80% 

смертей), в Швеции — с задержкой более поло-
вины случаев на три дня и четверти — на семь 
дней. В связи с этим во многих странах обыч-
ной практикой является коррекция помесяч-
ной статистики в сторону роста — пересмотры 
явно имеют влияние на «диагностику системы 
здравоохранения», которая может быть пре-
ждевременна.

В ИСАП, как и в ВШЭ и других институтах, 
работающих со статистикой смертности, уве-
рены в том, что корректно смертность «от» и «с» 
коронавирусом возможно учитывать только 
с учетом точных демографических характе-
ристик населения на 2020 год. Прирост смерт-
ности в 2020 году зафиксирован уже в проме-
жуточной работе ВОЗ (авторы Контис, Беннет, 
Рашид, по «первой волне» пандемии), и она во 
всех странах существенно выше официальной 
смертности — прямая регистрация смертности, 
вызванной изоляционным стрессом, поздним 
обращением и необращением в систему здра-
воохранения, ограничением доступа к ней и об-
щим ухудшением социально-экономической 
ситуации не ведется нигде и может быть только 
вычислена по каждой группе отдельно, и это по-
зволит формулировать гипотезы по истинным 

причинам роста смертности в каждой конкрет-
ной группе — они могут оказаться разными.

Однако информативное сопоставление 
цифр по странам возможно только для экви-
валентных демографических групп — в РФ 
эти данные появятся, как и во многих странах, 
летом 2021 года. Сергей Шульгин из Институ-
та прикладных экономических исследований 
(ИПЭИ) РАНХиГС, комментируя работу ИСАП, 
поддержал позицию о невозможности досто-
верной оценки избыточной смертности по 
оперативным данным без оценки изменений 
демографической структуры. «У нас в ИПЭИ де-
лалось много оценок, в том числе модельных, 
смертности 2020 года, но мы принципиально 
их не публикуем: слишком большой разброс 
верхних и нижних границ оценки, все это бу-
дет уточняться в следующем году, когда появят-
ся данные, в том числе региональные, о поло-
возрастной структуре населения»,— говорит 
он. В свою очередь, Ирина Денисова (экономи-
ческий факультет МГУ) обращает внимание на 
необходимость таких публикаций, как доклад 
ИСАП, для информирования общества о ре-
альных особенностях демографической ста-
тистики и методике, которая лежит в основе 

расчетов,— спрос на любую статинформацию 
в ситуациях пандемии очень высок, тогда как 
информацией о методиках обычно оперируют 
только в научном сообществе.

В любом случае информативный «разбор по-
летов» не может проводиться ранее второго по-
лугодия 2021 года. Без него Бельгия с явно «за-
вышающей» политикой учета смертности от 
COVID-19, Италия с обязательным тестировани-
ем (предположительно «занижающим» смерт-
ность) и Швейцария (в ряде кантонов требуется 
тестирование умерших, в других — только кли-
нический диагноз) при схожих параметрах и на-
селения, и систем здравоохранения, и тактик ра-
боты в пандемию, и демографии будут «сильно 
отличающимися» от мировых оценок страна-
ми — как и Россия, смертность в которой в од-
них сравнениях может выглядеть относитель-
но высокой, а в других — очень низкой. Дело 
в основном не в медицине и не в сокрытии дан-
ных — сокрытие смертности как таковой, в об-
щих цифрах, в большинстве стран мира с раз-
витым здравоохранением, в том числе в РФ, на 
практике невозможно —  а в методике сбора дан-
ных и классификации причин смертей.

Дмитрий Бутрин

Вирусные подсчеты подождут полгода

(Москва и Санкт-Петербург)
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Думская оппозиция не смогла собрать 
90 подписей депутатов для обраще-
ния в Конституционный суд (КС) по во-
просу соответствия Основному закону 
нормы об отмене индексации пенсий 
работающих пенсионеров. Под доку-
ментом подписались инициаторы жа-
лобы из «Справедливой России», ком-
мунисты и даже один единоросс, но 
ЛДПР обращение в КС не поддержала. 
В партии свою позицию объясняют 
«некорректным» текстом запроса.

О том, что «Справедливой России» (СР) 
не удалось собрать необходимое количе-
ство подписей для обращения в КС по во-
просу о конституционности нормы, при-
остановившей индексацию пенсий рабо-
тающим пенсионерам, лидер СР Сергей 
Миронов заявил на последнем в этом году 
пленарном заседании 24 декабря. По его 
словам, помимо «Единой России», которая 
с самого начала не поддерживала предло-
жения оппозиции о защите прав работаю-
щих пенсионеров, не подписалась под до-
кументом также фракция ЛДПР. При этом 
даже среди единороссов нашелся один де-
путат, поставивший свою подпись, сооб-
щил господин Миронов, но не раскрыл 
его фамилии. Всего, по словам лидера СР, 
удалось собрать 56 подписей из необходи-
мых по закону 90.

Напомним, о начале сбора подписей 
для обращения в КС Сергей Миронов 
объявил 26 ноября. В соответствии с при-
нятыми летом поправками к Конститу-
ции индексация пенсий должна прово-
диться «не реже одного раза в год в по-
рядке, установленном федеральным за-
коном». Но в обновленной ст. 75 не уточ-
няется, касается ли это работающих пен-
сионеров. Их пенсии не индексируют-
ся с 2016 года для уменьшения дефицита 
Пенсионного фонда.

Обосновывая отказ ЛДПР подписы-
ваться под обращением, глава думского 
комитета по социальной политике Яро-
слав Нилов ранее говорил „Ъ“, что фрак-

ция просто не успела рассмотреть этот во-
прос на своем заседании из-за загружен-
ной повестки Думы. Теперь же он объяс-
няет, что текст запроса, представленный 
для подписания, нуждался в коррективах, 
связанных с «хитро прописанными нор-
мами закона». По словам господина Нило-
ва, СР согласилась с необходимостью кор-
ректировки запроса, но новый вариант 
руководству ЛДПР показан так и не был. 
При этом ЛДПР ранее внесла законопро-
ект на эту тему, но палата его пока не рас-
смотрела. Вице-спикер Госдумы от ЛДПР 
Игорь Лебедев заверил „Ъ“, что позиция 
партии «не связана с политикой».

Справоросс Валерий Гартунг, который 
должен был представлять депутатов в КС, 
назвал объяснения Ярослава Нилова «отго-
ворками». По словам господина Гартунга, 
он сразу пообещал господину Нилову, что 
его замечания будут учтены без проблем 
(«там два слова поправить»), но все равно 
от ЛДПР не последовало никакой реакции. 
Напомним, что под обращением оппози-
ционеров в КС об обжаловании закона 
о повышении пенсионного возраста в де-
кабре 2018 года ЛДПР тоже подписалась 
последней, спустя почти две недели после 
других фракций, ссылаясь на то, что яко-
бы поздно получила документы от КПРФ.

Ранее осведомленный источник „Ъ“ 
связывал затягивание процесса обра-
щения думских оппозиционеров в КС 
с позицией администрации президента. 
Этот вопрос поднимался и на итоговой 
пресс-конференции президента Влади-
мира Путина 17 декабря. Он тогда сказал, 
что возврат индексации пенсий работа-
ющим пенсионерам зависит от «бюджет-
ной обеспеченности», и добавил, что влас-
ти «думают» об этой проблеме. На это отре-
агировали и единороссы: первый замгла-
вы фракции Андрей Исаев заявил, что его 
однопартийцы намерены «в ближайшее 
время возобновить диалог с правительст-
вом» по этому вопросу. Правда, в ответ на 
просьбу „Ъ“ пояснить, что именно предла-

гает фракция, господин Исаев не смог со-
общить «никаких подробностей».

ЛДПР в этом вопросе действует как 
партнер власти, считает политолог Кон-
стантин Калачев. «Итоговая конфигура-
ция выборов в Госдуму, похоже, утвержде-
на, президент настроен консервативно, 
в Думе нужны проверенные патриотиче-
ские силы. ЛДПР не готова в действитель-
но важных для власти вопросах бежать 
впереди паровоза. По сценарию все хоро-
шее должно исходить от „Единой России“. 
Ну и в пиаре Миронова жириновцы участ-
вовать тем более не хотят»,— резюмиру-
ет эксперт.

Тема возврата индексации пенсий ра-
ботающим пенсионерам будет одной из 
ключевых в социально-политических 
дискуссиях в ближайшей перспективе, 
в том числе и в преддверии выборов в Гос-
думу-2021, говорит глава ИСЭПИ Дмит-
рий Бадовский: «Тем более что на недав-
ней пресс-конференции президент Пу-
тин дал понять, что этот вопрос важен. 
Кроме того, сейчас периодически ведут-
ся дискуссии о дополнительной поддер-
жке отдельных категорий пенсионеров, 
в том числе работающих». На этом фоне 
все партии, и не только оппозиция, ищут 
«точку входа» в эту тему, отмечает эксперт: 
«КПРФ и СР видят для себя смысл полити-
зировать вопрос через обращение в КС. 
ЛДПР может не хотеть сливаться здесь 
с левыми партиями и терять собствен-
ную позицию и инициативу, тем более 
что за ЛДПР и ключевой комитет Госдумы 
по труду и социальной политике». Поэто-
му партия Владимира Жириновского бу-
дет выдвигать по этой теме свои собствен-
ные инициативы, в том числе отслеживая 
дискуссии в правительстве о возможных, 
по крайней мере частичных решениях по 
индексации пенсий отдельным категори-
ям работающих пенсионеров, предпола-
гает господин Бадовский.

Мария Макутина,  
Ксения Веретенникова

ЛДПР не вписалась 
за пенсионеров
Думской оппозиции не хватило голосов  
для обращения в Конституционный суд

В конце 2020 года оппозиционер Владимир 
Милов и журналист Илья Азар жаловались 
на дискриминацию в Конституционный суд 
и ЕСПЧ. Оба указывали, что российское зако-
нодательство ставит в неравноправное поло-
жение мужчин и женщин с детьми до 14 лет, 
когда для них выбирают санкции за админи-
стративные правонарушения. Эксперты, ко-
торых „Ъ“ просил тогда прокомментировать 
обращения господ Милова и Азара, отмеча-
ли, что одобренная государством дискрими-
нация выходит далеко за рамки КоАП. Кор-
респондент „Ъ“ Мария Старикова поговори-
ла с экспертом по делам о запрете дискрими-
нации, бывшим военнослужащим, а ныне ад-
вокатом Константином Маркиным о том, что 
следует считать дискриминацией и кто в Рос-
сии от нее страдает больше — женщины или 
мужчины.

• В 2012 году Константин Маркин выиграл пер-
вое дело в ЕСПЧ о дискриминации российского воен-
нослужащего, которому было отказано в трехлет-
нем отпуске по уходу за ребенком. Этим мужчи-
ной был он сам: с 2005 года господин Маркин судил-
ся с российской армией, требуя отпуска. Процесс 
в ЕСПЧ занял шесть лет, и в итоге суд признал: рос-
сийское законодательство дискриминационно по 
отношению к военным-мужчинам и снисходитель-
но к военным-женщинам. В армию Константин 
Маркин не вернулся и теперь защищает в Страс-
бурге и мужчин, и женщин, оспаривающих дискри-
минацию.

— Для начала давайте обозначим, что следует 
считать дискриминацией?
— В целом под дискриминацией следует пони-
мать разницу обращения, например, по признаку 
расы, пола, религии и так далее. Если есть разли-
чие в обращении, имеет место дискриминация. 
Но дальше люди часто домысливают: если есть ди-
скриминация, значит, права дискриминирован-
ного нарушены. Однако власти любого государст-
ва пользуются определенной свободой усмотре-
ния в этом смысле, и с юридической точки зрения 
мы работаем не с дискриминацией в широком по-
нимании, а с запретом на дискриминацию — в ка-
ком случае она запрещена, а в каком нет.
— То есть существует допустимая дискрими-
нация?
— Да, о ней сказано в частности в 55-й статье Кон-
ституции РФ: «Права и свободы человека и гражда-
нина могут быть ограничены федеральным зако-
ном только в той мере, в какой это необходимо 
в целях защиты основ конституционного строя, 
нравственности, здоровья, прав и законных инте-
ресов других лиц, обеспечения обороны страны 
и безопасности государства». Допустимый случай 
дискриминации, к примеру, содержит первая ста-
тья конвенции Международной организации тру-
да «О дискриминации в области труда и занято-
сти» (в том числе там закреплено, что «любое раз-
личие, недопущение или предпочтение в отноше-
нии определенной работы, основанное на специ-
фических требованиях таковой, не считается дис-
криминацией».— „Ъ“). То есть иногда государство 
имеет право и должно поддерживать определен-
ные категории граждан, предоставляя им допол-
нительные права и гарантии,— например, мало-
имущих. Никто не говорит, что это дискримина-
ция, с которой надо бороться. Еще существует Кон-
венция о защите прав человека и основных сво-
бод, 14-я статья которой запрещает дискримина-
цию («Пользование правами и свободами долж-
но быть обеспечено без какой бы то ни было дис-
криминации по признаку пола, расы, цвета кожи, 
языка, религии, политических или иных убежде-
ний».— „Ъ“). Кроме того, в решении Большой па-
латы ЕСПЧ 2012 года по моему делу есть определе-
ние положительной дискриминации.
— Теперь придется объяснить и этот термин.
— Позиция Российской Федерации при рассмо-
трении моего дела в ЕСПЧ была такой: если муж-
чины-военнослужащие будут брать отпуск по ухо-
ду за детьми, рухнет обороноспособность страны. 
При этом для женщин в армии такой отпуск пред-
усмотрен законами (для мужчин — нет.— „Ъ“). 
Это и есть положительная дискриминация, кото-
рая до определенного момента всех устраивала. 
При этом в моем деле, по сути, дискриминирова-
ны были как минимум трое: я, мать моего ребен-
ка и сам ребенок. Я — потому что мне законода-
тельно был запрещен отпуск. Мать — потому что 
ее фактически обязывали уйти в такой отпуск, ог-
раничивая ее в правах на выбор работы и устрой-
ство своей жизни. Ребенок — потому что государ-
ство определило за него, кто из родителей с ним 
будет сидеть.
— Вы сейчас защищаете в том числе военно-
служащих в спорах о дискриминации. Сколь-
ко в России таких дел?
— Дел о дискриминации вообще в России еди-
ницы, а вот людей, которых касаются проблемы 
дискриминации, может быть тысячи. Отпуск по 
уходу за детьми до сих пор актуальная проблема 
не только для военных, но и, скажем, для сотруд-
ников МВД. Ко мне нередко обращаются за кон-
сультацией по этому вопросу. Но идут в суд лишь 
некоторые, когда я предупреждаю, что это про-
цесс на несколько лет, а человек понимает, ка-
кое давление его ждет — со стороны работода-
теля, судов, прокуратуры, органов опеки, даже 
родных. Сейчас в ЕСПЧ находится на рассмотре-
нии жалоба одного из моих доверителей, он так-
же пытается добиться признания дискримина-
ции в ситуации, похожей на мою. Некоторые жа-
лобы ЕСПЧ отклоняет, не усматривая в них по-
ловой дискриминации, так, в частности, было 
с одним из моих доверителей, который был под-
вергнут административному аресту после ми-
тинга (по аналогии с делом политика Владими-
ра Милова, который жаловался в КС РФ на дис-
криминацию ст. 3.9 КоАП, предполагающей ад-
министративный арест для мужчин и исключа-
ющий таковой для женщин с детьми до 14 лет.— 
„Ъ“). Но я продолжаю заниматься этой темой, 

у нас с коллегами сейчас в работе несколько по-
добных досье в разных городах России.
— Вы можете сказать, сколько российских за-
конов так или иначе предполагают дискри-
минацию?
— Нет, едва ли кто-то может. «Дискриминацион-
ных» норм законодательства много, но здесь нуж-
но вернуться к началу разговора: что считать дис-
криминацией и есть ли нарушение запрета на ди-
скриминацию? Если взять мужчин и женщин, то 
не может не встать вопрос о разной физиологии 
и, значит, потенциальной дискриминации в об-
ласти трудовых прав, например. Если двухметро-
вый человек захочет стать летчиком, ему это за-
претят, и это может считаться дискриминацией, 
но он просто физически не поместится в кабине 
самолета, и значит, дискриминация обоснованна. 
Если брать примеры из вооруженных сил, мож-
но выделить два явно дискриминационных мо-
мента: отпуск по уходу за ребенком и призыв на 
военную службу. В современной России по срав-
нению с СССР женщин в армии гораздо больше, 
как и женщин—выпускниц военных училищ. 
Они идут в армию, служат по контракту, у них 
есть подчиненный личный состав, они занима-
ют высокие посты, вплоть до замминистра обо-
роны. Но при этом мужчины, годные по здоро-
вью, обязательно призываются в армию без уче-
та их желания. Они теряют год или два, если это 
альтернативная гражданская служба, из жизни, 
зачастую теряют здоровье, не получая за службу 
никакой компенсации или достойной оплаты, не 
имея возможности продолжать учебу или профес-
сионально совершенствоваться. Для чего нужна 
такая служба? Давайте сделаем ее добровольной 
или предложим молодым людям какие-то льготы, 
чтобы вчерашний солдат сегодня мог поступить, 
скажем, в любой вуз на бюджет. Или еще лучше — 
уравняем мужчин и женщин в этом вопросе. Я не 
предлагаю распространить обязательный при-
зыв на женщин, я предлагаю убрать обязательную 
службу в армии для мужчин.
— Призывники, не желающие служить, при-
ходят к вам, чтобы «откосить»?
— Да, но опять же, когда они понимают, через что 
им придется пройти, то ищут менее болезнен-
ные пути решения вопроса. Не так давно ко мне 
обращался парень, который учился в граждан-
ском вузе, и его постоянно вызывали в военко-
мат, хотя он не был годен по состоянию здоровья. 
Мы пошли в суд с иском к военкомату и пыта-
лись в том числе поднять вопрос о дискримина-
ции: в вузе учатся и девушки, и юноши, но только 
юношей дергают в военкомат. В итоге мы не вы-
играли дело, но военкомат от парня отстал.
— Многие юристы отмечают дискримина-
ционность норм в части содержания людей 
под стражей: метраж камер СИЗО для мужчин 
и женщин разный, арест по ст. 3.9 КоАП запре-
щает таковой для женщин, имеющих малень-
ких детей, но допускает для мужчин в такой 
же ситуации. Некоторые отмечают, что жен-
щинам в РФ в отличие от мужчин не назна-
чается пожизненное тюремное заключение.
— Да, это дискриминация, так как имеет место 
разное обращение с людьми. Но дальше мы пе-
реходим к вопросу о том, насколько она обосно-
ванна и законна, насколько в ней есть необходи-
мость с точки зрения общественных интересов. 
У мужчин и женщин разная физиология, и с этим 
будут связаны условия содержания под стражей. 
Если говорить об административном аресте, ко-
торый запрещен для женщин с детьми до 14 лет, 
то в России он не является обязательным для муж-
чин. Решение об аресте мужчины остается на ус-
мотрение суда. И если мы сейчас запретим адми-
нистративный арест вообще для всех мужчин, 
у которых есть маленькие дети, что, казалось бы, 
вполне логично, мы столкнемся с непонимани-
ем общества. Аресты на митингах — небольшая 
часть всех российских административных аре-
стов. Часто задерживают и арестовывают пьяных 
дебоширов, в том числе и тех, кто практикует до-
машнее насилие. Представьте, что их будут не 
арестовывать, а штрафовать, ссылаясь только на 
отцовство. Семья, из бюджета которой будет вы-
плачиваться этот штраф, пострадает еще больше. 
Здесь имеет смысл говорить о том, чтобы допол-
нить закон: например, какие обстоятельства суд 
обязательно должен учитывать при назначении 
ареста для родителей детей до 14 лет.
— Дискриминация в российском законода-
тельстве чаще касается мужчин или женщин?
— У нас больше не половой дискриминации, 
а дискриминации социальных групп: по поли-
тическим взглядам, сексуальной ориентации 
и так далее.
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«Россия считает, что отпуск 
по уходу за ребенком 
развалит армию»
Адвокат Константин Маркин анализирует  
подход законодателей к мужчинам и женщинам

Данные, предполагают в полиции, бу-
дут использовать «лицензирующие орга-
ны» при проведении проверок. Напом-
ним, что лицензию автошколе выдают 
региональные департаменты или мини-
стерства образования. Речь, по сведени-
ям „Ъ“, пойдет о внеплановых проверках 
автошкол, чьи выпускники плохо сдают 
экзамены или часто попадают в аварии. 
В Рособрнадзоре в пятницу „Ъ“ разъясне-
ний не дали.

Публикуемые данные могут быть по-
лезны для учеников при подборе автош-
кол, считает глава Ассоциации автошкол 
Санкт-Петербурга и Ленинградской обла-
сти Александр Сальников, школы с хоро-
шими показателями смогут использовать 
это в рекламных целях. При этом, отмеча-

ет он, если результат теоретического теста 
определяет компьютер, то результат пра-
ктического экзамена зависит от субъек-
тивной оценки экзаменатора, а не только 
от уровня подготовки в школе. «Нелиш-
ним будет отслеживать и результат рабо-
ты самих экзаменаторов,— считает госпо-
дин Сальников.— Почему один пропуска-
ет даже самых неподготовленных, а у дру-
гого никто с первого раза сдать не может?»

Ни один из предлагаемых критериев 
не является объективным, считает прези-
дент Межрегиональной ассоциации ав-
тошкол Татьяна Шутылева. Сегодня, го-
ворит она, чтобы преодолеть экзамен по 
теории, кандидату в водители приходит-
ся зазубривать вопросы, зачастую не от-
носящиеся к задачам, которые ему пред-
стоит выполнять: например, водитель 
трамвая учит правила посадки пассажи-

ров с обочины в автомобиль, а водитель 
мопеда должен знать остаточную высо-
ту протектора шин на легковой машине. 
У ГИБДД просто нет билетов для всех ка-
тегорий и подкатегорий транспортных 
средств, говорит эксперт. Установить же 
связь между причиной ДТП и качеством 
подготовки в автошколе очень сложно, до-
бавила Татьяна Шутылева: «Большая часть 
нарушений, приводящих к авариям с тя-
желыми последствиями, совершается со-
знательно. Человек прекрасно понимает, 
что нельзя превышать скорость, его этому 
учили, но все равно превышает». Контр-
олирующим органам, считает Татьяна Шу-
тылева, надо выстроить работу так, чтобы 
недобросовестные организации, не спо-
собные качественно обучить, не попада-
ли на рынок.

Иван Буранов

Не уверен — не выпускай

Юристу Фонда борьбы с коррупцией 
(ФБК) Любови Соболь в воскресенье 
было предъявлено обвинение в нару-
шении неприкосновенности жилища 
с применением насилия. После обыска 
в ее квартире и 48-часового задержа-
ния она была отпущена домой. Госпо-
жа Соболь утверждает, что пыталась 
поговорить с возможным отравителем 
политика Алексея Навального и ее за-
держали за звонок в дверь его кварти-
ры. По версии следствия, юрист ФБК 
«ворвалась» в квартиру пожилой жен-
щины, грубо ее оттолкнув.

Вечером 27 декабря, спустя 48 часов по-
сле задержания, Любовь Соболь выпусти-
ли из изолятора временного содержания 
на Петровке. Следователи вручили ей по-
становление о возбуждении дела и предъя-
вили обвинение в незаконном проникно-
вении в жилище с применением насилия 
(ч. 2 ст. 139 УК), сообщила юрист ФБК в эфи-
ре телеканала «Дождь». «Если кратко рас-
сказывать, то они сами запутались в раз-
ных протоколах, а их очень много. Где-то 
у них написано квартира 37, потом в дру-
гом месте написано квартира 38. Где-то да-
ются ложные показания. Очень много не-
состыковок»,— сказала госпожа Соболь.

В видеообращении, размещенном 
в Twitter, Любовь Соболь сообщила, что 
в ее отношении провели 12 следственных 
действий, в том числе шесть допросов и не-
сколько очных ставок. Причиной своего 
задержания она назвала боязнь правоохра-
нительных органов, что «к отправителю На-
вального будут приходить СМИ и задавать 
вопросы». Задержав ее, силовики пытаются 
«наказать всех здравомыслящих людей, ко-

торые хотят добиться правды и заведения 
уголовного дела об отравлении Навально-
го», отметила госпожа Соболь. «Меня не пу-
гают никакие уголовные дела: я и дальше 
буду баллотироваться в Госдуму (ранее Лю-
бовь Соболь заявила, что пойдет на выбо-
ры 2021 года по одному из одномандатных 
округов Москвы.— „Ъ“), чтобы отстаивать 
наши с вами права. Пока могу сказать, что 
в заведенном на меня деле много несосты-
ковок»,— добавила она.

Напомним, уголовное дело по ч. 2 
ст. 139 УК Следственный комитет (СКР) воз-
будил 24 декабря, а Любовь Соболь понача-
лу проходила по нему как свидетель. Речь 
идет о событиях 21 декабря, когда юрист 
ФБК приехала по адресу проживания Кон-
стантина Кудрявцева, который, по данным 
совместного расследования ФБК, Belling-
cat, The Insider, CNN и Der Spiegel, работа-
ет в одном из подразделений ФСБ и при-
частен к отравлению Алексея Навального. 
Именно господин Кудрявцев якобы был 
телефонным собеседником господина На-
вального в опубликованном оппозиционе-
ром видеоролике и привел в этом разгово-
ре ряд подробностей спецоперации.

Любовь Соболь утверждала, что хоте-
ла задать господину Кудрявцеву несколь-
ко вопросов. Она вела в соцсетях прямую 
трансляцию, на которой запечатлено, как 
политик звонит в дверь. После этого транс-
ляция прерывается и возобновляется, ког-
да госпожа Соболь уже сидит в машине. 
Она рассказывает, что ей удалось проник-
нуть «в соседнюю квартиру», но в какую 
именно и каким образом — не уточняет-
ся. После этого госпожу Соболь задержали 
и увезли в отделение полиции.

Утром в пятницу дома у Любови Со-
боль прошел обыск, а ее саму увезли 
в СКР и задержали на 48 часов. В опубли-
кованном позже на сайте СКР сообще-
нии о возбуждении дела говорится, что 
госпожа Соболь и ее сторонники сначала 
безуспешно пытались проникнуть в жи-
лище, незаконно используя форму со-
трудников Роспотребнадзора. Затем го-
спожа Соболь «ввела в заблуждение ку-
рьера сервиса доставки, представляясь 
„брошенной женой с маленьким ребен-
ком“» и все-таки прошла в подъезд. «Ког-
да хозяйка квартиры открыла дверь, Со-
боль оттолкнула женщину, где последняя 
проживает со своей семьей, и ворвалась 
в квартиру»,— отмечается в сообщении.

Посетившая госпожу Соболь в суббо-
ту член Общественной наблюдательной 
комиссии Марина Литвинович сообщи-
ла, что политик содержится в камере на 
три человека: «Ее привезли в изолятор 
около часа ночи, и вчера целый день, на 
протяжении 16 часов с ней проводили 
следственные действия. Она сказала, 
что с ней были проведены очные став-
ки, одна из них была с тещей Кудрявце-
ва в десять вечера. Также было назначе-
но восемь экспертиз. Дело ведут целых 
шесть следователей».

Как заявили ранее опрошенные „Ъ“ 
юристы, они не ожидают, что госпожа Со-
боль получит по этому делу максимально 
возможное наказание (два года лишения 
свободы), поскольку в ее деле не усматри-
вается отягчающих обстоятельств. Кроме 
того, оппозиционер воспитывает несо-
вершеннолетнего ребенка.

Кира Дюрягина

К Любови Соболь  
отнеслись проникновенно
Юристу ФБК предъявили обвинение  
в незаконном проникновении в жилище
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Как стало известно „Ъ“, Волгоградский 
гарнизонный военный суд лишил води-
тельских прав и оштрафовал военнослу-
жащего Александра Жеребцова. В ок-
тябре этого года ефрейтор попал в топ 
новостей после того, как, выпив водки, 
на боевой машине пехоты БМП-3 снес 
забор и выехал на территорию волгог-
радского международного аэропор-
та Гумрак. По данным „Ъ“, опасный для 
авиации рейд мотострелка мог продол-
жаться довольно долго, так как остано-
вить бронированную машину у службы 
безопасности авиапредприятия  просто 
было нечем, но, к счастью, в ее баках 
 закончилась солярка.

Дело об административном правонару-
шении, предусмотренном ч. 1 ст. 12.8 КоАП 
(управление транспортным средством во-
дителем, находящимся в состоянии опья-
нения), совершенном военнослужащим 
контрактной службы Александром Жереб-
цовым, рассмотрел судья Василий Боховко.

Из материалов дела следовало, что в 13 
часов 50 минут 20 октября 2020 года Же-
ребцов, находясь в состоянии алкогольно-
го опьянения и управляя принадлежащей 
одной из войсковых частей 20-й отдель-
ной гвардейской мотострелковой брига-
ды боевой машиной пехоты (БМП-3), про-
ломил бетонный забор, огораживающий 
территорию международного аэропорта 
Волгограда, проехал по ней около полуто-
ра километров — до остановки «по причи-
не полного расхода топлива», после чего 
был задержан сотрудниками службы без-
опасности. Управляя транспортным сред-
ством — БМП-3 — в состоянии опьянения, 
Жеребцов тем самым нарушил требования 
п. 2.7 «Правил дорожного движения РФ» 
и совершил административное правона-
рушение. Протокол о нем по результатам 
административного расследования соста-
вил инспектор ДПС 111-й военной автомо-
бильной инспекции.

Из акта медицинского освидетельствова-
ния на состояние опьянения, проведенного 
в наркологическом диспансере, следовало, 
что в 18 часов 32 минуты того же дня в орга-
низме Жеребцова было обнаружено «содер-
жание абсолютного этилового спирта в кон-
центрации 0,71 миллиграмма на один литр 
выдыхаемого воздуха». По мнению экспер-
тов, это свидетельствовало о легкой стадии 
опьянения. Впрочем, с момента инцидента 
прошло уже пять часов.

Сам Жеребцов рассказал военному про-
курору Волгоградского гарнизона, что вы-
пивать с товарищем (его привлекать к ад-
министративной ответственности не стали) 
начал еще до того, как сел за штурвал БМП-
3, а продолжил, уже управляя боевой маши-
ной, которую предстояло передислоциро-
вать из одной части в другую. По одной из 
версий, военные, отстав от колонны, реши-
ли сократить путь, но в итоге, заплутав, зае-
хали на территорию аэропорта.

Учитывая, что военный признал свою 
вину, наказывать его слишком строго не ста-
ли. Судья назначил контрактнику штраф 
в размере 30 тыс. руб., заодно лишив его права 
управлять не только военными, но и граждан-
скими транспортными средствами на год 
и шесть месяцев (по ч. 1 ст. 12.8 КоАП это мож-
но сделать на два года). При этом следует отме-
тить, что срок действия прав, которые утратил 
Жеребцов, заканчивался в январе 2021 года.

Пресс-секретарь волгоградского между-
народного аэропорта Гумрак Анастасия Го-
лодова сказала „Ъ“, что сейчас забор уже 
восстановлен. Уточнять, чьими силами это 
было сделано, она отказалась. Пресс-секре-
тарь Южного военного округа Вадим Астафь-
ев также сказал „Ъ“, что забор восстановлен, 
но более подробно комментировать собы-
тия не стал. «Прокуратура, наверное, там раз-
биралась... Все, кто виноват, понесли наказа-
ние»,— добавил он.

Николай Сергеев;  
Сергей Петунин, Саратов

Боевая машина пьяного
Наказан контрактник, вторгшийся на БМП 
на территорию гражданского аэропорта

Как стало известно „Ъ“, по-
лиция Омской области завер-
шает расследование уголов-
ного дела об особо крупном 
мошенничестве Андрея Анд-
риянова — руководителя Рос-
сийского союза студенческих 
организаций (РССО), в прош-
лом доверенного лица Вла-
димира Путина на выборах 
президента РФ. По версии 
следствия, при проведении 
двух всероссийских моло-
дежных мероприятий в Ом-
ском госуниверситете имени 
Достоевского (ОмГУ) их орга-
низатор Андриянов пятикрат-
но завысил стоимость пи-
тания и проживания гостей, 
похитив таким образом почти 
2 млн руб. Сам главный сту-
дент России утверждает, что 
участники остались «очень 
довольны» оказанным прие-
мом и даже благодарили его 
в соцсетях.

 Как следует из обвинитель-
ного заключения, осенью 2018 
года администрация ОмГУ, полу-
чив солидный денежный грант 
от Федерального агентства по 
делам молодежи, решила по-
тратить его на проведение двух 
массовых мероприятий всерос-
сийского масштаба — Съезда 
студенческих и молодежных на-
учных объединений и Студен-
ческого форума «Современные 
кадры высокотехнологичных 
отраслей России». Их подготов-
ку поручили открытому при 
университете некоммерческо-
му партнерству «Организация 
по развитию связей с выпускни-
ками ОмГУ» под руководством 
Ивана Шепелева, а тот привлек 
к участию своего московского 
приятеля Андрея Андриянова. 
Благодаря сговору двух обще-
ственных деятелей, как пола-
гает омская полиция, условия 
электронного аукциона на пра-
во проведения мероприятий 
были сформулированы так, что-
бы победу в нем одержал имен-
но РССО, в котором исполни-
тельный директор Андриянов 
был «единоличным исполни-
тельным органом».

На проведение съезда, кото-
рый должен был длиться чет-
веро суток, лидер российского 
студенчества запросил у ОмГУ 
2 млн 118 тыс. руб. За эту цену 
он пообещал обеспечить 227 
участников горячими обедами 
и ужинами, а в перерывах меж-
ду приемами пищи предостав-
лять им кофе-брейк. Для сотни 
приглашенных гостей из реги-
онов организатор гарантировал 
проживание в «комфортабель-
ных одноместных либо двух-
местных номерах с завтраками». 
Кроме того, в контракт вошли 
услуги трансфера на три 45-мест-
ных автобуса бизнес-класса, ми-
нивэн для руководства и так 
называемые «раздаточные мате-
риалы» — футболки-поло с лого-
типами, флешки, ручки, блокно-
ты, папки, бейджики и прочее 
для всех участников. Наконец, 
подрядчик пообещал организо-
вать работу штаба мероприятия, 
а после его окончания за свой 
счет выпустить «Сборник высту-
плений участников» в количест-
ве 1500 экземпляров и «Эксперт-
но-аналитический доклад по 
итогам съезда». Последнее про-
изведение, согласно заключен-
ному контракту, исполнитель 
обязался еще и разослать во все 
российские вузы.

Аналогичный контракт на 
проведение форума оказался 
чуть скромнее. Заказчик сокра-
тил количество «обедающих» го-
стей до 220 человек и отказался 
от массовой рассылки итогов фо-
рума по регионам. Кроме того, 
господина Андриянова попро-
сили умерить аппетиты в таких 
позициях сметы, как «организа-
ция работы штаба» и «общее ад-
министрирование проекта», за 
которые тот изначально запро-
сил 175 тыс. руб. В итоге форум 
обошелся университету в 1 млн 
844 тыс. руб.

В ноябре 2018 года оба ме-
роприятия были проведены на 
высшем, как утверждал их орга-
низатор, уровне. «Все их участ-
ники остались очень довольны, 
о чем оставили многочислен-
ные отзывы в соцсетях и на про-
фильных сайтах в интернете, 
в том числе на сайте ОмГУ»,— 
заявил господин Андриянов. 
Однако проведенная следствен-
ным управлением УМВД Рос-
сии по Омской области провер-
ка пришла к другому выводу. 
По данным полицейских, уни-
верситет сэкономил средст-
ва на второстепенных позици-
ях сметы, но серьезно прогорел 
при этом на основных — пита-
нии, проживании и трансфере 
участников. На оказание трех 
этих услуг форуму и съезду Ан-
дрей Андриянов, по версии 
следствия, условно подрядил 
трех своих московских знако-
мых — владельцев ИП «Марты-
нова», ИП «Белов» и гендиректо-
ра ООО «Юнивер» Хаяла Тагиева. 
Всех троих коммерсантов обще-
ственник, как считает полиция, 
«включил в свою преступную 
группу, не ставя в известность 
о своих преступных планах». 
Москвичи, не выходя из своих 
офисов, перевезли, размести-
ли и накормили участников ом-
ских встреч, выписав господину 
Андриянову счета в общей слож-
ности на 2 млн 408 тыс. руб., ко-
торые тот предъявил для отчета 
в ОмГУ.

На самом деле все гости жили 
в омском отеле «Шато» на 1-й Се-
верной улице, и аренда номе-

ров в нем обошлась организато-
рам всего в 335 тыс. руб. Обеды 
и ужины студентам обеспечила 
местная столовая «Вкуснофф» за 
168 тыс. руб., а перевез гостей 
и вовсе сам университет на сво-
их автобусах бесплатно. Сопоста-
вив эти цифры, следствие при-
шло к выводу о том, что разницу 
в 1 млн 905 тыс. руб., составив-
шую около половины от общей 
стоимости двух контрактов, ор-
ганизатор мероприятий Андри-
янов похитил мошенническим 
путем в составе группы лиц с ис-
пользованием своего служебно-
го положения.

Фигуранта уголовного дела 
полицейские задержали в мос-
ковском офисе «Мои докумен-
ты» на Ленинских Горах, где он 
пытался оформить водительское 
удостоверение, и самолетом до-
ставили в Омск. Там старший сле-
дователь по особо важным делам 
областного УМВД Виктор Панк-
ратов предъявил ему обвинение 
по ч. 4 ст. 159 УК РФ. Добиваться 
судебного ареста предполагае-
мого мошенника следователь не 
стал, ограничившись подпиской 
о невыезде.

Сам Андрей Андриянов вину 
не признает. «Настоящая прав-
да заключается в том, что я, как 
и всю свою жизнь до этого, от-
ветственно подошел к органи-
зации молодежного мероприя-
тия»,— заявил он. Обвиняемый 
утверждает, что выполнил все 
взятые на себя обязательства 
по договорам, не получив при 
этом никакого дохода, посколь-
ку вся его работа «является об-
щественной деятельностью 
и осуществляется на безвоз-
мездной основе». По его словам, 
все полученные РССО деньги 
были перечислены поставщи-
кам услуг, а на счету организа-
ции осталась лишь «небольшая 
сумма для уплаты налогов». По 
мнению господина Андрияно-
ва, следствие заинтересовалось 
его контрактами с ОмГУ после 
получения жалобы одного из 
хозяйственных руководителей 
университета. Этот человек, как 
утверждает обвиняемый, недав-
но потерял свою должность в ре-
зультате сокращения и решил 
отомстить бывшим коллегам 
с помощью полиции. В УМВД 
по Омской области „Ъ“ не смо-
гли оперативно прокомменти-
ровать расследуемое уголовное 
дело. Воздержалась от коммен-

тариев и адвокат обвиняемого 
Алла Печурина.

Отметим, что вся жизнь Анд-
рея Андриянова неразрывно свя-
зана с Московским госуниверси-
тетом (МГУ) имени Ломоносова. 
Еще школьником он был зачи-
слен в класс углубленного изуче-
ния химии школы-интерната 
при МГУ под названием специа-
лизированный учебно-научный 
центр (СУНЦ) имени Колмого-
рова. Отучившись в этой шко-
ле, а затем на химическом фа-
культете МГУ, молодой человек 
продолжил работу в вузе, совме-
щая должности аспиранта кафе-
дры химии, воспитателя в СУНЦ 
и председателя студенческого со-
вета университета.

В 2011 году он был избран 
доверенным лицом тогда еще 
кандидата в президенты Рос-
сии Владимира Путина, после 
чего забросил свою научно-вос-
питательную деятельность, пол-
ностью сконцентрировавшись 
на общественно-политической. 
В мае того же года господин Ан-
дриянов стал соучредителем 
и членом Федерального коор-
динационного совета Обще-
российского народного фронта 
(ОНФ). Тогда же создал всерос-
сийскую общественную орга-
низацию РССО, зарегистриро-
ванную в главном корпусе МГУ 
на Ленинских Горах, и возгла-
вил таким образом студенчест-
во уже на федеральном уровне. 
Интересно, что после продви-
жения по общественной ли-
нии резко пошла вверх и адми-
нистративная карьера Андрея 
Андриянова: бывшему воспи-
тателю доверили должность ди-
ректора всего СУНЦ.

Взлет, впрочем, оказался не-
долгим. Уже через год молодому 
человеку пришлось покинуть 
координационный совет ОНФ 
и оставить директорскую долж-
ность. На его отстранении на-
стояли сами воспитанники, пу-
блично возмутившиеся тем, что 
«кузницу кадров МГУ», админи-
стративно приравненную к фа-
культету, возглавил человек, не 
имеющий ученой степени. В ито-
ге господину Андриянову при-
шлось возвращаться на химфак 
на должность техника 1-й кате-
гории. При этом общественный 
пост главного студента России 
39-летнему химику до сих пор 
удается сохранять за собой.

Сергей Машкин

Студент заработал на питании
Главу РССО обвиняют в мошенничестве

Оперативники ФСБ задержали заме-
стителя министра экологии и природ-
ных ресурсов Крыма Сергея Компаней-
цева и сотрудника местного управления 
УФСБ Антона Калиниченко. Им инкри-
минируется вымогательство в особо 
крупном размере. По данным источни-
ков „Ъ“ в силовых структурах, бывшие 
коллеги по работе в Службе безопасно-
сти  Украины пытались получить от мест-
ных коммерсантов почти 40 млн руб. за 
покровительство незаконной застройке 
в заповедниках, а кроме того, они спо-
собствовали организации браконьерст-
ва на территории государственных охот-
ничьих угодий.

Информацию о задержании высокопо-
ставленного крымского чиновника и чеки-
ста в рамках расследования уголовного дела 
о вымогательстве 38 млн руб. „Ъ“ подтверди-
ли источники в правоохранительных орга-
нах. Они отметили, что фигуранты дела сна-
чала создавали препятствия деятельности 
предприятий и коммерсантов, а затем че-
рез посредников требовали с тех крупные 
отступные. В частности, заместитель мини-
стра экологии и природных ресурсов Кры-
ма Сергей Компанейцев, работавший с 2001 
по 2005 год в органах Службы безопасности 
Украины, намеренно создавал бизнесменам 
бюрократические трудности, а его бывший 
сослуживец Антон Калиниченко, перешед-
ший из СБУ в ФСБ в 2014 году, обеспечивал 
силовую поддержку. По предварительным 

данным, в уголовном деле фигурируют фак-
ты незаконной застройки заповедных тер-
риторий и передачи ряда государственных 
охотничьих угодий в частные руки для орга-
низации браконьерской деятельности.

Официально в крымских управлениях 
Следственного комитета России и ФСБ РФ, 
а также в региональном министерстве эко-
логии ситуацию пока не комментируют.

Отметим, что с ноября 2016 года по ян-
варь 2017 года господин Компанейцев воз-
главлял государственный комитет по лесно-
му и охотничьему хозяйству Крыма, а после 
его ликвидации получил пост замминис-
тра экологии — заместителя главного го-
синспектора региона. «Он также курировал 
лесное и охотничье хозяйство в должности 
замминистра экологии, а потом после че-
реды скандалов его отодвинули от этого на-
правления»,— сообщил „Ъ“ источник в пра-
вительстве Крыма. Фамилия чиновника 
неоднократно фигурировала в связи со мно-
жеством экологических скандалов, в част-
ности с проведением кросс-кантри ралли 
«Баха-Крым-2017» на территории националь-
ного природного парка «Тарханкутский», 
в результате которого под колесами спор-
тивных «КамАЗов» погибли многие красно-
книжные растения и животные.

Ожидается, что меру пресечения задер-
жанным будет избирать Киевский район-
ный суд Симферополя.

Александр Дремлюгин,  
Симферополь

Бывшие  
крымские силовики 
застряли в заповедниках
Экс-сотрудники СБУ  
проходят по делу о вымогательстве

Как стало известно „Ъ“, пять лет коло-
нии за растрату более 1,2 млрд руб. из 
средств Международного банка разви-
тия (МБР) получил в Пресненском суде 
столицы бывший председатель правле-
ния этого кредитного учреждения Алек-
сандр Кузнецов. Его подельник, также 
финансист, а по первому образованию 
офицер-пограничник Олег Слыщенко 
приговорен к четырем годам лишения 
свободы за пособничество. Причем по-
следний уже отбывает срок за причине-
ние имущественного ущерба Богород-
скому муниципальному банку, одним из 
бенефициаров которого он являлся. Ра-
нее банкир также проходил свидетелем 
по делу о выводе активов из банка «Пуш-
кино», принадлежавшего скрывающему-
ся за границей Алексею Алякину. В этом 
банке господин Слыщенко занимал 
должность председателя правления.

Судебный процесс по делу бывшего пред-
седателя правления МБР (лишен лицензии 
в декабре 2016 года) Александра Кузнецова 
и его сообщника Олега Слыщенко начался 
в Пресненском райсуде Москвы в июне 2020 
года. Первого обвиняли в хищении путем 

растраты (ч. 4 ст. 160 УК РФ) из банка более 
1,2 млрд руб., а второго — в пособничестве 
в растрате (ч. 5 ст. 33 и ч. 4 ст. 160 УК РФ). Суть 
махинаций заключалась в замене векселей 
и других ценных бумаг на неликвидные.

Это уголовное дело ГСУ СКР возбудило 
в марте 2019 года после обращения в пра-
воохранительные органы представителей 
Агентства по страхованию вкладов. Через ме-
сяц задержали Александра Кузнецова, а Олег 
Слыщенко в то время уже находился в СИЗО 
по другому делу — о хищении средств Бого-
родского муниципального банка (БМБ, ли-
шен лицензии в 2015 году), одним из бене-
фициаров которого он являлся. При этом 
защита господина Кузнецова утверждала, 
что должность председателя правления он 
«занимал номинально и реальную админи-
стративно-хозяйственную деятельность не 
вел», а лишь выполнял указания Олега Слы-
щенко, который и привел его в банк.

Впрочем, судья Катерина Кириченко в эту 
версию не поверила и признала виновными 
в инкриминированных преступлениях обо-
их. При этом стоит отметить, что во время 
следствия Александр Кузнецов, по данным 
„Ъ“, свою вину в преступлении признавал, но 

в суде неожиданно заявил о своей невиновно-
сти. А вот Олег Слыщенко сразу же согласил-
ся с выдвинутыми против него обвинения-
ми. В итоге первый получил пять лет лишения 
свободы, а его пособник — четыре. Причем 
подсудимому Слыщенко суд частично сложил 
этот приговор с вынесенным ранее Замоскво-
рецким райсудом Москвы по делу БМБ и в ито-
ге назначил пять с половиной лет.

Защита господина Кузнецова для ком-
ментариев была недоступна. Адвокат Оле-
га Слыщенко Владимир Иванов подтвердил 
„Ъ“, что его подзащитный свою вину при-
знал и во время следствия, и в суде. «Мой 
подзащитный также дал показания о том, 
что конечными выгодоприобретателями 
от вывода денег из МБР были совсем другие 
топ-менеджеры этого кредитного учрежде-
ния. Один из них скрывается в Англии, а дру-
гой успел распродать свои активы и вроде 
бы оказался ни при чем. Во всяком случае, 
в этом деле их имена не значатся»,— отме-
тил господин Иванов. Правда, как уточнил 
адвокат, из этого дела были выделены мате-
риалы в отношении неустановленных лиц 
и, возможно, те, о ком дал показания Олег 
Слыщенко, фигурируют там.

Любопытно, что некоторое время на-
зад подсудимому Слыщенко одновремен-
но пришлось участвовать сразу в двух про-
цессах. В сентябре 2019 года его вместе 
c и. о. председателя правления Богородско-
го муниципального банка (БМБ) Дмитри-
ем Дерюженко начали судить в Замоскво-
рецком райсуде за мошенничество в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). В ито-
ге суд обвинение обоим переквалифициро-
вал, признав виновными лишь в причине-
нии имущественного ущерба путем обмана 
или злоупотребления доверием (ч. 2 ст. 165 
УК РФ) собственникам БМБ. Тогда Олег Слы-
щенко получил 4,5 года колонии общего ре-
жима, а Дмитрий Дерюженко отделался тре-
мя годами условно. Примерно за месяц до 
оглашения этого приговора начались слу-
шания и в Пресненском райсуде.

Отметим, что впервые Олег Слыщен-
ко попал в поле зрения правоохранитель-
ных органов в 2017 году во время расследо-
вания громкого дела о многомиллиардных 
хищениях из обанкротившегося банка 
«Пушкино», собственником которого яв-
лялся уехавший на Украину и объявленный 
в международный розыск Алексей Алякин. 

А выпускник Московского высшего погра-
нучилища КГБ СССР Олег Слыщенко, окон-
чивший потом Межотраслевой институт 
повышения квалификации и переподго-
товки руководящих кадров и специалистов 
им. Г. В. Плеханова, занимал в 2010–2012 го-
дах в «Пушкино» должность председателя 
правления. Впрочем, он по этому делу до-
прашивался лишь один раз, да и то в каче-
стве свидетеля. Господина же Алякина об-
виняют по двум эпизодам мошенничества, 
связанного с выводом из банка средств на 
151 млн руб. и 469 млн руб. В общей слож-
ности разорившаяся финансовая структура 
осталась должна своим клиентам 25,8 млрд 
руб. Отметим также, что в августе 2019 года 
Алексей Алякин был задержан на Украине 
и помещен под так называемый экстради-
ционный арест. Впрочем, решение по запро-
су российской Генпрокуратуры о его выда-
че, по данным „Ъ“, до сих пор не принято. 
Последнее сообщение от украинского над-
зорного ведомства в адрес российских кол-
лег датировано ноябрем прошлого года, и из 
него следует, что «экстрадиционная провер-
ка продолжается».

Олег Рубникович

Банкирам раздали по вексельной схеме
Осуждены обвиняемые в растрате средств МБР

Студенческому  лидеру 
Андрею Андриянову 
инкриминируется хи-
щение средств, выде-
ленных на молодежные 
мероприятия  ФОТО  

ВАЛЕРИЯ ШАРИФУЛИНА/ТАСС
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Власть в Молдавии стала менять-
ся не с избранием президентом 
Майи Санду, а в июне 2019 года. 
Тогда из республики с помощью 
России, ЕС и США изгнали оди-
озного олигарха Владимира Пла-
хотнюка. Он контролировал стра-
ну через своих людей во главе 
таких структур, как Генпрокура-
тура, МВД и другие. После бег-
ства олигарха руководство Ген-
прокуратуры и прочих ведомств 
сменилось. Специальный кор-
респондент „Ъ“ Владимир Соло-
вьев поговорил с назначенным 
год назад генпрокурором Мол-
давии Александром Стояногло 
о том, какую систему он застал, 
кто в 2014 году украл из банков 
страны $1 млрд и почему нет про-
гресса в расследовании так на-
зываемого молдавского ландро-
мата — истории о выводе из РФ 
через Молдавию более $20 млрд.

— Вы стали генпрокурором спу
стя короткий срок после бегства 
из Молдавии олигарха Владими
ра Плахотнюка. Какую систему 
правоохранения вы обнаружили?
— Прокуратура превратилась в не-
кие группировки, здесь было, 
по меньшей мере, несколько, ко-
торые конкурировали между со-
бой и искали место под солнцем. 
Мы имели две специализирован-
ные прокуратуры, которые абсолют-
но не подчинялись Генпрокуратуре. 
Это антикоррупционная и проку-
ратура по борьбе с организованной 
преступностью. Каждая в год аресто-
вывала по 200, 300, 400, 500 человек. 
Большинство людей арестовыва-
лись абсолютно незаконно.
— Вы были депутатом от Демокра
тической партии — партии Пла
хотнюка. В какой момент вы осоз
нали, что за систему личной 
власти он создает в стране?
— Я был депутатом до 2014 года. Тог-
да во власти еще существовал баланс 
интересов и беспредела не было. 
Беспредел настал, когда Демокра-
тическая партия взяла контроль 
над всеми госструктурами страны. 
В 2016 году люди, которые делали 
молдавскую политику, стали пони-

мать, насколько важно иметь в сво-
ем распоряжении силовой блок. Они 
в системе прокуратуры создали двух 
монстров, две специализированные 
прокуратуры, в каждой из которых 
примерно 50 прокуроров и по 40 
оперативных работников и офи-
церов уголовного преследования. 
Впервые в истории страны были со-
зданы структуры, в которых деятель-
ность прокуратуры была поддержа-
на оперативными работниками. Это 
давало абсолютно другую мобиль-
ность, оперативность. Они могли ре-
ализовывать очень много операций. 
Авторы этой реформы предусмотре-
ли, что эти структуры надо увести 
из-под подчинения Генпрокурату-
ры, генпрокурора.
— Сейчас ситуация изменилась? 
Что с этими двумя прокурату
рами?
— Год спустя у нас абсолютно другая 
прокуратура. Я недавно представлял 
годовой отчет, говорил о наших до-
стижениях. Мы добились принци-
пиальных вещей, которые нас отли-
чают от той прокуратуры, что была. 
За год мы не возбудили ни одного 
дела по команде. Прокуратура стала 
независимой структурой, и все ре-
шения принимались только в соот-
ветствии с собранными доказатель-
ствами. Не было влияния со стороны 
политиков, со стороны корпораций, 
каких-то групп интересов. Я это аб-

солютно ответственно заявляю. Воз-
можно, это впервые в Республике 
Молдова.
— Когда поменялась власть в стра
не, когда Плахотнюк убежал, даже 
еще до этого, все говорили, что ре
жим, который он создал,— пре
ступный. Какие преступления 
совершил Плахотнюк, управляв
ший страной, не занимая ника
ких госдолжностей? Возбуждены 
ли дела по факту какихто злоупо
треблений, совершенных им?
— Мы впервые предъявили господи-
ну Плахотнюку реальное обвинение. 
Нам удалось собрать существенные 
доказательства его причастности 
к хищению $1 млрд.
— Какую роль он сыграл в этом?
— Он был одним из организаторов 
и руководителей этой схемы.
— Мы говорим сейчас про вывод 
миллиарда из трех банков, контр
оль над которыми тогда осуществ
лялся Иланом Шором?
— Шором и командой его людей.
— То есть за кражей миллиар
да стоял тандем Плахотнюк—
Шор, в котором Плахотнюк был 
 главным?
— Вряд ли можно представить Пла-
хотнюка в другой роли. Эти реше-
ния были приняты на совете Нац-
банка, потом на заседании комитета 
по финансовой стабильности, потом 
были подтверждены секретным по-

становлением правительства, потом 
дошли до Минфина, до Нацбанка. 
Целый ряд госструктур были вовле-
чены в это. Они однозначно находи-
лись под контролем этого человека.
— Плахотнюк обвиняемый на се
годня?
— Да, конечно.
— И объявлен в розыск?
— Он объявлен в розыск в Молдове. 
Было обращение еще до моего прихо-
да (на пост генпрокурора.— „Ъ“) в Ин-
терпол на основании формального 
обвинения. Тогда это обращение тоже 
носило политический характер, пото-
му что люди, которые после извест-
ных событий в июне 2019 года при-
шли, во многом руководствовались 
теми же принципами: надо показать, 
что у нас есть мускулы. И направили 
формальное обращение, которое Ин-
терполом было отклонено.
— Будет новое?
— Мы ищем сейчас решение это-
го вопроса с учетом событий, кото-
рые имели место, потому что, ког-
да господин Плахотнюк находился 
в США и мы запросили его оттуда, 
необходимости другого обращения 
в Интерпол не было.
— Что вам ответили США на обра
щение?
— Подтвердили, что приняли и во-
прос рассматривается их органами 
юстиции. Потом господин Плахот-
нюк покинул (США.— „Ъ“) и, по всей 
видимости, находился в Турции. 
Последняя информация, которой 
мы располагаем, вернее — получи-
ли от турецких властей, что он поки-
нул Турцию 4 октября.
— У Турции его не запрашивали?
— Запрашивали, конечно. Не только 
у Турции. Еще в нескольких государ-
ствах, мы пока это не объявляем.
— И никто ни разу не согласился 
помочь?
— Нет, просто некоторые страны, 
куда мы обращались, ответили, что 
он там не появлялся в последнее вре-
мя. По нашей информации, госпо-
дин Плахотнюк получил турецкое 
гражданство и это, по сути, делает 
его неуязвимым с точки зрения экс-
традиции из Турции к нам.
— Я слышал, что даже Россия 
запрашивала у Турции экстра

дицию Плахотнюка, но получи
ла отказ.
— Не могу подтвердить или 
опровергнуть эту информацию, 
я ею не располагаю.
— Среди резонансных дел, связан
ных с Молдавией и Россией, есть 
так называемый молдавский лан
дромат — вывод более $20 млрд 
из РФ через молдавские банки. 
Что с этим делом?
— Дело по «ландромату» — отмы-
ванию денег — было возбуждено 
в 2013 году. Думаю, что было воз-
буждено обоснованно, потому что 
были основания считать, что день-
ги могут отмываться через Республи-
ку Молдова. Было накоплено огром-
ное количество материала, который, 
к сожалению, не содержит никакой 
доказательной базы. Полгода на-
зад я попросил коллег, чтобы мне 
представили полную картину, что-
бы мы спланировали определен-
ные действия и могли определиться 
с квалификацией, направить винов-
ных лиц в суд и так далее. Я был про-
сто поражен, когда три месяца назад 
прокуроры, которые изучили это 
дело, а там где-то около 500 томов, до-
кладывали мне, что по делу нет ни-
каких доказательств.
— Доказательств чего? Что прока
чанные через молдавские банки 
деньги нажиты преступным пу
тем или чего?
— Да, чтобы считать, что это отмы-
вание денег. У нас должны быть до-
казательства, что деньги добыты 
преступным путем. Мы отправи-
ли запрос в РФ и получили ответ, 
что Россия не может предоставить 
информацию о незаконности по-
лучения этих средств. Я думаю, что 
(российская сторона.— „Ъ“) просто 
не может определить происхожде-
ние этих денег.
— Но в России тоже есть дело 
по «ландромату». По нему прохо
дят Владимир Плахотнюк, мол
давский политик Ренато Усатый 
и молдавский бизнесмен Вяче
слав Платон.
— В России есть такое дело, оно за-
вершено, но проблема между рос-
сийским и нашим законодатель-
ством в том, что у них есть статья, 

которая предусматривает незакон-
ность вывоза денег из страны, и они 
эту статью взяли за основу, потому 
что отмывание денег является вто-
ричным преступлением. Первич-
ным должна быть незаконность про-
исхождения этих денег и ее тоже 
следствие должно определить. Вот 
у них незаконность происхождения 
связана с тем, что люди из страны вы-
везли эти деньги,— это уже у них яв-
ляется преступлением. У нас такой 
статьи нет, поэтому мы не можем лю-
дям в этом случае вменять это в вину.
— Куда шли деньги через Молда
вию — известно?
— В Латвию, в соответствующий банк, 
а потом из этого банка в европейские 
государства на счета юридических 
лиц, компаний. Тысячи компаний.
— Компании с российским капи
талом?
— Нет. Немецкие компании, из дру-
гих стран Европы.
— И в тех странах, куда пришли 
деньги, тоже никто по ним ниче
го не возбуждает?
— Там абсолютно по этим деньгам 
нет никаких вопросов.
— Майя Санду, когда шла в пре
зиденты и вообще, когда при
шла в политику, декларировала 
первой целью очищение страны 
от коррупции. Когда вас назнача
ли в прошлом году, я помню, что 
она была против этого назначе
ния. Вы сможете с ней найти об
щий язык? Работать по заявлен
ным ею целям вместе?
— В этом плане мы (с Майей Санду.— 
„Ъ“) очень похоже думаем о том, что 
система должна очищаться. Эта рабо-
та должна продолжаться — есть мно-
го людей, которым из системы сле-
дует, по меньшей мере, уйти. Смогу 
ли я оправдать ее ожидания? Я не со-
бираюсь ничьи ожидания оправды-
вать, потому что зачастую это все по-
литические декларации. Я должен 
выполнять свою миссию и для меня 
важно, чтобы то, что я делаю, соот-
ветствовало моему духу и моей че-
сти. Если люди меня хотят слышать, 
я могу любому человеку объяснить 
наши действия, объяснить, что все, 
что я делал, я делал правильно, в ин-
тересах страны, в интересах людей.

«Нам удалось собрать доказательства  
его причастности к хищению $1 млрд»
Генпрокурор Молдавии о раскрытии «кражи века», выводе $22 млрд из России и монстрах в прокурорских мундирах

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 М

И
Р

И
Д

О
Н

О
В



мировая политика
6 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 28 декабря 2020 №239/П   l   Коммерсантъ

Выборы под дулом миротворцев
Повстанцы не смогли сорвать голосование в ЦАР
В воскресенье в Центрально-
африканской республике (ЦАР) 
прошли парламентские и пре-
зидентские выборы. Чтобы 
остановить попытки повстанцев 
сорвать голосование и забло-
кировать столицу, ООН в сроч-
ном порядке усилила свой ми-
ротворческий контингент в ЦАР. 
Ее примеру последовали и дру-
гие страны. Россия направила 
в республику 300 военных  
инструкторов.

Несмотря на призывы оппози-
ции отложить всеобщие выборы 
из-за ситуации в сфере безопасно-
сти, Конституционный суд ЦАР 
принял решение провести голо-
сование в назначенное время. Это 
первые президентские и парла-
ментские выборы после подписан-
ных в феврале 2019 года в Хартуме 
мирных соглашений, призванных 
поставить точку в многолетнем 
конфликте в ЦАР. Официальные 
итоги выборов должны быть подве-
дены к 19 января, второй тур, если 
он будет необходим, запланирован 
на 14 февраля.

Примерно за две недели до выбо-
ров лидеры нескольких вооружен-
ных повстанческих группировок 
объявили о создании «Коалиции 
патриотов за перемены», силы ко-
торой составили около 9 тыс. че-
ловек, и начале похода на столицу 
ЦАР Банги. Правительство страны 
обвинило в попытке госпереворо-
та экс-президента Франсуа Бози-
зе, которого ранее Конституцион-
ный суд, не допустил до выборов 
из-за обвинений в убийствах, по-
хищениях и пытках. Франсуа Бози-
зе возглавлял страну с 2003 по 2013 
годы — придя к власти в результате 
военного переворота, спустя десять 
лет он был вынужден временно бе-
жать за границу после захвата сто-
лицы боевиками мусульманской 
группировки «Селека».

Нынешний глава государства 
Фостен-Арканж Туадера, который 
был последним премьер-минис-
тром Франсуа Бозизе, стал прези-
дентом в 2016 году и сейчас бал-
лотируется на второй срок. Всего 
к президентским выборам было 
допущено 17 кандидатов (из них 
одна женщина). На 140 мест в пар-
ламенте претендуют 1500 человек, 
однако многие из них даже не смо-
гли провести избирательную кам-
панию. Несмотря на подписанные 
Хартумские соглашения, вооружен-
ные группировки, уходящие кор-
нями к «Селеке» и христианской 
«Антибалаке», по-прежнему контр-
олируют две трети страны. Фран-
суа Бозизе поддержал «Коалицию 
патриотов за перемены» и призвал 
граждан страны бойкотировать 
выборы. «Мои соотечественники, 
я призываю вас не идти голосо-
вать. Оставайтесь дома. Пусть пре-
зидент Туадера в одиночку бросит 
свой бюллетень в урну»,— говорит-

ся в распространенном им аудиосо-
общении. При этом еще две недели 
назад Франсуа Бозизе официально 
поддерживал в качестве кандидата 
в президенты экс-премьера Анисе 
Жоржа Дологеле.

Ситуация накануне выборов 
развивалась столь стремительно, 
что ООН приняла решение увели-
чить численность находящихся 
в ЦАР миротворцев, перебросив 
две дополнительные роты и два 
вертолета из Южного Судана. По 
запросу властей помощь присла-
ли также Руанда и Россия. Согласно 
официальному сообщению МИД 
РФ, речь идет об отправке 300 ин-
структоров для обучения военно-
служащих ЦАР. До этого в Москве 
заявляли о присутствии там лишь 
пяти сотрудников представитель-
ства Минобороны РФ, 14 офицеров 
в составе миссии ООН, а также 170 
гражданских инструкторов. При 
этом местные СМИ неоднократно 
писали о присутствии в ЦАР рос-
сийских ЧВК, в том числе обеспе-
чении ими личной охраны прези-
дента Туадера.

В середине недели «голубые ка-
ски» помогли правительственным 
силам отбить у повстанцев четвер-
тый по величине город ЦАР Бам-
бари, расположенный в 380 км 
к северо-востоку от Банги. Руковод-
ство Многопрофильной комплекс-
ной миссии ООН по стабилизации 
в ЦАР (MINUSCA) утверждает, что 
ситуация в стране в целом нахо-
дится под контролем. Однако бои 
продолжаются. В пятницу «Коали-
ция патриотов за перемены» объ-
явила о выходе из объявленного 
ею 23 декабря 72-часового режима 
прекращения огня. В тот же день 
стало известно о гибели трех ми-
ротворцев из Бурунди, еще двое 
получили ранения. В день голосо-
вания часть избирательных участ-
ков на севере и востоке страны так 
и не смогла начать работу из-за си-
туации с безопасностью или отсут-
ствия представителей Центриз-
биркома. В некоторых районах 
повстанцы устроили стрельбу на 
участках, где-то миротворцам при-
шлось обеспечивать процесс голо-
сования с помощью бронетехники. 
Но в столице и в некоторых других 
районах, напротив, выстроились 
очереди к избирательным урнам, 
несмотря на угрозы повстанцев 
и их призывы к бойкоту.

Международное сообщество еди-
нодушно выступило в поддержку 
выборов в ЦАР. Накануне голосова-

ния генсек ООН Антониу Гутерриш 
призвал все стороны конфликта 
воздержаться от действий, которые 
могли бы подорвать избиратель-
ный процесс. С аналогичными за-
явлениями выступили и большие 
державы, включая бывшую метро-
полию ЦАР — Францию, а также Рос-
сия. За несколько дней до голосова-
ния замминистра иностранных дел 
РФ Михаил Богданов обсудил по 
телефону ситуацию в ЦАР с прези-
дентом Туадера, а также встретился 
с послом республики в России Ле-
оном Додону. Москва подтвердила 
готовность «и впредь содействовать 
реализации курса центральноаф-
риканского руководства на стаби-
лизацию обстановки» вместе с СБ 
ООН и Африканским союзом, гово-
рится в сообщении МИД РФ. Впро-
чем, симпатии к России высказы-
вали и другие кандидаты. «Наши 
российские партнеры не должны 
думать, что все остальные полити-
ки в этой стране, кроме президента 
Туадера, будут прогонять русских. 
Нет. Это межгосударственные отно-
шения… Если это для обучения на-
ших вооруженных сил, чтобы воо-
ружить их, то это хорошо»,— сказал 
в интервью «РИА Новости» один из 
кандидатов в президенты, экс-пре-
мьер ЦАР Махамат Камун. О жела-
нии укреплять отношения с РФ во 
всех областях, в том числе и воен-
ной, сказал агентству еще один кан-

дидат в президенты Мартен Зигеле. 
По его словам, ЦАР не может себе 
позволить быть «полем сражения» 
между Россией и Францией, и стра-
не нужна поддержка разных сил.

«Представлять ситуацию в ЦАР 
как поле противостояния между 
Москвой и Парижем — большое 
упрощение, в стране играют слиш-
ком много разных сил, в том числе 
региональных»,— сказал в бесе-
де с „Ъ“ африканист Алексей Це-
лунов. «У внешних сил в ЦАР, ес-
тественно, есть свои интересы, 
в том числе экономические и воен-
но-стратегические, но проблемы 
этой страны связаны в первую оче-
редь с внутриполитическим про-
тивостоянием и неспособностью 
прийти к согласию, в том числе 
в распределении должностей в гос-
структурах и разных материаль-
ных благ. Свержение Бозизе в 2013 
году произошло в условиях, ког-
да сформировалась критическая 
масса „влиятельных лузеров“, ока-
завшихся аутсайдерами его патро-
нажа. Сейчас ситуация во многом 
повторяется, несмотря на укрепле-
ние позиций центральной власти. 
Туадера в своей политике форми-
рования лояльного себе блока сил 
неизбежно настроил против себя 
очень многих, в том числе недо-
вольных реализацией Хартумских 
соглашений»,— сказал он.

Марианна Беленькая

Президент ЦАР 
Фостен-Арканж 
Туадера прибыл 
на избирательный 
участок и проголосовал, 
не выходя за пределы 
плотного кольца  
личной охраны  ФОТО AFP

Саммит отложенного действия
В подготовку к встрече лидеров России и Индии вмешалась индийская оппозиция

Москва и Дели ведут подготовку к рос-
сийско-индийской встрече в верхах, 
 которая может состояться в первой по-
ловине 2021 года. Об этом сообщил „Ъ“ 
посол Индии в РФ Бала Венкатеш Вар-
ма, комментируя разразившийся в Дели 
скандал в связи с отменой в этом году — 
впервые за два десятилетия — ежегод-
ного российско-индийского самми-
та. Индийские СМИ сообщили о трениях 
между Москвой и Дели, а лидер оппо-
зиции Рахул Ганди прямо обвинил влас-
ти в «разрушении традиционных связей 
с Москвой». Хотя МИД Индии дезавуи-
ровал его слова, источники „Ъ“ призна-
ют: звучащие в Москве заявления о том, 
что Индия сближается с США и втягива-
ется в «антикитайские игры», вызывают 
все большее недоумение в Дели.

«Российская и индийская стороны про-
должают тесное взаимодействие в рамках 
подготовки к новой российско-индийской 
встрече в верхах в первой половине буду-
щего года, если будет позволять пандемиче-
ская ситуация»,— заявил „Ъ“ посол Индии 
в РФ Бала Венкатеш Варма. Глава индийской 
дипмиссии в Москве отверг предположения 
о том, что причиной отмены встречи премь-
ер-министра Индии Нарендры Моди и пре-
зидента РФ Владимира Путина в 2020 году 
могли стать политические трения.

Разъяснение Балы Венкатеша Вармы про-
звучало после того, как российско-индий-
ские отношения впервые в своей истории 
оказались в центре скандала, вызвавшего 
перепалку между правительством и лиде-
ром оппозиции Рахулом Ганди.

Детонатором скандала, разразившего-
ся в год 20-летия подписания Декларации 
о стратегическом партнерстве между Росси-
ей и Индией и 10-летия повышения статуса 
двусторонних отношений до «особого и при-
вилегированного стратегического партнер-
ства», стала публикация в индийском изда-
нии ThePrint.

Напоминая о том, что начиная с 2000 года 
российско-индийские саммиты проводятся 
один раз в год — попеременно в России и Ин-
дии, ThePrint обращает внимание на то, что 
в этом году механизм встреч в верхах впер-
вые за два десятилетия дал сбой. По версии 
издания, реальной причиной отмены визи-
та в Индию Владимира Путина стала не пан-
демия, а растущая отчужденность между 
Москвой и Дели в связи с разногласиями по 
ряду ключевых проблем внешней политики 
и безопасности. Одним из таких раздражи-
телей ThePrint называет недовольство Мо-
сквы присоединением Дели к четырехсто-
роннему диалогу по безопасности (QUAD), 
в котором помимо Индии принимают учас-
тие США, Япония и Австралия.

Созданный в ноябре 2017 года, QUAD был 
задуман как коалиция союзников и парт-
неров США в рамках стратегии безопасно-
сти в Индо-Тихоокеанском регионе. Помимо 
встреч глав МИДов в ноябре этого года стра-
ны QUAD провели в Аравийском море воен-
но-морские учения Malabar с участием двух 
авианосных групп. Их целью стала отработка 
совместных действий по защите от «экспан-
сионистской и агрессивной политики» Китая.

«В самом деле, существует определенное 
недовольство в связи с повторяющимися 
российскими комментариями в адрес Ин-
дии и ложной интерпретацией ее мотивов 
присоединиться к QUAD»,— цитирует The-
Print неназванного индийского чиновника.

Кроме того, издание ссылается на ряд вы-
сокопоставленных индийских дипломатов 
в отставке, которые сетуют на то, что россий-
ские официальные лица неверно интерпре-
тируют сближение Индии с США и причины 
ее конфликта с Китаем.

Версия о том, что визит Владимира Пу-
тина в Индию в 2020 году не состоялся из-за 
политических разногласий, получила гром-
кий резонанс после того, как ее подхватил 
лидер ведущей индийской оппозиционной 
партии «Конгресс» Рахул Ганди. Представи-

тель политической династии Неру-Ганди, 
стоявшей у истоков отношений двух стран, 
Рахул Ганди обвинил правительство в про-
ведении политики, подрывающей достиже-
ния прежних десятилетий. «Россия — очень 
важный друг Индии. Разрушение наших 
традиционных отношений недальновид-
но и опасно для нашего будущего»,— напи-
сал в Twitter внук Индиры Ганди и правнук 
Джавахарлала Неру.

Заявление лидера оппозиции было тут 
же дезавуировано индийским дипломатиче-
ским ведомством. «Саммит Индия—Россия 
не состоялся в 2020 году из-за пандемии COV-
ID-19. Это было взаимно согласованное реше-
ние двух правительств»,— отметил офици-
альный представитель МИД Индии Анураг 
Шривастава, назвавший комментарий Раху-
ла Ганди «особенно безответственным».

«Далекими от реальности» назвал пред-
положения о политической подоплеке от-
мены визита Владимира Путина в Индию 
и российский посол в Дели Николай Куда-
шев в заявлении, выложенном на сайте по-
сольства. «Мы находимся в тесном контакте 
с нашими индийскими друзьями, чтобы вы-
работать новые даты проведения саммита, 
отложенного по эпидемиологическим при-
чинам»,— добавил господин Кудашев.

В последний раз лидеры России и Индии 
общались по телефону 7 октября этого года, 
когда Нарендра Моди позвонил Владимиру 
Путину, чтобы поздравить его с 68-летием, 
а за три недели до этого, 17 сентября, Вла-
димир Путин поздравил Нарендру Моди 
с его 70-летним юбилеем. Уже тогда они до-
говорились о том, что визит российского 
президента в Индию состоится, как только 
позволят санитарно-эпидемиологические 
условия, но дата новой встречи в верхах так 
и осталась открытой.

Впрочем, несмотря на то что никаких 
оснований подвергать сомнению офици-
альную версию переноса российско-индий-
ского саммита, судя по всему, не существует, 

источники „Ъ“ в Дели обращают внимание 
на то, что некоторые оценки российских 
официальных лиц по поводу отношений Ин-
дии с США и Китаем вызывают растущее не-
доумение в индийской столице. Так, в Дели 
не осталось без внимания высказывание гла-
вы МИД РФ Сергея Лаврова, который на со-
брании Российского совета по международ-
ным делам, проходившем в начале декабря, 
заявил: «Запад пытается, у меня нет сомне-
ний, возродить однополярную модель ми-
роустройства. Такие полюса, как Китай, Рос-
сия, едва ли будут ему подвластны. Но такой 
очевиднейший полюс, как, например, Ин-
дия, подвергается очень изощренной, агрес-
сивной политике Запада, который пытается 
втянуть ее и в антикитайские игры, продви-
гая Индо-Тихоокеанские стратегии, пытает-
ся резко ослабить наши теснейшие партнер-
ские, стратегические, привилегированные 
отношения с индийцами».

Комментируя заявление российского ми-
нистра, вызвавшее широкий резонанс в ин-
дийских СМИ, официальный представитель 
МИД Индии Анураг Шривастава отметил, что 
раздражающая Москву стратегия Индо-Тихо-
океанского региона не направлена против 
какой-то страны. «Отношения Индии с ка-
ждой отдельной страной не зависят от ее от-
ношений с третьими странами. Мы надеем-
ся, что все наши партнеры поймут это и будут 
относиться к этому с пониманием и уважени-
ем»,— отметил Анураг Шривастава.

Бывший посол Индии в Москве Канвал 
Сибал, работавший в российской столице 
с 2004 по 2007 годы, высказался более откро-
венно. «В ситуации, когда китайцы угрожают 
нам и сидят у нас на границе, Сергею Лавро-
ву все же не стоило делать таких комментари-
ев. Сейчас не самое подходящее время, что-
бы снова и снова повторять одно и то же, при 
этом слишком хорошо зная, что мы столкну-
лись с китайской угрозой»,— цитирует The-
Print ветерана индийской дипломатии.

Сергей Строкань

Коронавирус  
санкциям  
не помеха

COVID-19 — ключевое событие 
года — на политику санкций оказал 
практически нулевой эффект. При-
зывы лидеров целого ряда стран, 
включая РФ, отказаться от нее были 
в основном проигнорированы. США 
опубликовали список гуманитарных 
исключений из санкционных режи-
мов, но многие из них существова-
ли и ранее. Некоторые изъятия обна-
родовал ЕС. Швейцария совместно 
с США запустила механизм финансо-
вых трансакций в отношении Ирана 
(SHTA). Первые трансакции осущест-
вил и европейский механизм для рас-
четов с Тегераном INSTEX. Но все это 
утонуло в рутине — введении новых 
ограничений, расследованиях, судеб-
ных процессах, контрмерах...

Гвоздь сезона — эскалация санк-
ций США против КНР. Проблемы 
намечались давно. Но в 2020 году 
Вашингтон прорвало. Санкции вво-
дились против китайских чиновни-
ков, госведомств и компаний из-за 
позиции США по автономии Гонкон-
га и правам человека. К уже привыч-
ным атакам на Huawei добавились за-
преты на WeChat и TikTok (впрочем, 
оба запрета были приостановлены 
американскими судами). Впечатляет 
масштаб экспортных ограничений. 
Американцы блокируют поставки 
процессоров и других высокотехно-
логичных продуктов для китайских 

фирм. Так называемым китайским 
военным компаниям запрещен до-
ступ к американскому капиталу. Речь 
о крупных промышленных и техно-
логических компаниях, которые в те-
ории могут сотрудничать с военны-
ми. Сам Китай переходит к активной 
политике контрмер. Уход Трампа из 
Белого дома не изменит курс санкци-
онной войны.

России вряд ли стоит питать иллю-
зии в связи с «отвлечением» Амери-
ки на Китай. Санкции против Пекина 
нисколько не мешают вводить огра-
ничения и против РФ. США наращи-
вают давление на «Северный поток 2». 
Дело Навального привело к санкциям 
ЕС против нескольких российских 
должностных лиц, но торговые и кор-
поративные связи они не затронули. 
Вашингтон санкции по этому делу 
пока не ввел, но рисков здесь боль-
ше — от новой редакции «кремлев-
ского списка» до ограничений в от-
ношении обязательств российского 
суверенного долга. Выборы президен-
та США пока не привели к эскалации 
по теме «российского вмешательст-
ва». Но ее исчерпание с лихвой может 
компенсировать скандал со взломом 
компьютерных систем в США. В США 
вновь указывают на Россию. Дока-
зательств не предъявляют. Но санк-
ции — политическое решение. Подо-
зрений вполне достаточно. А бизнес 
остается заложником большой поли-
тики. Если контроль риска уже вве-
денных санкций — это вопрос эффек-
тивной правовой и политической 
экспертизы, то появление новых 
можно уподобить смерчу или урага-
ну. Он будет, но неясно, когда, в каком 
виде и с какими последствиями.

Своим чередом развивается рос-
сийская политика противодействия 
зарубежным ограничениям. Изме-
нения в Арбитражный процессуаль-
ный кодекс теперь дают возможность 
российским лицам под санкциями 
переносить хозяйственные споры 
в суды РФ. Расширяется охват наци-
ональной системы платежных карт. 
Появляются законодательные ини-
циативы о развитии специальных 
экономическим мер. Принимают-
ся осторожные меры по дедоллари-
зации. Вместе с тем в деле адаптации 
экономики к зарубежным санкциям, 
равно как и в вопросе наших ответ-
ных мер, остается масса нерешенных 
задач. Среди них — взаимодействие 
органов власти, разработка законода-
тельства об ответственности за нару-
шение российских режимов, разви-
тие практики финансовых санкций, 
модернизация визовых ограниче-
ний, взаимодействие с союзниками 
и партнерами за рубежом, совершен-
ствование экспертизы. Санкции бу-
дут с нами годы и десятилетия незави-
симо от политической конъюнктуры. 
А значит, остающиеся пробелы при-
дется заполнять.

Санкции будут с нами 
годы и десятилетия  
независимо от поли-
тической конъюнктуры

Иван Тимофеев,
программный директор РСМД
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 26656,61 (–11,74)
РТС 1378,36 (+0,03)
FTSE 100 6502,11 (+6,36)

DAX 30 13587,23 (+169,12)
DJIA 30199,87 (+70,04)
NASDAQ Composite 12804,73 (+33,62)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.12.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26–28.12.20
Австралийский доллар 56,0502
Английский фунт 99,9265
Белорусский рубль 14,1259
Датская крона* 12,0832

Доллар США 73,6921
Евро 89,8749
Индийская рупия** 10,0182
Казахский тенге** 17,5629

Канадский доллар 57,2633
Китайский юань* 11,2973
Норвежская крона* 85,3362
СДР 106,1365

Сингапурский доллар 55,4451
Новая турецкая лира 97,3668
Украинская гривна* 25,9799
Шведская крона* 89,2534

Швейцарский франк 82,8560
Японская иена** 71,1692
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Подоспевшие к концу года оценки 
динамики числа компаний пред-
ставляют особый интерес, поскольку 
позволяют судить о цене пандемии 
для бизнеса и оправданности песси-
мистичных прогнозов, звучавших 
на протяжении года. С января по 
декабрь 2020 года число предприя-
тий в РФ снизилось сразу на 14% про-
тив 2% за аналогичный период 2019 
года, зафиксировало исследование 
«СКБ Контур». В количественном вы-
ражении численность компаний со-
кратилась с 7,5 млн до 6,83 млн пред-
приятий. При этом значительное 
падение показателей — на 5% — за-
фиксировано в октябре—ноябре, 
в разгар осенней волны заболевае-
мости, хотя она не сопровождалась 
жесткими ограничениями экономи-
ческой активности.

Беглое ознакомление с цифрами 
может создать впечатление, что худ-
шие негативные ожидания последст-
вий пандемии для бизнеса сбылись, 

однако при внимательном рассмо-
трении оказывается, что тенденции 
не столь катастрофичны. Наиболь-
ший вклад в сокращение бизнеса 
внесли индивидуальные предпри-
ниматели: их количество за 2020 год 
снизилось сразу на 9% (с 3,98 млн до 
3,67 млн предпринимателей). Спад 
«бизнес-моды» на создание ИП под-
тверждает и зафиксированное во вто-
ром полугодии расширение сегмен-
та самозанятых, в которые активно 
переходят ИП в поисках более при-
влекательного налогового режима. 
Так, по данным ФНС, после июльско-
го масштабирования режима само-
занятых с четырех регионов на всю 
страну их число выросло до 1,5 млн 
на 15 декабря против 1 млн в августе.

Динамика числа компаний мало-
го и среднего предпринимательства 
(МСП), с которыми были связаны на-
ибольшие опасения массового ухода 
с рынка, еще менее драматична. В це-
лом, по данным ФНС, на 10 декабря 
2020 года сектор сократился на 3,5% 
(до 5,7 млн компаний с 5,9 млн в де-
кабре 2019 года). Наибольший отток 
зафиксирован среди микропредпри-
ятий — с 5,6 млн до 5,4 млн, тогда как 
число средних компаний выросло — 
с 17 тыс. до 17,6 тыс. Численность за-
нятых в компаниях МСП также вы-
росла — до 15,5 млн работников 
с 15,4 млн, что свидетельствует о не-
котором их укрупнении — вероятно, 
и в результате господдержки при со-
хранении персонала в секторе, и за 
счет активного его перераспределе-
ния в процессе адаптации к кризису.

Отраслевой разрез того же иссле-
дования также на первый взгляд мра-
чен: из отрасли воздушного тран-
спорта с начала года уже ушла почти 
половина компаний (1 тыс. из 2,2 тыс., 
или 47%), существенные сокращения 
затронули производство одежды (ми-
нус 6,4 тыс. компаний, или 18%) и ряд 
других отраслей. Однако в то же вре-
мя — хотя и не так динамично — вы-
росла численность игроков в добыче 
металлургических руд, крупном стро-
ительстве, курьерской доставке и IT. 
В целом это демонстрация довольно 
оперативной перестройки структуры 
экономики, в которой бизнес крайне 
быстро реагирует на изменения дело-
вой среды — хотя, конечно, лучше бы 
их не было. 

Если очистить сокра-
щение числа компаний 
в РФ от локальных  
эффектов, выяснится, 
что экономика  
быстро и адекватно 
реагирует на угрозы

правила  
игры

восстанавливает из сухой 
статистики корреспондент 
отдела экономполитики

Диана Галиева
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Как выяснил „Ъ“, в преддве-
рии Нового года мошенни-
ки сменили тактику работы 
с клиентами банков. Теперь 
вместо запугивания несанк-
ционированными операци-
ями они часто предлагают 
какие-то особенно привлека-
тельные продукты, например 
вклады с повышенной доход-
ностью. Согласившись даже 
просто ознакомиться с услови-
ями, клиент в процессе перехо-
да по присланной ссылке пере-
дает злоумышленникам логин 
и пароль от своего личного ка-
бинета в банке. Эксперты от-
мечают, что раньше такой под-
ход использовался в основном 
в фишинговых рассылках, од-
нако получил вторую жизнь 
на фоне ажиотажа реальных 
новогодних предложений от 
банков.

Как рассказали источники „Ъ“, 
клиенты нескольких крупных 
российских банков начали жало-
ваться на новую схему мошенни-
чества. По словам одного из собе-
седников „Ъ“, злоумышленники 
звонят с номера банка и сообща-
ют, что появился новый валютный 
вклад с повышенной ставкой, ко-
торого пока нет на сайте, но уже 
можно открыть, если пройти по 
ссылке, которую «менеджер» го-
тов прислать. Попытался ли кто-то 
воспользоваться предложением, 
доподлинно неизвестно. Клиент 

банка, получивший подобный 
звонок, с которым удалось пооб-
щаться „Ъ“, сам перезвонил в кре-
дитную организацию, заподозрив 
неладное.

Суть мошеннической схемы 
в том, что присланная жертве ссыл-
ка ведет на сайт, который очень по-
хож на страничку входа в личный 
кабинет в банке. Клиент вводит 
свои логин и пароль, которые тут 

же становятся известны мошенни-
кам. Дальнейшие действия уже не 
важны, человек может на фейковом 
сайте даже открыть себе вклад и пе-
ревести туда средства, а в это время 
из его реального личного кабине-
та мошенники переводят деньги на 
свои счета, поясняет управляющий 
RTM Group Евгений Царев.

Уникальность новой схемы 
в том, что мошенник не запугива-

ет клиента, а пытается сыграть на 
его жадности. До сих пор наиболее 
распространенные способы убе-
дить клиента доверить свои лич-
ные данные мошеннику строи-
лись на том, что существует угроза 
его средствам. Например, мошен-
ник представлялся сотрудником 
службы безопасности банка, кото-
рая якобы выявила подозритель-
ную операцию по выводу средств 
со счета клиента. Не так давно по-
явилась схема, когда мошенник 
представляется сотрудником пра-
воохранительных органов и про-
сит помочь разоблачить нечестно-
го сотрудника банка, у которого 
есть доступ к счету клиента. Во всех 
этих случаях для предотвращения 
потенциальной угрозы жертву 
просят раскрыть сведения, кото-
рые помогут вывести деньги с его 
счета, например полные данные 
карты, включая CVV-код.

По словам руководителя служ-
бы информационной безопасно-
сти ГК «Элекснет» (входит в груп-
пу МКБ) Ивана Шубина, обещание 
выгодного вклада, действительно, 
новый скрипт для телефонных мо-
шенников, ранее на желании зара-
ботать «играли» в основном в фи-
шинговых рассылках. «Но какая 
бы ни была легенда злоумышлен-
ников, способ хищения старый — 
мошенники пытаются получить 
возможность управлять картой 
или счетом потенциальной жер-
твы»,— добавляет он.

В ВТБ не сталкивались с новой 
схемой, но подтвердили, что более 
90% случаев мошенничества при-
ходится именно на методы соци-
альной инженерии. «В этом году 
злоумышленники активизирова-
лись в связи с пандемией и пыта-
ются обмануть граждан, используя 
все новые и новые сценарии»,— 
сообщили там.

Время появления схемы может 
объясняться тем, что именно пе-
ред Новым годом банки традици-
онно проводят специальные акции 
и предлагают клиентам празднич-
ные вклады с повышенной доход-
ностью. Так, в этом году уже объя-
вили сезонные спецпредложения 
Совкомбанк, СКБ-банк, Уральский 
банк реконструкции и развития 
и ряд других игроков.

Мошенники, похоже, следят за 
тенденциями. В случаях, о которых 
рассказали „Ъ“, речь идет имен-
но о валютных вкладах, при этом 
в ноябре граждане положили на 
счета в банках сразу $1,4 млрд, 
в том числе $615 млн — в Сбер-
банк, более $230 млн — в ВТБ, бо-
лее $220 млн — в Альфа-банк, бо-
лее $120 млн — в Газпромбанк. 
Евгений Царев отмечает, что поль-
зующиеся средствами социальной 
инженерии мошенники действи-
тельно отслеживают происходящее 
на рынке и «пытаются предложить 
наиболее актуальную и правдопо-
добную схему».

Максим Буйлов

По арматуре ударят пошлиной
ФАС предлагает обложить ею вывоз металлопродукции

Как выяснил „Ъ“, в прави-
тельстве обсуждается ввод си-
стемы экспортных пошлин 
на стальную заготовку и арма-
туру. На рост цен металло-
продукции жаловались вице- 
премьеру Марату Хуснулли-
ну застройщики. В ответ на 
его поручение ФАС и предло-
жила установить пошлины 
в размере 13% на стальную за-
готовку и 12% на арматуру. 
Эти меры должны дополнить 
уже одобренные пошлины на 
сырье, которые сами по себе, 
по мнению ФАС, не приведут 
к снижению цен на металло-
продукцию. В отрасли идею 
называют спорной и полага-
ют, что цены сами упадут по-
сле коррекции на мировом 
рынке.

ФАС предлагает ввести систе-
му экспортных пошлин на всю ме-
таллопродукцию — от сырья до 
верхних переделов — на шесть ме-
сяцев, говорится в декабрьском 
письме службы в адрес Минпро-
мторга (есть у „Ъ“). Письмо было 

подготовлено во исполнение по-
ручения вице-премьера Мара-
та Хуснуллина после обращения 
Национального объединения за-
стройщиков жилья по поводу рез-
кого роста цен на арматуру. Чинов-
ник 23 декабря поднимал эту тему 
на заседании Госсовета и совета по 
стратегическому развитию и нац-
проектам. По его словам, за месяц 
арматура на внутреннем рынке 
подорожала на 40%.

Как уточнили „Ъ“ в ФАС, во вре-
мя обсуждения вопроса об уста-
новлении вывозных таможенных 
пошлин на лом и отходы черных 
металлов на подкомиссии по тамо-
женно-тарифному и нетарифному 
регулированию служба выразила 
озабоченность ростом цен не толь-
ко на металлургическое сырье, но 
и на металлопродукцию.

«Металлопроизводители при 
формировании цен учитывают не 
только себестоимость производст-
ва металла, но и экспортную аль-
тернативу готовой продукции,— 
поясняют в службе.— В этой связи 
существуют риски, что введение 

экспортной пошлины на сырье 
может не привести к прогнозируе-
мому результату — снижению цен 
на готовую металлопродукцию».

Согласно письму ФАС, ведомст-
во в качестве примера предлагает 
в случае установления пошлины 
на лом в размере 15%, но не менее 
$49 за тонну, установить пошли-
ну на стальную заготовку в разме-
ре 13%, но не менее $73 за тонну, 
и пошлину на арматуру в размере 
12%, но не менее $78 за тонну. Пра-
вительство уже согласилось вве-
сти на полгода смешанную экс-
портную пошлину на лом черных 
металлов в размере 5%, но не ме-
нее €45 за тонну.

Служба со ссылкой на метал-
лургов пишет, что рост цен на ар-
матуру происходит из-за сущест-
венного увеличения экспортной 
альтернативы и стоимости лома. 
Котировки на арматуру на бази-
се FOB Черное море с последней 
недели октября по 7 декабря вы-
росли с $460 до $580 за тонну. По 
данным Фонда развития трубной 
промышленности, с января сред-

няя цена лома без учета достав-
ки на заводы выросла на 35%, до 
19,5 тыс. руб. за тонну. Однако экс-
перты, отмечают в ФАС, считают, 
что ситуация с ростом цен носит 
временный характер. Каких-либо 
нарушений антимонопольного за-
конодательства и признаков неры-
ночного ценообразования выявле-
но не было.

В металлургических компани-
ях „Ъ“ комментариев не дали. Но 
источники „Ъ“ среди металлургов, 
высоко оценивая вероятность вве-
дения пошлин на металлопродук-
цию, удивлены инициативой ФАС. 
«ФАС является органом, ответст-
венным за чистоту рынка и кон-
куренцию,— говорит собеседник 
„Ъ“ в отрасли.— И довольно стран-
но наблюдать, как она предлагает 
введение пошлин, которые иска-
жают конкурентный рынок». Кро-
ме того, добавляет он, введение 
пошлин не входит в компетенцию 
ФАС, это вопрос Минэкономи-
ки. ФАС предлагает регулировать 
цены на сырье и металлопродук-
цию, говорит металлург, «но по-

чему она не предлагает зарегули-
ровать цены жилья, автомобилей, 
промышленного оборудования?» 
В Минэкономики и Минпромтор-
ге не ответили на запрос „Ъ“.

Максим Худалов из АКРА так-
же считает предложение спор-
ным и полагает, что оно не приве-
дет к падению цен на внутреннем 
рынке. По его мнению, цены сами 
упадут после коррекции на миро-
вом рынке, которая неминуемо 
произойдет в ближайшие три-че-
тыре месяца. Господин Худалов на-
зывает возможным способом сни-
зить цены временное открытие 
рынка для украинской продук-
ции и такое же временное сниже-
ние стоимости перевозки металло-
проката от стальных комбинатов, 
которые держат цены на 20–30% 
ниже тех, что сегодня видят потре-
бители у трейдеров. Аналитик так-
же считает возможным вариантом 
выпуск на рынок проката из Росре-
зерва под обязательства комбина-
тов затем наполнить склады про-
дукцией по разумным ценам.

Евгений Зайнуллин

Продукты подвели под эмбарго
Поставщики возобновили споры с ритейлерами

Контроль властей над ценни-
ками в рознице на товары пер-
вой необходимости вынудил 
ряд сетей, например «Глобус» 
и «О’кей», наложить эмбарго 
на пересмотр закупочных цен. 
Это вызвало негативную реак-
цию поставщиков, оказавших-
ся, в свою очередь, в тисках по-
дорожания сырья. Теперь они 
пытаются изменить ситуацию 
с привлечением саморегулиру-
емого органа. По мнению экс-
пертов, у розницы будут силь-
ные переговорные позиции 
как минимум до конца марта 
2021 года, пока власти плани-
руют регулировать цены на са-
хар и подсолнечное масло.

Как стало известно „Ъ“, ряд тор-
говых сетей начали устанавливать 
ограничения, не позволяющие 
производителям некоторое вре-
мя направлять ритейлерам пред-
ложения об изменении условий 
договоров поставок, включая пе-
ресмотр отпускных цен. Вопрос 

об этом рассматривался в середи-
не декабря на заседании комиссии 
по применению Кодекса добросо-
вестных практик (регулирует от-
ношения поставщиков и сетей на 
добровольной основе). Копия про-
токола есть у „Ъ“.

Жесткие условия контрагентам 
выдвигает, например, сеть «Гло-
бус», следует из документа. На за-
седании комиссии также сочли 
недобросовестной практикой уста-
новление срока действия договор-
ной цены свыше 45 дней. Комис-
сия постановила, что необходимо 
проинформировать о недопусти-
мости таких взаимоотношений 
сеть «О’кей». В «О’кей» и «Глобусе» 
не ответили на вопросы „Ъ“.

В ряде случаев поставщик не 
имеет права обсуждать отпускные 
цены от одного месяца до полуго-
да, говорит исполнительный ди-
ректор ассоциации «Руспродсоюз» 
Дмитрий Востриков. Это, по его 
мнению, прямо противоречит нор-
мам саморегулирования.

По словам господина Вострико-
ва, из-за того, что поставщики не 
имеют возможности оперативно 
пересогласовывать цены, накапли-
вается критическая масса: после 
снятия такого эмбарго изменения 
стоимости товаров становятся рез-
кими и заметными для покупате-
ля. Кроме того, предупреждают 
в «Руспродсоюзе», предприятия, не 
имеющие финансового запаса, по-
зволяющего временно поставлять 
товары в убыток, разоряются. Это, 
в свою очередь, приводит к отло-
женному росту цен из-за сокраще-
ния предложения и конкуренции.

Дискуссия поставщиков с ритей-
лерами по поводу условий догово-
ров происходит на фоне вмешатель-
ства властей в ценообразование 
товаров первой необходимости 
из-за роста продуктовой инфляции. 
После критики Владимира Путина 
правительство решило установить 
до конца первого квартала 2021 года 
предельные цены на сахар и масло, 
квоты и пошлины на экспорт зерна. 

В такой ситуации, продолжает 
господин Востриков, ограничения 
для поставщиков по изменению ус-
ловий договора часто заканчивают-
ся тем, что производитель не в состо-
янии компенсировать изменения 
сырьевой себестоимости. Ритейле-
ры, имея стабильную наценку, но 
устанавливая временные интерва-
лы корректировки цен, фактически 
имеют конкурентное преимущест-
во перед другими розничными опе-
раторами, которые придерживают-
ся норм саморегулирования. В этом, 
считает эксперт, «можно разглядеть 
признаки недобросовестной конку-
ренции среди сетей».

В Ассоциации компаний роз-
ничной торговли, «Магните», 
Auchan комментарии не предоста-
вили. В «Ленте» заявили, что подоб-
ных ограничений нет. В X5 Retail 
Group («Пятерочка», «Перекресток», 
«Карусель») говорят, что в догово-
рах поставки на согласование но-
вых цен, предложенных поставщи-
ком, отведено 30 дней. Отпускные 

цены фиксируются в прайс-листах 
бессрочно, и в любое время постав-
щик может обратиться с предложе-
нием об изменении цены на свой 
товар, рассказывают там. «Коли-
чество таких обращений не огра-
ничено. Их периодичность зави-
сит от категории товара, ситуации 
на рынке, внешних и внутренних 
факторов»,— уточнили в X5.

Старший аналитик Газпро-
мбанка Марат Ибрагимов отмеча-
ет, что в условиях повышенного 
внимания регулирующих органов 
к продовольственной инфляции 
позиция сетей, которые стремятся 
сдерживать цены для сохранения 
спроса, выглядит более аргументи-
рованной. Источник „Ъ“ в крупной 
продуктовой компании говорит, 
что новые цены обычно согласовы-
ваются в феврале—марте и в 2021 
году переговоры между контраген-
тами особенно осложнятся. По его 
словам, отпускные цены на многие 
продукты «пока не росли, но будут».

Анатолий Костырев

Граждан заманивают доходностью
Мошенники разработали новый новогодний подход к жертвам

В
И

К
ТО

Р
 Ч

У
М

А
Ч

Е
В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
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Жемчуг измельчал
Спрос на дешевые украшения  
поддержал ювелирный рынок

Крупные игроки российского 
ювелирного рынка не наблдюда-
ют катастрофического падения 
спроса на фоне пандемии. В ряде 
случаев продажи в натуральном 
выражении снизились менее 
чем на 10% год к году. При этом 
на рынке происходят структур-
ные изменения: россияне пред-
почитают более бюджетные мо-
дели, а сетям приходится больше 
тратить на маркетинг.

В 2020 году продажи ювелирной 
сети «585 Золотой» (управляет более 
1 тыс. магазинов более чем в 400 го-
родах РФ) в натуральном выраже-
нии сократились на 9%, до 5 тонн 
золотых и 10 тонн серебряных укра-
шений. Об этом „Ъ“ сообщили в са-
мой компании. Весной на фоне огра-
ничений из-за пандемии COVID-19 
продажи обвалились почти до нуля, 
осень немного восполнила падение, 
а в последние месяцы года спрос был 
на уровне 80% от докризисного уров-
ня, рассказывают там.

Представитель сети отмечает, что 
спрос сократился сильно, но все же 
ситуация оказалась лучше, чем про-
гнозировали некоторые эксперты 
в середине года. Летом в Гильдии 
ювелиров России допускали сниже-
ние продаж в этом году в переделах 
55%. Результаты в деньгах в «585 Зо-
лотой» не раскрыли.

Представитель «Бронницкого юве-
лира» (включает более 50 магазинов) 
Ксения Доценко говорит, что в 2020 
году оборот компании в деньгах даже 
покажет небольшой — до 7% — рост. 
Это обусловлено онлайн-продажами 
и всплеском спроса в декабре, кото-
рый превышает прошлогодние зна-
чения, говорит она.

Топ-менеджер одного из юве-
лирных домов в Москве заявил „Ъ“, 
что количество заказов осталось на 
прошлогоднем уровне. Но для сохра-

нения показателя пришлось увели-
чить траты на маркетинг. «Этот год 
стал настоящей войной за удержа-
ние и привлечение новых клиентов, 
поскольку с момента пандемии ко-
личество людей, которым интересна 
покупка предметов не первой необ-
ходимости, сильно сократилось»,— 
соглашается Ксения Доценко. В сети 

Sunlight добавляют, что рост затрат 
на маркетинг связан с легализаци-
ей онлайн-торговли ювелирными 
изделиями в России, что привело 
к появлению на рынке крупных за-
рубежных ритейлеров и усилению 
конкуренции.

По словам источника „Ъ“, непро-
стая экономическая ситуация также 
привела к снижению среднего чека 
в сегменте и смещению интереса 
к пользу бюджетных моделей. В «585 
Золотой» говорят, что в этом году од-
ним из самых популярных товаров 
в сети стали кольца меньшего веса 
с крупными камнями, спрос на ко-
торые вырос на 9% год к году. Кроме 
того, увеличились продажи золотых 

изделий 375-й пробы (доля содер-
жания золота в такой продукции не 
превышает 37,5%), чья доля в выруч-
ке увеличилась с 5% до 10%. Также на 
9% вырос спрос на более демократич-
ные серебряные изделия, рассказы-
вают в сети. Ксения Доценко также 
отмечает, что в этом году потребите-
ли начали активнее интересоваться 
изделиями из серебра.

Серьезного сокращения числа 
ювелирных магазинов в этом году 
в РФ также не произошло. По дан-
ным сервиса 2ГИС, к началу декабря 
в российских городах-миллионни-
ках работало 5,7 тыс. специализиро-
ванных точек, что на 4,3% меньше, 
чем годом ранее. В частности, в Мо-
скве за год закрылось 79 объектов, 
в Санкт-Петербурге — 50 магазинов, 
в Казани — 12 точек.

Но говорить об устойчивости юве-
лирного рынка пока преждевремен-
но. Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров отмечает, что 
смещение фокуса в сторону более 
бюджетных изделий ведет к потере 
в выручке, а сетям для поддержания 
спроса пришлось инвестировать в аг-
рессивные промо. По его словам, ча-
стично поддержать спрос в этом году 
мог и такой временный фактор, как 
ограничения на путешествия. Кроме 
того, господин Бурмистров фиксиру-
ет рост доли ломбардов в общих про-
дажах ювелирных изделий.

В Infoline ожидают сокращение 
рынка ювелирных изделий в день-
гах примерно на 15%. В «585 Золо-
той» опасаются, что возможные огра-
ничения в связи с COVID-19, а также 
рост биржевой цены на золото могут 
негативно сказаться на покупатель-
ной способности в 2021 году. Там 
планируют сохранить продажи на 
уровне текущего года.

Никита Щуренков,  
Анатолий Костырев

Пенсии  
соберут по команде
Группа «Регион»-«Россиум»  
начинает объединение с руководства

Группа «Регион»-«Россиум» Сер-
гея Сударикова и Романа Авдее-
ва меняет руководство своих не-
государственных пенсионных 
фондов (НПФ). В 2022 году ожи-
дается объединение всех пенси-
онных активов на базе одного 
из ее НПФ — фонда «Эволюция». 
Единый НПФ будет претендо-
вать на выхождение в тройку 
крупнейших фондов. При этом 
группа сохраняет ориентацию 
на неорганический рост, что мо-
жет в перспективе вывести этот 
НПФ и на первое место, полага-
ют эксперты.

О том, что в пенсионном дивизи-
оне группы «Регион»-«Россиум» про-
изойдет смена руководства, расска-
зали несколько источников „Ъ“. Так, 
фонд «Эволюция» (бывший «Нефте-
гарант») возглавит нынешний ген-
директор НПФ «Будущее» Елена Те-
тюнина, на место которой придет 
руководитель «Телеком-Союза» Свет-
лана Касина. Сам же «Телеком-Союз» 
должен возглавить Андрей Козлов. 
Все названные топ-менеджеры близ-
ки к бывшему гендиректору НПФ 
Сбербанка, а ныне заместителю ген-
директора ИК «Регион», курирующе-
му пенсионный дивизион группы 
«Регион»-«Россиум», Галине Морозо-
вой (см. „Ъ“ от 15 января 2019 года). 
«В соответствии со стратегией раз-
вития, в периметре группы фондов 
сейчас принимаются плановые ка-
дровые решения»,— заявили в груп-
пе «Регион»-«Россиум».

Впрочем, данные назначения — 
решение временное. По плану, как 
говорили ранее собеседники „Ъ“, 
все эти фонды, а также НПФ «Федера-
ция» и «УГМК-Перспектива» (оба фон-
да также входят в группу «Регион»-
«Россиум») к концу 2022 года будут 
объединены на базе НПФ «Эволю-
ция» (по поводу бренда, который бу-
дет использоваться для объединен-
ного фонда, пока идут дискуссии). 
За 2021 год, как планируется, фонды 
«Будущее» и «Телеком-Союз» в основ-
ном завершат внутреннюю сана-
цию, начатую после перехода этих 

НПФ от прежнего собственника Бо-
риса Минца к мажоритарному акци-
онеру ГК «Регион» Сергею Сударико-
ву, который владеет ими через ИК 
«Ленинградское адажио». Заключи-
тельного решения по способу объе-
динения еще не принято, мы будем 
исходить из того, какая конфигура-
ция даст наилучший результат для 
наших клиентов, указывают сейчас 
в группе «Регион»-«Россиум».

• В этом году продолжилась вну-
тренняя санация доставшихся госпо-
дину Сударикову от господина Минца 
НПФ. В частности, фонды «Будущее» 
и «Телеком-Союз» готовятся по ито-
гам года к очередному раунду докапи-
тализации (см. „Ъ“ от 22 апреля). 
В четверг на прошлой неделе ЦБ заре-
гистрировал допэмиссию акций этих 
двух фондов, которые будут разме-
щены по закрытой подписке. «Выпуск 
акций — это мера, которая позволит 
при необходимости произвести дока-
питализацию»,— говорили в НПФ 
«Интерфаксу», указывая, что реше-
ние об объеме докапитализации фон-
дов акционером будет приниматься 
до конца 2020 года. Госпожа Морозова 
в прошлом году указывала, что сана-
ция проблемных фондов может за-
нять от трех до пяти лет. На во-
прос, какой объем докапитализации 
планируется сейчас, в группе 
«Регион»-«Россиум» не ответили.
Если бы консолидация бизнеса 

состоялась по итогам этого года, то 
активы объединенного фонда пре-

высили бы 600 млрд руб. Таким обра-
зом, он наравне с «Газфонд Пенсион-
ные накопления» (на конец третьего 
квартала его активы — 617,2 млрд 
руб., не считая приобретенного им 
недавно НПФ «Алмазная осень») 
и НПФ «Открытие» (602,2 млрд 
руб.) претендовал бы на вхождение 
в тройку крупнейших НПФ. 

При этом, как ранее указыва-
ли источники „Ъ“ как внутри груп-
пы «Регион»-«Россиум», так и вне ее, 
она сохраняет ориентацию на не-
органический рост. «Пенсионный 
дивизион объединения „Регион“-
„Россиум“ в последнее время явля-
ется самым динамично растущим 
среди оставшихся заинтересован-
ных в пенсионом бизнесе финансо-
вых групп»,— говорит гендиректор 
консалтинговой компании «Пенси-
онный партнер» Сергей Околеснов. 
По его словам, если динамика неор-
ганического роста этой группы со-
хранится, то в перспективе от нее 
можно ожидать и амбиций занять 
первое место среди российских 
пенсионных объединений. Логич-
на и консолидация всех собранных 
активов на одном НПФ, добавляет 
господин Околеснов, что связано 
как с внешним фактором, а именно 
подталкиванием к консолидации 
фондов, входящих в одну группу, со 
стороны ЦБ, так и с внутренними — 
сокращением операционных издер-
жек и высвобождением капитала.

Илья Усов

Малый бизнес  
протянул руки
ИП все чаще занимают в МФО

Индивидуальные предприни-
матели (ИП) и самозанятые ста-
ли чаще обращаться за день-
гами в микрофинансовые ор-
ганизации (МФО), где займы 
дают дорого, но без залогов 
и быстро. Из-за резкого сокра-
щения доходов потребность 
в заемных средствах для под-
держания деятельности у них 
выросла, однако банки ужесто-
чили скоринг и не спешат вы-
давать ссуды. Эксперты ожи-
дают сохранения тенденции 
в следующем году.

МФК IDF Eurasia (бренд Money-
men) провели исследование струк-
туры заемщиков МФО, из которого 
следует, что почти каждая пятая за-
явка на микрозаем в этом году по-
ступала от индивидуальных пред-
принимателей (ИП) и самозанятых. 
На долю последних на конец 2020 
года пришлось 8% поданных заявок 
(+3 п. п. год к году), на долю ИП — 9% 
(+1,5 п. п.). 

По словам гендиректора IDF Eur-
asia в России Ирины Хорошко, тен-
денция вполне закономерна на фоне 
возросшей потребности предприни-
мателей в заемных средствах. «Сер-
висы альтернативного банковскому 
кредитования остаются для ИП удоб-
ным способом быстро без большого 
пакета документов получить неболь-
шие ссуды на удовлетворение теку-
щих нужд бизнеса»,— говорит она. 

Ставка для таких продуктов, как 
правило, ниже, чем для «займов для 
зарплаты» (обычно выдаются под 
1% в день). В среднем ставка для ИП 
варьируется от 0,5% до 0,8% в день, 
срок по таким займам доходит до 18 
недель. В зависимости от МФО мак-
симально возможная сумма зай-
ма — от 120–150 тыс. до 3 млн руб. 

В целом в 2020 году выросла 
средняя сумма займов, выданных 

ИП, отмечает председатель совета 
СРО «МиР» Эльман Мехтиев: в тре-
тьем квартале 2020 года она соста-
вила порядка 1,3 млн руб., на 19% 
больше, чем годом ранее. 

Микробизнес — самый постра-
давший сектор экономики в период 
пандемии, ему приходится искать 
средства для выживания, но в бан-
ках предпринимателям получить 
кредит достаточно сложно, отмеча-
ют эксперты. ИП в основном берут 
деньги, когда остро встает вопрос 
закупки товаров, выплаты аренды 

и зарплаты, рассказывает коммерче-
ский директор МКК «Папа Финанс» 
(принадлежит компании «МигКре-
дит») Максим Морозов. «О поддержке 
МСБ заявляют многие банки, однако 
для них, как правило, эти стратегии 
строятся на предоставлении таким 
ООО и ИП расчетно-кассового облу-
живания и комиссионных сервисов, 
но не беззалоговых кредитов,— до-
бавляет он.— А под льготные госпро-
граммы финансирования МСБ со 
ставкой кредитования от 6% подхо-
дит сегмент среднего бизнеса, у ко-
торого годовая выручка начинается 
от 350 млн руб.».

В банках за последнее время ИП 
столкнулись с отказами или долгим 
одобрением — до трех дней, такие 
сроки ожидания ИП не могут себе 

позволить, поскольку должны бы-
стро решать свои производствен-
ные задачи, согласен управляющий 
партнер ГК «Финбридж» (бренды 
«Деньги сразу», «Лемон Онлайн») Ле-
онид Корнилов. 

В МФО при этом уверены, что 
работа с ИП является менее риско-
ванной, чем с физлицами, хотя, ко-
нечно, и делают оговорку о том, что 
многое зависит от сферы деятель-
ности. Уровень просроченной за-
долженности по займам ИП ниже, 
чем по займам до зарплаты, говорит 
Ирина Хорошко. По итогам 11 меся-
цев 2020 года уровень просрочен-
ной задолженности по займам ИП 
в IDF Eurasia составляет около 7%. 

В то же время судьба малого биз-
неса в текущих экономических ре-
алиях малопрогнозируема, под-
черкивает Максим Морозов: «ИП 
попадают в разряд рисковых кли-
ентов. Но опыт показал, что люди, 
открывающие свой собственный 
бизнес, очень ответственно отно-
сятся к выполнению обязательств». 

В 2021 году рост обращений ИП 
в МФО продолжится, уверены экс-
перты. В условиях неопределенно-
сти банки в разы ужесточили требо-
вания к клиентам в категории ИП, 
так как есть сложности в анализе их 
отчетности, отсутствуют какие-ли-
бо активы, которые могли бы быть 
переданы в залог по кредиту, а как 
следствие, это повышенные риски 
для банка, говорит гендиректор 
финансового маркетплейса «Юни-
ком24» Юрий Кудряков. Малый биз-
нес всегда нуждался в финансиро-
вании, добавляет он, в этом году эта 
потребность возросла: в условиях 
самоизоляции многие были выну-
ждены перестраивать свой бизнес, 
открывать новые каналы с привле-
чением заемных средств. 

Полина Трифонова

Ювелирные изделия 
сомнительного качества 

провозят нелегально  
в карманах и багажниках 

машин из стран ЕАЭС 
— Алексей Моисеев, 
замглавы Минфина РФ,  
27 декабря 2020 года

Ц И Т А Т А

3,3 млн шт. 
ИП было  
зарегистрировано  
ФНС по состоянию  
на декабрь  
текущего года

КРУПНЕЙШИЕ ПЕНСИОННЫЕ ГРУППЫ НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ (НА 01.10.2020, МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: ОЦЕНКА “Ъ“ НА ОСНОВЕ ДАННЫХ НПФ.

НПФ группы ГПБ*

НПФ Сбербанка

НПФ «Открытие»

НПФ ГК «Регион»**

НПФ «Благосостояние»

НПФ группы ВТБ***

НПФ ПФГ «Сафмар»****

428,2 536,6 

603,4 

493,6 

430,7 

258,4 

247,1 

43,9 

66,9 

115,1 

354,1 

8,7 

8,1 
Обязательства по

НПО

ОПС

*«Газфонд», «Газфонд ПН», «Алмазная осень», «Газпромбанк-фонд».
**«Эволюция», «Будущее», «Телеком-Союз», «УГМК Перспектива», «Федерация», «Традиция».
***«Сафмар», «Моспромстрой-фонд».
****«ВТБ Пенсионный фонд», «Магнит».



Коммерсантъ   l   Понедельник 28 декабря 2020 №239/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)
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Как выяснил „Ъ“, новый глава 
ФАС Максим Шаскольский по
просил правительство отказать
ся от механизма дифференциа
ции тарифа Федеральной сете
вой компании. Он жестко рас
критиковал законопроект Минэ
нерго, назвав его угрозой энер
гобезопасности страны. Тариф 
для промышленности, по подсче
там ФАС, вырастет вдвое, а цены 
для мелкого бизнеса не снизят
ся, поскольку «Россетям» нужно 
покрывать выпадающие доходы 
за прошлые годы. Эти опасения 
имеют под собой веские основа
ния, говорят аналитики.

Новый глава ФАС Максим Шас
кольский впервые жестко раскрити
ковал механизм дифференциации та
рифа Федеральной сетевой компании 
(ФСК, входит в «Россети»), подразуме
вающий двукратный рост тарифа 
для промышленности. Законопроект 
нужно вернуть в Минэнерго на «суще
ственную доработку в связи с неце
лесообразностью его рассмотрения», 
говорится в его письме в правительст
во (документ от 22 декабря есть у „Ъ“, 
отправку подтвердили в ФАС). Глава 
службы предупреждает: инициати
ва будет иметь «очень серьезные не
гативные последствия для энергобез
опасности РФ», поскольку приведет 
к децентрализации энергосистемы 
изза ухода промышленности на свою 
генерацию.

В «Россетях» „Ъ“ сообщили, что не 
комментируют переписку ведомств. 

«Компания будет исполнять то реше
ние правительства, которое будет 
принято»,— говорят там. В Минэко
номики не видели письма. В Минэ
нерго не ответили на запрос.

• Механизм дифференциации тари-
фа ФСК предполагает перераспреде-
ление перекрестного субсидирования 
(доплаты бизнеса за сниженные та-
рифы населения). Тариф для про-
мышленности на магистральных се-
тях должен расти, а для малого биз-
неса на распредсетях — снижаться. 
Минэнерго внесло законопроект 
в правительство в 2019 году.

Механизм может «фактически раз
рушить единое экономическое про
странство в сфере электроэнергети
ки», считает господин Шаскольский. 
Сейчас тарифы магистральных сетей 
везде одинаковы, а после реформы бу
дут различаться по регионам (появит
ся более 80 тарифов вместо одного). 
В Приморском крае тариф вырастет 
в пять раз, а в Чечне — в девять раз.

Минэкономики предлагает пе
редать регионам право самостоя
тельно устанавливать сроки и раз
меры дифференциации тарифа (см. 
„Ъ“ от 8 декабря). Но это опасно, пи
шет Максим Шаскольский: пере
крестное субсидирование увеличит
ся, конкурентоспособность бизнеса 
ухудшится, а собираемость доходов 
ФСК упадет.

Глава ФАС отмечает, что меха
низм критикует крупная промыш
ленность, в частности «Роснефть», 
НЛМК и ОАО РЖД. Кроме того, он на
поминает, что к реформе были во
просы и у других ведомств — Мин
строя, Минфина, Минпромторга. 
Господин Шаскольский также об
ращает внимание, что в 2019 году 
механизм критиковало и Минэко
номики, оценивая сокращение ин
вестиций бизнеса на 221 млрд руб. 
до 2024 года (позиция ведомства из
менилась в 2020 году после прихода 
нового главы Максима Решеникова).

Максим Шаскольский также сом
невается, что ставки для малого 
и среднего бизнеса снизятся: сни
жение тарифа будет «замещено объ

емом выпадающих доходов». Такая 
вероятность косвенно подтвержда
ется в годовом отчете «Россетей» за 
2018 год, пишет глава ФАС. По мне
нию Сергея Роженко из КПМГ, опа
сения имеют под собой основания: 
совокупный объем выпадающих до
ходов «Россетей» только по льготно
му техприсоединению за 2009–2017 
годы оценивался Минэнерго в 112 
млрд руб. без учета сглаживания 
RABтарифов и снижения необходи
мой валовой выручки.

«Что бы ни предлагали отрасле
вые регуляторы, разгребать тариф
ноэкономические последствия в ито
ге придется ФАС,— говорит Василий 
Киселев, директор Сообщества по
требителей энергии (объединяет 
промышленных потребителей элек
троэнергии).— Поэтому у ведомства 
рациональная и, что немаловажно, 
последовательная позиция в отноше
нии проекта, которая не изменилась 
после смены руководителя».

«Двукратный рост платы ФСК сти
мулирует промышленность к энер
гоавтономии, а это поднимет цены 
для оставшихся в сети клиентов, что 
является угрозой для устойчивости 
всей системы»,— считает Николай 
Посыпанко из Vygon Consulting. По 
его оценкам, эффект в тарифах рас
предсетей едва ли превысит 2%, но 
и он под вопросом — никто не от
менял инвестиций, которые в теку
щих условиях стагнирующего спро
са в тарифные рамки «не влезают».

Полина Смертина

ФАС прошлась по проводам
Новый глава службы выступил против роста тарифа ФСК

Volgabus — крупный  игрок 
на рынке автобусов в РФ. 
В этом году ряд компаний, 
 связанных с «Бакулин Моторс 
Групп» (БМГ), которая выпуска
ет машины под этой маркой, 
оказался под угрозой банкрот
ства, но в итоге споры были 
 урегулированы. О том, как из
менится структура холдинга 
в ближайшее время, об участии 
владельца «Урала» Дмитрия 
Стрежнева в компаниях груп
пы, а также о планах развития 
в интервью „Ъ“ рассказал осно
ватель БМГ Алексей Бакулин.

— Volgabus считается семейной 
компанией. При этом у вас до-
вольно сложная структура владе-
ния, где помимо двух основных 
юрлиц — «Волгабас Волжский» 
(площадка в Волгоградской об-
ласти) и «Бакулин Моторс Групп» 
(Владимирская область) — есть 
еще ряд юрлиц, где вы не фигури-
руете, но они есть в делах о бан-
кротстве группы.
— В данном случае одной частью вла
деет мой отец, другой частью владею 
я, вот так.
— Ваш отец владеет «Волгабас 
Волжский»?
— Да, это наш основной актив в Вол
гоградской области. Мы сейчас зани
маемся серьезной реструктуризаци
ей компании, объединяемся вокруг 
одногодвух юридических лиц с бо
лее четким, ясным, прозрачным вла
дением.
— И как в итоге будет выглядеть 
компания?
— Я думаю, что в итоге будет не
сколько производственных площа
док отдельных и будет одна группа.
— Несколько — это две или они 
будут еще поделены?
— Волгоград и Владимир.
— В капитал БМГ в ходе решения 
финансовых проблем, в том чи-
сле претензий со стороны основ-
ного кредитора, банка «Восточ-
ный», зашло ООО «Реновация». 
В нем одна половина принадле-
жит Леониду Бондаренко, кото-
рый связан с транспортной ком-
панией «Питеравто», с которой 
вы работаете, другая — Дмитрию 
Стрежневу (через ООО «Мидстрим 
Групп»). В конечной компании 
ООО «Реновация», которое сейчас 
зашло в БМГ, что-то получит?
— Пока нет.
— Каким образом получилось, 
что господин Стрежнев заинте-
ресовался вхождением в ваш биз-
нес? И есть ли у него какие-то пла-
ны на «Волгабас»? Может быть, 
синергия с «Уралом»?
— Такие аспекты точно не обсужда
лись.
— Он помог вам погасить долги?
— Помощь — это когда тебе раз 
и помогают, помогли, а когда тебе 
дают заемные средства, то это назы
вается коммерчески взаимовыгод
ная история.
— Увеличение доли тоже не обсу-
ждается?
— Посмотрим, мы пережили непро
стой период, поверьте.
— Все на рынке были уверены, 
что «Волгабас» уже все, а теперь 
удивляются, как все резко улуч-
шилось с приходом новых парт-
неров.
— Можно подругому сказать: 
я рад новым партнерам, но сегодня 
я остаюсь во главе своего бизнеса, 
и мы открыты новым инвестици
ям. Слухи о нашей скоропостиж
ной смерти оказались преждевре
менными. Те, кто, наверное, очень 
сильно хотел, с большим удоволь
ствием их тиражировали, но то, 
что мы устояли, удержались,— это 
только изза того, что мы заложи
ли очень серьезный фундамент 
для следующего этапа. В нашем сег
менте всегда появлялось большое 
количество начинаний, совмест
ных производств, проектов, но тем 
не менее игроки все те же. Сейчас 
у нас новая жизнь, перезагрузка 
с новыми финансовыми партнера
ми. Могу сказать, мы ведем сейчас 
очень много переговоров с другими 
возможными финансовыми инвес
торами, которые могли бы усилить 
нашу группу.
— А долговая нагрузка сейчас ка-
кая?

— Давайте мы закончим этот год, 
разберемся с оставшимися кредито
рами. Сейчас та долговая нагрузка, 
которая у нас есть, позволяет себя 
чувствовать чуть более уверенно, 
чем раньше.
— Правительство утвердило тех-
нологии для СПИК 2.0, где есть 
технология производства эколо-
гического городского транспор-
та, работающего на водороде. Вы 
рассматриваете заключение тако-
го контракта?
— Конечно, мы примем участие 
в конкурсной процедуре.
— Вы участвовали в рабочей груп-
пе на базе РСПП, где обсуждалась 
программа комплексной модер-
низации транспорта. Там, как рас-
сказывали источники „Ъ“, говори-
ли, что электробусы в ближайшее 
время будут не по карману широ-
кому кругу регионов и нет смы-
сла их в принципе включать в эту 
программу, потому что они лока-
лизованы сейчас на 10–20%. Какой 
у вас сейчас уровень локализации 
по электробусам?
— У нас неплохое заключение, 1745 
баллов. Мы же используем и бата
реи «Лиотеха» в том числе. На эту 
проблему можно с другой стороны 
посмотреть: хорошо, нет локализа
ции, нет своих батарей, но не будет 
рынка — не будет и стимула делать 
подобные локализованные маши
ны. Сейчас появился новый рынок 
электробусов — московский. КамАЗ 
создал прекрасный новый продукт, 
и такой прорыв стимулировал даль
нейшее развитие модельного ряда. 
Именно благодаря созданию ново
го продукта они смогли конкуриро
вать и в других сегментах.
— У вас сейчас в среднем по ма-
шинам около 1,6 тыс. баллов, вы 
допущены к закупкам. То есть 
с этим нет проблем? 
— В следующем году будут. Потому 
что в следующем году 2,9 тыс. баллов.
— Вы готовы к тому, чтобы соблю-
сти новый уровень?
— Сейчас не готовы. Точнее, мыто 
готовы и сделали запросы нашим 
поставщикам компонентов, чтобы 
они тоже были готовы. Но те не го
товы нам предоставить необходи
мую документацию, которая позво
лила бы нам подтвердить, что мы 
так локализованы. Они физически 
не успевают правильно оформить 
подтверждение локализации. Поэ
тому мы просим, чтобы хотя бы еще 
на год были продлены требования.
— То есть через год вы готовы 
и это экономически целесоо-
бразно?
— Государство ставит задачу. Эконо
мически нецелесообразно не рабо
тать на этом рынке, а так как рынок 
сегодня в любом случае, так или ина
че, определяет государство, государ
ственные программы, мы вынужде
ны принимать правила игры.
— Что, на ваш взгляд, вообще бу-
дет с рынком автобусов в России, 
с учетом того что непонятно, как 
запустится программа, которую 
обсуждали в РСПП.
— Вы сейчас такую гениальную фра
зу произнесли вот: «непонятно». 
И непонятно это все с того момен
та, как я начал работать на рынке ав
тобусов. Непонятно именно с про
граммами — появляются новые, но 
нет долгосрочной. Нужен крупный 
национальный проект по обновле
нию общественного транспорта, мы 
все его ждем.

Интервью взяла  
Ольга Никитина

«Рынок, так или иначе, 
определяет 
государство»
Основатель Volgabus Алексей Бакулин 
об автобусах и выживании

Госзакупки офисного программ
ного обеспечения (ПО) оказа
лись в 2020 году ниже ожиданий. 
Продажи остались примерно на 
уровне прошлогодних 6 млрд 
руб., около 80% из которых при
ходится на Microsoft. Импорто
замещение в этом сегменте пе
рестает носить директивный ха
рактер, но интерес к российским 
продуктам сохраняется, утвер
ждают участники рынка.

По итогам 2020 году рынок офис
ного ПО для B2Gсегмента (busi
nesstogovernment; продажи госо
рганам и госкомпаниям) в России не 
покажет ожидавшегося роста и оста
нется практически на уровне 2019 
года — 5,96 млрд руб., говорится в от
чете компании «Новые коммуника
ционные технологии» (НКТ; разра
ботчик пакета «Р7Офис»), с которым 
ознакомился „Ъ“. Около 80% сегмен
та занимает американская Microsoft.

Ситуация начнет меняться с 2021 
года, ожидают в НКТ. По ее оценке, 
в ближайшие три года рынок будет 

расти в среднем на 9% за счет замеще
ния иностранных продуктов отече
ственными и к 2023 году достигнет 
7,72 млрд руб. Импортозамещение 
перестало носить «директивный ха
рактер», рынок всерьез рассматрива
ет отечественные программные про
дукты, уверены в НКТ.

В компании «Новые облачные 
технологии» (НОТ; разработчик па
кета «МойОфис») оценки НКТ счи
тают «радикально заниженными», 
но своих не приводят. В 2020 году 
главным драйвером развития офис
ного ПО стали системы видеокон
ференцсвязи, отмечает глава НОТ 
Дмитрий Комиссаров. Хотя в 2020 
году основная часть роста сегмента 
тоже пришлась на иностранные сер
висы, есть все предпосылки для на
ращивания в 2021 году доли россий
ских компаний, считает он.

Приведенные оценки выглядят 
достаточно правдоподобно, если го
ворить об оценке именно «офисных 
пакетов» без учета широкого спект
ра офисного ПО, куда входят и бра

узеры, и системы электронного до
кументооборота, и многое другое, 
возражает гендиректор «Базальт 
СПО» Алексей Смирнов. Политика 
импортозамещения помогла расши
рить рынок, но она работает только 
при наличии качественных отечест
венных продуктов, уверен он.

Темпы роста рынка российского 
офисного ПО в этом году оказались 
ниже ожидаемых, но интерес к нему 
все равно растет, считает руководи
тель отдела развития продаж оте
чественного ПО компании Softline 
Дмитрий Сорокин. Коммерческие 
организации и госкомпании, по его 
словам, проявляют интерес к функ
циональным возможностям отече
ственных продуктов, для них важно 
не просто выполнить требования ре
гулятора, но и получить экономиче
скую выгоду от внедрения.

Наиболее востребованными у за
казчиков продуктами он называет 
«МойОфис» и «Р7Офис», а среди их 
преимуществ — мультиплатфор
менность, стабильность ценообра

зования на фоне колебаний валют 
и территориальную близость разра
ботчиков, что упрощает работу тех
поддержки и позволяет быстрее реа
гировать на отклики пользователей.

Новые участники рынка начина
ют серьезно восприниматься поку
пателями, это может привести к из
менению распределения долей на 
рынке, соглашается партнер депар
тамента управления рисками De
loitte в СНГ Сергей Кудряшов.

Импортозамещение остается обя
зательным требованием для госком
паний и компаний с госучастием, 
более того, обязательная доля рос
сийского ПО в общем объеме уве
личивается, напоминает директор 
технологической практики KPMG 
в России и СНГ Сергей Вихарев. До
полнительный импульс рынку, по 
его мнению, может придать пере
смотр реестра отечественного ПО 
в сторону исключения некоторых 
компонентов с открытым кодом 
и малой локализацией.

Юлия Степанова

Разработчики остались в прежних офисах
Госзакупки софта для работы с документами не выросли

Разработчик пассажирских 
 судов на подводных кры
льях «Валдай» — Центральное 
конструкторское бюро по су
дам на подводных крыльях 
(ЦКБ по СПК) им. Р.  Е. Алексее
ва — планирует поставлять их 
в  Европу. Компания провела 
предварительные переговоры 
с заказчиками из Венгрии, Ру
мынии и Словакии о поставке 
в  общей сложности восьми су
дов. По данным „Ъ“, стоимость 
контракта может составить по
рядка 1 млрд руб. Чтобы «Вал
даи» могли ходить по Дунаю, 
предприятие в первом квар
тале 2021 года намерено завер
шить сертификацию в Россий
ском морском регистре судо
ходства (РМРС).

Как выяснил „Ъ“, нижегород
ское ЦКБ по СПК готовится поста
вить в Европу восемь пассажир
ских судов на подводных крыльях 
«Валдай». Как рассказал „Ъ“ дирек
тор предприятия Сергей Итальян
цев на церемонии закладки второго 
судна на подводных крыльях „Ме
теор“ в Чкаловске Нижегородской 
области, ЦКБ получило первое 
предложение поставить суда от ру
мынской торговой компании. На 
Дунае эксплуатируются суда на 
подводных крыльях «Полесье», раз

работанные ЦКБ по СПК в 1980х 
годах и конструктивно близкие 
«Валдаю 45Р».

Также есть заявка от венгерской го
скомпании Mahart, в парке которой 
находится четыре «Полесья» и четы
ре «Метеора», построенных в период 

СССР, добавил господин Итальянцев. 
Он отметил, что переговоры про
ходили на площадке Минпромтор
га. «Европейское классификацион
ное общество предъявляет жесткие 
требования к круизным пассажир
ским судам, которые распространя
ются и на „Валдаи“, поэтому мы зано
во сертифицируем его по правилам 
РМРС, поменяем радиолокационные 
и радионавигационные установки 
и сделаем некоторые дополнитель
ные  связи в корпусе»,— рассказал 
господин Итальянцев, добавив, что 

второй «Метеор» предприятие уже за
ложило под европейский стандарт.

Предварительно венгерская ком
пания выразила намерение при
обрести четыре «Валдая», румын
ская — два, и еще два планируется 
отправить в Словакию. Сроки по
ставок, как и цена судна, не огова
ривались, пока не будет пройдена 
сертификация, сказал господин Ита
льянцев. По данным „Ъ“, стоимость 
одного «Валдая» составляет около 
115 млн руб. Таким образом, общий 
объем европейских контрактов мо
жет составить около 1 млрд руб.

• «Валдай 45Р» — судно на подводных 
крыльях для перевозки пассажиров. 
Максимальная скорость — 75 км 
в час. Осадка — около 1 м. Длина — 
21,3 м, ширина — 5,2 м. Запас хода — 
в пределах 550 км. Автономность 
(продолжительность рейса) — восемь 
часов. Пассажировместимость — 
45 человек, два члена экипажа.
Завершить сертификацию в РМРС 

на «Валдай» для эксплуатации на 
внутренних водных путях в Евро
пе, в частности на Дунае, ЦКБ по 
СПК планирует в первом кварта
ле 2021 году, сообщил „Ъ“ руково
дитель нижегородского филиала 
морского регистра Игорь Сергиен
ко. До этого «Валдай» имел сертифи
кат Российского речного регистра, 
который не входит в Международ

ную ассоциацию классификацион
ных обществ, что не позволяет по
ставлять суда с такими документами 
в Европу. Он уточнил, что существен
ных изменений в конструкцию суд
на ЦКБ по СПК вносить не придется.

Без учета потенциальных евро
пейских заказов в 2021 году ЦКБ по 
СПК планирует построить семь «Вал
даев». Предполагается, что два судна 
будут поставлены по программе го
сударственного лизинга в Якутию, 
три — по отдельному финансиро
ванию в Чувашию: регион планиру
ет организовать межрегиональные 
перевозки в Татарстан и Нижегород
скую область. Еще три судна пока 
не законтрактованы. Четыре судна 
по контракту с ГТЛК, заключенно
му в 2020 году, ЦКБ по СПК планиру
ет передать к навигации 2021 года. 
Предполагается, что эти суда будут 
эксплуатироваться в Петербурге.

Глава «InfolineАналитики» Миха
ил Бурмистров полагает, что для ЦКБ 
по СПК выход на экспортный рынок 
приобретает особую актуальность 
изза усиления конкуренции внутри 
страны. По его мнению, перспекти
вы поставок на рынки Европы вы
глядят в целом оптимистично, хотя 
эксперт ожидает непростых перего
воров по цене.

Александра Викулова,  
Нижний Новгород

«Валдаи» взяли курс на Дунай
Суда на подводных крыльях планируется поставлять в Европу

У нас позиция с Минэнерго 
очень похожа.  

Вопрос только в скорости: 
какое будет ускорение 
тарифа — за три года  
или за шесть–семь лет 

прийти к этому 
единообразию двух систем

— Игорь Артемьев,
на тот момент глава ФАС,  

о дифференциации тарифа ФСК, 6 октября

Ц И Т А Т А

115 миллионов 
рублей
составляет стоимость 
пассажирского судна 
на подводных крыльях 
«Валдай 45Р»
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деловые новости

В МЧС хотели бы переложить 
ответственность за интегра-
цию аппаратно-программ-
ного комплекса (АПК) «Без-
опасный город» и системы 
вызова экстренных служб 
по номеру 112 на Минцифры. 
Предполагается, что это по-
зволит минимизировать рас-
ходы бюджета и решить про-
блемы с разрозненным раз-
витием этих систем в регио-
нах. Ранее МЧС само плани-
ровало заниматься разра-
боткой «Безопасного города» 
с участием «Ростеха» и проси-
ло выделить на это 97   млрд 
руб. до 2030 года, но теперь 
проект под вопросом.

Глава МЧС Евгений Зиничев 
предложил правительству сде-
лать Минцифры ответственным 
за координацию мероприятий 
по развитию АПК «Безопасный 
город» и системы вызова экстрен-
ных служб 112, следует из письма 
(есть у „Ъ“), направленного пре-
мьеру Михаилу Мишустину 22 де-
кабря. Это необходимо, в том чи-
сле, для минимизации расходов 
бюджета, следует из письма.

Как говорит источник „Ъ“, зна-
комый с ситуацией, письмо рас-
смотрел вице-премьер Дмитрий 
Чернышенко. В его аппарате со-
общили, что поручение по выра-
ботке позиции дано департамен-
ту информационных технологий 
правительства. В Минцифры о та-
ком поручении не знают.

АПК «Безопасный город» раз-
рабатывается с 2014 года, сей-
час координатором проекта 
выступает МЧС, а основными 
техническими операторами — 
«Ростех» и «Ростелеком». Ком-
плекс агрегирует информацию 
о происшествиях из разных си-
стем, включая видеофиксацию. 
За это время на создание сег-
ментов АПК из бюджетов субъ-
ектов РФ было выделено свыше 
16   млрд руб., а совокупные расхо-

ды на создание систем безопас-
ности разного уровня превыси-
ли 150   млрд руб.

«Безопасный город» внедряет-
ся уже в 40 субъектах РФ, но это де-
лается «неравномерно с исполь-
зованием разных технических 
решений», поясняет в письме го-
сподин Зиничев. «Система 112», 
по его словам, введена в постоян-
ную эксплуатацию в 63 регионах, 
для нее требуется техническое со-
провождение.

Ранее МЧС было готово само 
продолжать работу над проек-
том. Так, замглавы министерства 
Александр Чуприян предлагал со-
здать государственную информа-
ционную систему «Безопасный 
город» стоимостью 97   млрд руб. 
до 2030 года для объединения 
разрозненных IT-систем по чрез-
вычайным происшествиям (см. 
„Ъ“ от 17 июля). Для реализации 
проекта планировалось создать 
публично-правовую компанию, 
ключевым участником которой 
предлагалось сделать «Ростех».

Попытка передать проект 
«Безопасный город» под контр-
оль Минцифры стала неожидан-
ной для собеседника „Ъ“, уча-

ствующего в его работе. По его 
мнению, это может означать сво-
рачивание проекта с «Ростехом» 
и потерю прогресса в его разра-
ботке. «Минцифры не отвечает 
за безопасность или предотвра-
щение ЧС. В их зоне ответствен-
ности всего лишь техническая 
часть. Реализовать такой слож-
ный проект их аппарат не смо-
жет»,— поясняет источник „Ъ“. 
В «Ростехе» и «Ростелекоме» отка-
зались от комментариев.

Сторонние эксперты по-разно-
му оценивают идею. Так, дирек-
тор по комплексным продажам 
IT-компании «Крок» Олег Май-
данский считает, что хорошим ва-
риантом было бы разграничение 
полномочий МЧС и Минцифры. 
Последнее, по его мнению, дей-
ствительно может отвечать за тех-
нологические вопросы, но и «Си-
стема 112», и «Безопасный город» 
за время существования «обро-
сли методологической и норма-
тивной базой, которая разраба-
тывалась на уровне МЧС». Оно 
же и могло бы продолжить ей за-
ниматься, полагает эксперт.

Директор центра сетевых ре-
шений «Инфосистемы Джет» Сер-
гей Андронов же считает пере-
дачу Минцифры координации 
мероприятий по «Безопасному 
городу» и «Системе 112» логич-
ной. Минцифры, по его мнению, 
способно заняться разработкой 
законодательной базы и систе-
матизацией уже проведенной ра-
боты со стороны коммерческих 
и государственных компаний. 
Пока же, отмечает господин Анд-
ронов, в России отсутствует еди-
ный во всех регионах стандарт, 
который мог бы разграничить, 
какие решения относятся к про-
грамме «Безопасный город», а ка-
кие — нет, и ведомствам прихо-
дится иметь дело c «зоопарком» 
таких решений.

Юлия Тишина,  
Никита Королев

МЧС съезжает  
из «Безопасного города»
Проект предложили передать Минцифры«Опора России» хочет убедить ви-

це-премьера Дмитрия Чернышен-
ко вернуться к рассмотрению за-
конопроекта по правовому регули-
рованию туристического жилья, 
который был инициирован в пе-
риод, когда отрасль находилась 
в ведении Минэкономики. Сейчас 
из-за прошлогоднего «закона о хо-
стелах» краткосрочная туристи-
ческая аренда оказалась в серой 
зоне: участники рынка сталкива-
ются с проверками и исками.

« О п о ра  Ро сс и и »  о брат и л а с ь 
к вице-премьеру Дмитрию Чернышенко 
с просьбой ускорить подготовку отзыва 
на законопроект, который определяет 
статус и вводит понятие туристического 
жилья, предоставляемого в краткосроч-
ную аренду. Копия обращения есть у „Ъ“.

В «Опоре России» поясняют, что после 
вступления в силу 1 октября 2019 года 
поправок к Жилищному кодексу («за-
кон о хостелах»), запрещающих работу 
средств размещения в жилых помеще-
ниях, объем предложения на краткос-
рочную аренду вырос. По одной комна-
те без предоставления сервисных услуг 
стали сдаваться помещения в бывших 
мини-отелях, расположенных в кварти-
рах. В аппарате господина Чернышенко 
подтвердили получение обращения, до-
бавив, что вопрос прорабатывается.

Законопроект, о котором пишет 
«Опора России», разработан в прошлом 
году и поддерживался прежним курато-
ром рынка — Минэкономики (см. „Ъ“ от 
30 мая 2019 года). Но этим летом Росту-

ризм перешел в подчинение правитель-
ства, получив функции регулирования 
и законотворчества в отрасли, а работа 
над законопроектом приостановилась. 
По оценкам «Опоры России», жилье для 
краткосрочной аренды формирует 30% 
туристических бронирований в Москве, 
Санкт-Петербурге и Казани и до 50% — 
в Крыму и Краснодарском крае.

Совладелец Sokroma Hotels Group Да-
рья Ковалевская говорит, что большин-
ство квартир в краткосрочную аренду 
сейчас сдают операторы, которые за-
ключают с собственником договор дол-
госрочной аренды или доверительного 
управления. По такой схеме ООО «Со-
крома» госпожи Ковалевской управля-
ет квартирой на Васильевском острове 
в Санкт-Петербурге. Ранее основным ви-
дом деятельности компании было ока-
зание гостиничных услуг, а после «за-
кона о хостелах» им стала деятельность 
по предоставлению мест для краткос-
рочного проживания, в том числе сдача 
комнат и квартир.

Собственники таких помещений 
уже сталкиваются с проблемами. В кон-
це ноября управление Роспотребнад-
зора по Санкт-Петербургу обратилось 
в Арбитражный суд Санкт-Петербур-
га и Ленинградской области с иском 
о запрете деятельности ООО «Сокро-
ма». В службе считают, что компания 
использует жилое помещение как об-
щественное, нарушая ряд санитар-
но-эпидемиологических требований. 
Копия иска есть у „Ъ“. Заседание по делу 
пока не назначено.

Член правления «Лиги хостелов» 
Наталья Петровская утверждает, что 
проверки проходят массово и целе-
направленно по адресам бывших го-
стиниц в жилом фонде. В Роспотреб-
надзоре уточнили лишь, что могут 
проводить проверки нежилых поме-
щений и апартаментов. На вопрос об 
особом внимании к собственникам, 
сдающим жилье в краткосрочную 
аренду, там не ответили.

В сервисе краткосрочной аренды 
Tvil.ru рассказывают, что с сентября на-
логовики требуют предоставить инфор-
мацию о собственниках жилья и их за-
работке. В «Опоре России» добавляют, 
что вне правового поля оказался и фор-
мат «гостевых домов», которые обычно 
располагаются в ИЖС, что особенно ак-
туально для Крыма и Краснодарского 
края. В Федеральной налоговой службе 
на вопросы не ответили. 

Управляющий партнер «Иккерт 
и партнеры» Павел Иккерт говорит, что 
собственник жилого помещения впра-
ве распоряжаться имуществом по сво-
ему усмотрению, в том числе сдавать 
в аренду на любой срок. Но работа с си-
стемами бронирования, как Booking.
com, где недвижимость может фигури-
ровать как апартаменты, будет наруше-
нием «закона о хостелах». В Tvil.ru пре-
дупреждают, что легализация рынка 
должна быть сопряжена с большой ин-
формационной работой, так как боль-
шинство собственников такого жилья 
слабо разбираются в законах.

Александра Мерцалова

Туристов расселяют посуточно
Жилье для краткосрочной аренды могут узаконить быстрее

Минпромторг отменил уже 
разыгранные конкурсы 
на разработку новых отече-
ственных процессоров на об-
щую сумму более 21   млрд 
руб. Это сделано по итогам 
совещания у вице-премье-
ров Дмитрия Чернышенко 
и Юрия Борисова. Предпо-
лагается, что теперь созда-
ние новых процессоров бу-
дет хотя бы частично финан-
сироваться за счет будущих 
заказчиков, которые, впро-
чем, также получат субсидии 
от государства. Без госбюд-
жета российская электрони-
ка существовать просто не мо-
жет, предупреждают участни-
ки рынка.

Минпромторг уже после опре-
деления поставщиков отменил 
закупку четырех опытно-кон-
структорских работ (ОКР) по раз-
работке электронной компонент-
ной базы, в том числе создания 
новой линейки процессора «Эль-
брус», обнаружил „Ъ“. Общий объ-
ем закупок составлял 21,5   млрд 
руб., продолжительность рабо-
ты — до 31 января 2025 года. До-
кумент об отмене опубликован 
на сайте госзакупок 24 декабря.

Министерство ссылается 
на решение, принятое по итогам 
совещания у вице-премьеров 
Дмитрия Чернышенко и Юрия 
Борисова. „Ъ“ ознакомился с ко-
пией протокола совещания от 17 
декабря. Из него следует, что за-
купки должны быть отменены, 
а 3,1   млрд руб., уже выделен-
ные на проведение ОКР в 2020 
году,— возвращены в бюджет. 
Это связано с необходимостью 
прямого привлечения конечных 
рыночных заказчиков к разра-
ботке российской электроники, 
что позволит создавать более во-
стребованные рынком продук-
ты, пояснил „Ъ“ представитель 

аппарата Дмитрия Чернышен-
ко. Неизрасходованные средства 
будут использованы в 2021 году, 
уточнил он.

Контракты предусматрива-
ли разработку процессора с 7-на-
нометровой топологией «Эль-
брус-32»,  создание системы 
на кристалле на базе ядер с ар-
хитектурой NeuroMatrix, разра-
ботку многоядерного процессора 
и разработку оптических муль-
типлексоров. Наиболее круп-
ные контракты, по 7,5   млрд руб., 
должны были получить разра-
ботчик линейки «Эльбрусов» 
АО МЦСТ и создатель NeuroMa-
trix НТЦ «Модуль».

Линейка микропроцессо-
ров «Эльбрус» создается с начала 
2000-х годов, а разработки новых 
наименований традиционно 
финансируются государством. 
Сейчас процессоры линейки 
используются, например, в обо-
рудовании систем информбез-
опасности «Инфотекс», компью-
терах Kraftway и оборудовании 
«Норси-Транса» для исполнения 
«закона Яровой» о хранении дан-
ных абонентов и интернет-поль-
зователей.

Дальнейшее развитие отечест-
венной электроники будет коор-
динироваться «дорожной картой», 
в ней предусмотрены сквозные 
проекты, для которых будут вы-
браны компании-заказчики, по-
яснили „Ъ“ в Минпромторге. «Они 
получат субсидирование от госу-
дарства на внедрение отечествен-
ных решений, станут контроли-
ровать разработку аппаратуры 
и компонентной базы, которые 
будут использоваться для оказа-
ния услуг и сервисов в гаранти-
рованных государством сегмен-
тах»,— сообщили в пресс-службе 
министерства. В конце сентября 
стало известно, что правитель-
ство выделит дополнительные 

159   млрд руб. на развитие радио-
электроники, сообщал РБК.

До сих пор создание микропро-
цессоров финансировалось в от-
рыве от планов по разработке обо-
рудования с этими процессорами 
и его внедрению заказчиками, объ-
ясняет исполнительный директор 
Ассоциации российских разработ-
чиков и производителей электро-
ники Иван Покровский. «Решение 
правительства не означает, что фи-
нансирование микроэлектрони-
ки сокращается. Теперь деньги бу-
дут выделяться в рамках сквозных 
проектов, которые связывают раз-
работку процессоров, оборудова-
ния с ними и планы по его внедре-
нию»,— рассуждает он.

Пока российские производи-
тели оборудования не знают, ка-
ким именно будет новый меха-
низм финансирования сквозных 
проектов. Возможно, будет создан 
специальный фонд или государст-
венно-частное партнерство, пола-
гает гендиректор «Норси-Транса» 
Сергей Овчинников. Он оценива-
ет такое решение отрицательно: 
государство, по его мнению, на-
прямую должно финансировать 
разработку процессоров. Россий-
ская микроэлектроника может 
развиваться только при условии 
финансирования из бюджета, со-
глашается директор по связям 
с органами власти АО «Рутек» 
Алексей Вьюгов.

Впрочем, ничего хорошего 
в этом нет, добавляет источник 
„Ъ“ на рынке производителей 
оборудования. Государство, по его 
мнению, открыло глаза на то, что 
никаких рыночных коммерче-
ски успешных продуктов не по-
явилось, субсидированные ком-
пании и их продукты живут вне 
рынка, это «убыточный для госу-
дарства эксперимент».

Дмитрий Шестоперов, 
Юлия Степанова

К «Эльбрусам» ищут  
новый маршрут
Для отечественных процессоров  
придется искать заказчиков

«Дом.РФ» раньше срока передает 
безвозмездно госказне выкуплен-
ные два года назад площади в «Мо-
сква-Сити» в башне «IQ-квартал», 
где сейчас размещены ряд мини-
стерств. Сделка позволит органам 
власти сэкономить средства бюд-
жета, направляемые сейчас на пла-
тежи по аренде, считают участни-
ки сделки. Но не исключено, что 
для компенсации затрат, понесен-
ных госкомпанией на переезд орга-
нов власти в небоскреб, все равно 
потребуются госвливания: либо за 
счет ее докапитализации, либо за 
счет отказа бюджетом РФ от части 
дивидендов от прибыли «Дом.РФ». 

«Дом.РФ» передает безвозмезд-
но в госказну 74,6 тыс. кв. м в башне 
«IQ-квартал» в «Москва-Сити», где раз-
мещены Минэкономики, Минпро-
мторг, Минцифры и их подведомст-
венные структуры, сообщил „Ъ“ один 
из федеральных чиновников. Сдел-
ка совершается в рамках бюджет-
ной экономии: все эти площади оста-
нутся за министерствами, но им не 
придется теперь платить арендные 
платежи «Дом.РФ», являвшемуся опе-
ратором этой недвижимости, пояснил 
он.  В этих министерствах и Росимуще-
стве (на его баланс переходят площади 
в «IQ-квартале») на запрос „Ъ“ не ответи-
ли. В Росреестре по Москве сообщили 
„Ъ“, что сейчас ведомством изучаются 
документы на эти объекты недвижи-
мости для их дальнейшей регистрации 
в пользу госказны. В «Дом.РФ» подтвер-
дили информацию, уточнив, что про-
ект завершается досрочно. 

Ранее сообщалось, что безвоз-
мездно передать госказне площади 
в «IQ-квартале» планировалось только че-

рез пару лет после переезда. К этому мо-
менту госкомпания должна была войти 
в комфортный режим выплат по облига-
ционным займам, выпущенным «Дом.
РФ» для выкупа площадей в «IQ-квартале» 
у «Галса» (принадлежит ВТБ), их ремонта 
и самого переезда. Общая смета достигла 
40 млрд руб. Частично займы госкомпа-
ния планировала погашать за счет аренд-
ных поступлений от министерств. 

Средняя доходность по этим бондам 
достигает 7% годовых, выплаты по ним 
составляют 3,5–4 млрд руб. в год, гово-
рит один из крупных держателей этих 
облигаций. Поступления от аренды мо-
гут достигать 2,24–2,6 млрд руб. в год 
с учетом средней ставки в «IQ-квартале» 
в 30–35 тыс. руб. за 1 кв. м, подсчитала 
директор департамента офисной недви-
жимости Colliers International Наталья 
Боннели. 

Еще одним источником погашения 
бондов должна была стать продажа выс-
вобожденных министерствами зданий 
в других районах Москвы. Судя по ма-
териалам «Дом.РФ», госкомпания успе-
ла в 2019–2020 годах реализовать на 
аукционах всего четыре таких объекта, 
включая здание Минпромторга в Ки-
тайгородском проезде, объект Минэка 
на Овчинниковской набережной и Три-
умфальной площади, помещения Мин-
цифры в Центральном телеграфе, почти 
за 11,3 млрд руб. «Дом.РФ» удалось полу-
чить чуть более трети обещанных госу-
дарством объектов, знает федеральный 
чиновник. Он говорит, что пока нет ре-
шения по сохранению за госкомпанией 
права распродать оставшееся имущест-
во переехавших в «Москва-Сити» ве-
домств после сделки с Росимуществом. 
В «Дом.РФ» признают, что передача объ-
екта «приведет к снижению объема соб-

ственных средств», но компания продол-
жит выполнять все свои обязательства.

«Дом.РФ» наверняка ускорит перего-
воры по передаче ему этого имущест-
ва, считает управляющий партнер юр-
компании «Иккерт и партнеры» Павел 
Иккерт. Также возможно, что госком-
пания переведет часть обязательств по 
облигациям на Росимущество, предпо-
лагает юрист юрфирмы «Рустам Курма-
ев и партнеры» Ярослав Шицле. Таких 
прецедентов не было и вряд ли ведом-
ство пойдет на это, сомневается чинов-
ник. По его мнению, для компенсации 
выпадающих поступлений «Дом.РФ» 
частично может быть докапитализиро-
ван. Дополнительный вариант — обслу-
живание бондов за счет направляемых 
сейчас в бюджет РФ дивидендов от об-
щей чистой прибыли госкомпании, до-
бавляет он. По итогам девяти месяцев 
2020 года чистая прибыль «Дом.РФ» со-
ставила 19,6 млрд руб., что больше на 
21,5% год к году, активы компании со-
ставили 1,1 трлн руб., говорится в отчет-
ности по МСФО. 

Пока у «Дом.РФ» высокий рейтинг 
кредитоспособности («Эксперт РА» в де-
кабре подтвердил его на уровне ruAAA), 
вряд ли ситуация может негативно по-
влиять на настроения держателей об-
лигаций госкомпаний, считает один из 
управляющих инвестфондов. «Но это 
очередной повод задуматься, насколь-
ко корректен фокус инвесторов на под-
держку госструктуры независимо от его 
кредитного качества»,— считает собе-
седник „Ъ“. В 2020–2021 годах в целом 
по всем выпущенным «Дом.РФ» бон-
дам предстоят оферты объемом около 
95 млрд руб., подсчитали в «Эксперт РА». 

Халиль Аминов,  
Виталий Гайдаев

Полностью казенный «IQ-квартал»
Министерская башня в «Москва-Сити» переходит Росимуществу

Проект исходно инициировала Ассо-
циация владельцев кинотеатров (АВК), 
говорит член ее совета и основатель ки-
носети «Люмен фильм» Павел Поника-
ровский. До сих пор отношения между 
кинотеатром и зрителем регулирова-
лись устаревшими правилами от 1994 
года, «они приравнивали кинотеатры 
к общественному месту и не наклады-
вали на зрителя никаких обремене-
ний — он мог заниматься в кинотеатре 
чем угодно, как, например, в парке», по-
ясняет он. Также, по его словам, раньше 
теоретически зритель мог потребовать 
возврата денег, если сам не пришел на 
сеанс, чем нередко пользовались.

«Проект означает приведение зако-
нодательства в соответствие с объектив-
ной реальностью — в 1994 году никому 
и в голову не могло прийти, что можно 
что-то записывать на видео в зале»,— со-
глашается главный редактор издания 
«Бюллетень кинопрокатчика» Алек-

сандр Нечаев. Документ, по его мне-
нию, может помочь кинотеатрам в кон-
фликтах со скандальными зрителями: 
раньше охрана имела право только ре-
комендовать им соблюдать правила.

При этом, добавляет господин Неча-
ев, в проекте напрямую не записан за-
прет для зрителей проносить в кинозал 
продукты, алкогольные или прохлади-
тельные напитки, кроме тех, что прода-
ются в кинобарах. Как сообщал „Ъ“ 9 ав-
густа 2019 года, это также предлагала 
АВК, запрет мог позволить больше зара-

батывать на кинобарах. По данным со-
беседника „Ъ“ на рынке, запрет на про-
нос еды не согласовал Роспотребнадзор.

АВК надеется продолжить обсуждать 
проект на дальнейших этапах, в том чи-
сле во время рассмотрения в Госдуме, 
говорит глава ассоциации Олег Бере-
зин. По его словам, кинотеатры не бу-
дут настаивать на внесении запрета на 
пронос еды в закон — достаточно того, 
что им в целом впервые будет разреше-
но устанавливать свои правила поведе-
ния для зрителей.

При этом господин Березин отмеча-
ет, что фраза в проекте о том, что пра-
вила демонстрации фильмов будут 
устанавливаться правительством, про-
тиворечит идее регуляторной гильо-
тины. Она, по мнению господина Бе-
резина, «наоборот, будет означать, что 
каждый аспект работы кинотеатров те-
перь будет регулироваться постановле-
ниями правительства».

Валерия Лебедева,  
Анна Афанасьева

Кинозрителям зачитают их права

Каждый вложенный 
рубль в целях 

предупреждения 
чрезвычайных ситуаций 

позволяет экономить  
до 12 рублей

— Евгений Зиничев,
глава МЧС, в интервью ТАСС  

в декабре 2019 года
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Завтра в рамках фестиваля «Но-
вое британское кино», который 
в этом году проходит с 24 дека-
бря по 10 января, начнутся пока-
зы фильма Бенжамена Клавеля 
«Мир глазами Radiohead». Год, 
в котором с великой английской 
группой не произошло ровным 
счетом ничего,— хорошее время, 
чтобы поразмышлять о том, по-
чему она по-прежнему так важна, 
считает Борис Барабанов.

 Н аряду с большими музы‑
кальными байопиками вроде «Бо‑
гемской рапсодии» или «Рокетмена» 
на экраны одна за другой выходят 
амбициозные документалки. Недав‑
ние громкие примеры — спродюси‑
рованный Джонни Деппом фильм 
о лидере The Pogues Шейне Макгоу‑
эне «Кувшин с золотом» и новое жиз‑
неописание Фрэнка Заппы «Zappa» 
авторства Алекса Уинтера. Ни тот, 
ни другой фильм до легальных рос‑
сийских площадок пока не добра‑
лись. Зато подфартило многочи‑
сленным поклонникам английской 
группы Radiohead.

Бесполезно сравнивать «Мир гла‑
зами Radiohead» с размашистыми 
портретными документалками, ко‑
торые могут сегодня позволить себе 
Netflix или Apple TV+. Фильм Бен‑
жамена Клавеля основан преиму‑
щественно на интервью филосо‑
фов и музыкальных экспертов. При 
этом в нем нет ни одного ориги‑
нального кадра с музыкантами Ra‑
diohead. В нынешней системе ко‑
ординат «Мир глазами Radiohead» 
стоило бы назвать скорее подкастом. 
Но такая форма вполне согласуется 
с устройством фестиваля «Новое бри‑
танское кино» 2020 года. Дело в том, 
что он проходит онлайн, а значит, 
у отборщиков не было цели собрать 
программу только из того, что стоит 
смотреть «на большом экране».

Для неспешного разговора «го‑
ворящих голов» о Radiohead сей‑
час хорошее время. У группы давно 
не было альбомов и тем более га‑
стролей. Она не пытается в очеред‑
ной раз поразить мир музыкальны‑
ми новациями или нестандартными 
коммерческими ходами. У Radio‑
head сейчас передышка. И это тот 
редкий случай, когда есть шанс трез‑
во взглянуть на ее почти 30‑летнюю 
историю.

В фильме «Мир глазами Radio‑
head» о группе рассказывают му‑
зыкальные критики и биографы, 
из ряда комментаторов выделяет‑
ся композитор Стив Райх. Однако 
общий контекст разговора смещен 
в сторону философии и политики. 
Лента Бенжамена Клавеля — это од‑
новременно и пересказ истории Ra‑
diohead, буквально альбом за аль‑
бомом, и разговор о том, как песни 
Radiohead поселились в умах в эпо‑
ху Тони Блэра и как они там соседст‑
вовали с идеями Ноама Хомски и На‑
оми Кляйн.

Для авторов фильма очень важно 
подчеркнуть, что Radiohead никогда 
не исполняли «песен протеста» в бук‑
вальном смысле. Они практически 
не давали в текстах прямых полити‑
ческих комментариев. Большинство 
песен Тома Йорка основаны на лич‑
ных переживаниях. Но феноменаль‑
ная музыкальная одаренность всех 
участников квинтета позволила 
их песням войти в резонанс с обще‑
ственными трансформациями.

В большинстве случаев разго‑
вор о Radiohead — это анализ их му‑
зыкальных метаморфоз и восторг 
по поводу независимой линии пове‑
дения в шоу‑индустрии. Революци‑
онное решение группы выпустить 
альбом «In Rainbows» (2007) вне си‑
стемы рекорд‑мейджоров по схе‑
ме «плати сколько хочешь» вошло 
в историю. Однако оно никоим обра‑

зом не связано с самим содержанием 
песен. Это был просто новый инстру‑
мент продаж. Точно так же использо‑
вание в аранжировках электроники 
или выступления с духовым оркест‑
ром были лишь формой существова‑
ния песенной идеи. А вот о том, поче‑
му для людей было так важно все, что 
выходило «из‑под пера» Тома Йорка 
и его коллег, на самом деле до сих 
пор было сказано не так уж мно‑
го. Музыкальные документалисты 
чаще всего либо рассказывают исто‑
рии жизней, кропотливо собирая ар‑
хивные материалы, либо налегают 
на эффектный монтаж. Гораздо реже 
в центре внимания оказывается во‑
прос, почему именно эти песни сра‑
ботали именно в это время.

Музыкантам из известных групп 
часто приходится жить в плену 
сформировавшихся стереотипов. 
И когда в конце фильма «Мир гла‑
зами Radiohead» Том Йорк говорит, 
что обиднее всего ему слышать в от‑
ношении своей группы слово «де‑
прессивная», мы понимаем, что 
по большому счету, сознавая все ве‑
личие и новаторство Radiohead, пу‑
блика редко пытается посмотреть 
глубже. Итог бесед, из которых со‑
ставлен фильм, состоит в том, что 
при всем обожествлении Radio‑
head они рок‑н‑ролльная группа, 
и их задача — не вести на барри‑
кады, но хотя бы просто заставить 
людей задуматься о том, что проис‑
ходит вокруг. По выражению одно‑
го из участников фильма, писателя 
Мака Рэндалла, «есть время ворчать 
и время восторгаться, и иногда это 
можно делать в одно и то же время».

ПРЕМЬЕРА КИНО

Рок на всю голову
Фильм о Radiohead на фестивале «Новое британское кино»

На русском языке вышла кни-
га французского историка Ро-
бера Мюшембле «Цивилизация 
запахов». О веселом исследова-
нии запахов и отношении к ним 
с XVI по начало XIX века расска-
зывает Алексей Мокроусов.

 Чтобы погрузиться во все тон‑
кости истории запахов, от читателя 
новой книги Робера Мюшембле, по‑
жалуй, потребуется вспомнить, чем 
французский историк, профессор Со‑
рбонны, уже известен в России. Хотя 
бы для того, чтобы не удивляться 
оглавлению, один из разделов кото‑
рого называется «Запахи женщины», 
а другой — «Дыхание Дьявола». В Рос‑
сии выходили две книги Мюшембле: 
«Очерки по истории дьявола» и «Ор‑
газм». И обе можно рассматривать как 
источники «Цивилизации запахов», 
обе имеют прямое отношение к куль‑
турной истории запахов, их изуче‑
нию, воспроизводству и бытованию.

Одни запахи считались сатанин‑
скими, другие — божественными. 
Сексуальное и генитальное — по‑
стоянные сюжеты в книге Мюшем‑
бле, не зря французское издание три 
года назад вышло с полуобнаженной 
красавицей на обложке; для сравне‑
ния — в русском для обложки ис‑
пользовали фрагмент картины Яна 
Моленара из серии «Пять чувств» 
«Обоняние» (1637) — здесь женщи‑
на подтирает ребенка. Почувствуй‑
те, как говорится, разницу. Впро‑
чем, традиционное табуирование 
сексуальности в России не позволя‑
ет идеализировать ситуацию в Ев‑
ропе. Даже там запах, призванный 
быть главным в деле сближения по‑
лов, долгое время считался самым 
низменным из чувств, и многочи‑
сленные произведения монахов, те‑
ологов и моралистов тому подтвер‑
ждение. Мюшембле перелопатил 
множество источников, от учебни‑
ков по физиогномике, сочинений 
врачей и философов до королевских 
указов и произведений романистов 
и сказочников.

Объем привлеченного материа‑
ла поражает. На страницах «Циви‑
лизации запахов» соседствуют Рабле 
и Пруст, Мольер и Зюскинд; упоми‑
наются Бахтин и Фрейд. В архивах 
Мюшембле разыскал посмертные 

описи имущества, причем не толь‑
ко парфюмеров и аптекарей (инвен‑
тарь остававшегося в мастерских по‑
могает понять, что использовали для 
составления композиций), но и га‑
лантерейщиков. Во Франции на пер‑
вые роли в создании духов претен‑
довали перчаточники. Во времена 
Людовика XIII их работа ценилась 
вдвойне — перчатки считались за‑
щитой от чумы, их безжалостно аро‑
матизировали уже на стадии обра‑
ботки кожи, а многие ингредиенты 
извлекали из половых желез экзоти‑
ческих животных.

Среди парижских мастеров было 
немало итальянцев, можно даже ре‑
шить, что они повлияли на француз‑
ские духи не меньше, чем на фран‑
цузскую кухню. Так, Мария Медичи 
пользовалась услугами Аннибала 
Басгапе, мастера благовоний с Апен‑
нин. Среди парфюмеров были и на‑
стоящие знаменитости, как приехав‑
ший в 1533 году вместе с Екатериной 
Медичи во Францию Рене Флоренти‑
ец, знаменит он был и причастно‑
стью к ряду громких отравлений. 

Тема смерти в истории запахов 
вообще занимает особое место. Сре‑
ди иллюстраций в книге — аква‑
рель XVII века с изображением про‑
тивочумного костюма из сафьяна 
(собрание лондонской библиоте‑
ки Уэллкома), напоминающего ско‑
рее о Венецианском карнавале, чем 
о последней надежде в лице докто‑
ра. Маска в форме клюва надевалась 
на нос, ее наполняли духами. Сама 
кожа ароматизировалась травами 

и другими душистыми субстанци‑
ями, от тимьяна, амбры и мелис‑
сы до камфоры, мирры и розовых 
лепестков. Врачам советовали так‑
же душить белье и одежду, а Дани‑
эль Дефо в «Дневнике чумного года» 
(1725) описывал советы самих ме‑
диков английским золотарям — 
держать во рту чеснок и руту и ку‑
рить ароматизированный табак. 
Во Франции же чеснок был в чести 
в основном в Гаскони и Провансе, 
за их пределами его запах считался 
неприятным — ради борьбы с чумой 
использовать еще могли, зато в кули‑
нарию едва допускали; говорят, це‑
нивший чеснок Генрих VIII этим об‑
стоятельством был недоволен.

Историю запахов и их функ‑
ции — утаивать и соблазнять, притя‑
гивать и отталкивать — Мюшембле 
рассматривает на границе низко‑
го и высокого, и некоторые пасса‑
жи явно оправдывают маркировку 
«18+» на обложке. Но, возможно, ав‑
тор лукавит, когда завершает книгу 
утверждением, что, «пока человек 
не превратится в робота, обоняние 
останется для него важнейшим ори‑
ентиром, будет помогать адаптиро‑
ваться к страху и удовольствию. Для 
движения по жизненному пути, 
на котором сменяют друг друга боль 
и радость, нос — первейшая необхо‑
димость». 

На роль итоговых размышлений 
в неменьшей степени претенду‑
ет история изменения отношения 
к телу. Прежде чем в европейской 
истории взяла верх концепция чи‑
стого наслаждения от амбре, обще‑
ству пришлось проделать немалый 
путь, связанный с пониманием того, 
что тело, а особенно обнаженное, 
и тем более женское, не имеет ника‑
кого отношения к смертному греху, 
с которым его упорно ассоциирова‑
ли моралисты. Пик представлений 
о вечной вине человека приходится 
на 1550–1650‑е годы, к этому време‑
ни относится большинство тракта‑
тов и художественных текстов, об‑
личающих интерес к сексуальному 
и демонизирующих женщину, в том 
числе из‑за якобы порождаемого 
ею смрада. Потребовались усилия 
нескольких столетий, прежде чем 
человечеству удалось отделить гро‑
зившие смертью инвективы в адрес 
сладострастников от здорового куль‑
та здорового тела.

ПРЕМЬЕРА КНИГА

Запах женщины
и другие культурные ценности 
в исследовании Робера Мюшембле

В МХТ им. А. П. Чехова состоялась пре-
мьера спектакля «Месяц в деревне». 
В новой постановке пьесы Ивана Турге-
нева режиссера Егора Перегудова глав-
ную объединяющую роль играет место 
действия, внутри которого частности по-
бедили целое, считает Ольга Федянина.

 Режиссер Егор Перегудов учился у Сер‑
гея Женовача, недавно стал главным режис‑
сером РАМТа, а теперь поставил на Большой 
сцене Художественного театра «Месяц в де‑
ревне». История о том, как страсть разрушает 
счастье, убивает надежду и в конце концов 
обнаруживает глубокую несостоятельность 
самой жизни,— один из любимых русских 
театральных сюжетов, вполне сравнимый 
по популярности с чеховскими пьесами, 
с которыми «Месяц в деревне», написанный 
в 1850 году, многое сближает. Программка 
спектакля и сам режиссер в предваряющем 
слове предсказуемо напоминают зрите‑
лям о спектакле МХТ 1909 года, поставлен‑
ном Станиславским, и о легендарном «Ме‑
сяце в деревне» Анатолия Эфроса в Театре 
на Малой Бронной — в нынешней культур‑
ной жизни указание на традиции и их пере‑
осмысление остаются обязательным хоро‑
шим тоном.

На самом‑то деле напрашиваются гора‑
здо более близкие ссылки — в первую оче‑
редь на «Один день в Макондо», работу само‑
го Егора Перегудова, необычайно успешный 
студенческий спектакль 2016 года (РАТИ‑ГИ‑
ТИС, мастерская Сергея Женовача), представ‑
лявший собой девятичасовую сценическую 
версию романа Габриэля Гарсиа Маркеса «Сто 
лет одиночества» и позже возобновленный 
в Студии театрального искусства.

Маркесовское селение Макондо и турге‑
невскую деревню, придуманную и вопло‑
щенную Перегудовым и сценографом Вла‑
димиром Арефьевым, объединяет важное 
символическое обстоятельство: над ними на‑
долго разверзаются хляби небесные. Новый 
мхатовский «Месяц в деревне» буквально уто‑
пает в дожде, который на протяжении почти 
четырех часов будет то сыпаться с колосни‑
ков мелкой жемчужной взвесью, то струить‑
ся медленными длинными водяными ни‑
тями, то просто лить, лить, лить (зрителям 

в первых рядах предупредительно выдают 
на входе защищающие от сырости пледы).

Русская деревня в спектакле Перегудо‑
ва явно магическое место, состоящее из ми‑
фологем, почти фольклорных. Если свер‑
ху дождь, то внизу — сено, оно настоящее, 
и его много, на весь планшет, по нему ходят, 

бегают и об него спотыкаются, в нем валяют‑
ся, его разбрасывают, в нем прячутся. Намо‑
кая под дождем, сено тяжелеет, деревенские, 
дачные запахи несутся в зал — получается 
почти пародийная «мхатовская атмосфера».

В этом пространстве столько же обаяния, 
сколько и опасности — оно самодостаточно 
выразительно, само себе история и инстал‑
ляция. Сложно представить себе сюжет, ко‑
торый в нем не потеряется.

Актеры играют в этом рукотворном пото‑
пе самозабвенно и азартно, но игра посто‑

янно распадается на каскад микросюжетов 
и этюдов, каждая сцена живет своей собст‑
венной радостной театральной жизнью. 
В перегудовском «Месяце в деревне» не дей‑
ствуют ни сословные, ни возрастные разли‑
чия. История Натальи Петровны (Наталья Ро‑
гожкина), которая уже равнодушна и к мужу 
Аркадию (Александр Усов), и к «другу дома» 
Ракитину (Эдуард Чекмазов), но внезапно 
не по возрасту и не по положению влюбля‑
ется в студента‑репетитора Беляева (Кузьма 
Котрелев),— не история характеров, судеб, 

обстоятельств, а череда приключений и про‑
исшествий. Здесь все — эксцентрики‑лице‑
деи, перевоплощающиеся на глазах почти 
во что или в кого угодно, меняющие по ходу 
жанры и стили.

Взаимная ревность Верочки (Надежда Ка‑
леганова) и Натальи Петровны оказывается 
виртуозным дуэтом вполне в духе классиче‑
ского психологического театра, обострен‑
ного гротескной клоунадой и к финалу 
внезапно приобретающего вполне траги‑
ческие черты. Важный разговор двух со‑
лидных мужчин постепенно превращает‑
ся в чистый фарс, начиная подозрительно 
напоминать звучащее эхом кваканье лягу‑
шек. Предложение, которое доктор Шпи‑
гельский (Павел Ворожцов) делает ком‑
паньонке Лизавете Богдановне (Анастасия 
Скорик), оборачивается смешной и злой па‑
родией на тему безысходности, эгоизма, ра‑
зочарования. Крестьянка Катя (Маруся Пе‑
стунова) выступает своего рода полевой 
нимфой, уморительным дивертисментом 
разыгрывающей вариации на тему любов‑
ного томления. Кузьма Котрелев в роли все‑
общего объекта вожделения, студента Бе‑
ляева, появляется то чертом из табакерки, 
то унылым лузером, то нахальным позером, 
то своеобразным двойником своего собст‑
венного Треплева в недавней «Чайке» Кор‑
шуноваса на этой же сцене. Все это сольные, 
дуэтные, хоровые выходы, каждый со сво‑
им собственным стержнем, все это еще раз 
азартно и мастерски сыграно. Но объем‑
ная, благоухающая сеном и дождем дере‑
венская вакханалия чувств, которую приду‑
мал Егор Перегудов, с самого начала живет 
в каком‑то кружащем движении: с одной 
стороны, она непредсказуема и все время 
питается парадоксальной фантазией поста‑
новщика, а с другой — лишена общего сю‑
жета, линии, направления. (Справедливо‑
сти ради, в большей степени это относится 
к первому действию — ближе к финалу про‑
исходящее становится компактнее и целеу‑
стремленнее.)

Режиссер поместил тургеневскую пьесу 
под маркесовский магический дождь, и под 
ним она у нас на глазах очень увлекательно 
и эффектно расклеивается. Так что к финалу 
остается история про то, как компания чуда‑
ков и невротиков отправилась в деревню, 
чтобы обрести душевное равновесие и но‑
вый смысл жизни, а обрела обострение не‑
врозов и, вероятно, сильный насморк.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

На сене и воде
«Месяц в деревне» в МХТ им. А. П. Чехова

Робер Мюшембле.  
Цивилизация запахов. 
XVI — начало XIX века.  
Перевод с французского  
Ольги Панайотти.   
М.: Новое литературное  
обозрение, 2020

Radiohead в фильме — 
рок-н-ролльная группа, 
 которая никого не собира-
ется вести на баррикады 
ФОТО  BRIDGES & ARTE

Сено в спектакле настоящее — 
по нему ходят, бегают и об него 
спотыкаются, на нем валяются, 
его разбрасывают, в нем прячутся 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ИВАНИШИНА
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Действующий победитель Англий-
ской премьер-лиги «Ливерпуль»,  
занимающий первое место в тур-
нирной таблице нынешнего чемпио-
ната, впервые в нынешнем турнире 
потерял очки на своем поле. В мат-
че 15-го тура он дома не справился 
с одним из аутсайдеров турнира — 
«Вест-Бромвичем», сыграв вничью 
1:1. Таким образом, по итогам 15-го 
тура преимущество лидера над бли-
жайшим преследователем сократи-
лось до трех очков, причем на второе 
место вышел другой ливерпульский 
клуб — «Эвертон».

дной из самых своеобраз-
ных особенностей английского футбо-
ла является традиция проведения мат-
чей сразу после Рождества, в так назы-
ваемый Boxing Day. Более того, вслед за 
туром, который попадает на этот день, 
в очень плотном графике играются еще 
два или три тура. Вот и сейчас с 26 де-
кабря по 4 января в Английской премь-
ер-лиге состоятся 30 матчей. Эта отли-
чительная черта позволяет чемпионату 
Англии, по сути, стать на какое-то вре-
мя едва ли не единственным генерато-
ром мировых футбольных новостей, по-
скольку остальные европейские лиги в 

конце декабря уходят на небольшие ка-
никулы.

При наличии крайне жесткого иг-
рового режима, предъявляющего осо-
бые требования даже к физически хоро-
шо подготовленным футболистам, важ-
но получить удачное расписание. С этой 
точки зрения казалось, что нынешнему 
лидеру — «Ливерпулю» — повезло. Ему с 
15-го по 17-й тур достались один из аут-
сайдеров — «Вест-Бромвич», находящий-
ся во второй половине турнирной табли-
цы «Ньюкасл», а также классический се-
редняк «Саутгемптон». Тем временем 
«Манчестер Юнайтед», входящий в груп-
пу преследования чемпиона, в субботу 
разошелся боевой ничьей с «Лестером», 
еще недавно шедшим вторым, а в пер-
вый день нового года сыграет с «Астон 
Виллой», которая по потерянным очкам 
всего три балла уступает «Ливерпулю».

Именно «Астон Вилла», кстати, в чет-
вертом туре нанесла команде Юргена 
Клоппа сенсационное поражение — 
7:2. После того конфуза «Ливерпуль» еще 
пару раз терял очки в ничейных мат-
чах с не самыми серьезными соперни-

ками, однако столь явных провалов все 
же не допускал. А дома вообще выглядел 
практически безупречно, выиграв на 
Anfield все семь матчей. В свою очередь, 
«Вест-Бромвич» на данный момент одер-
жал лишь одну победу. То есть резуль-
тат этой встречи вроде бы был предре-
шен заранее, тем более что в первом тай-
ме хозяева, владевшие мячом 82% игро-
вого времени, довольно быстро откры-
ли счет. Это сделал Садио Мане, кото-
рый чуть чаще других представлял угро-
зу воротам гостей и после передачи Жоэ-
ля Матипа воспользовался грубой ошиб-
кой их центральных защитников.

Однако самое интересное было впере-
ди. После перерыва «Ливерпуль» сначала 
усилил давление, но удвоить свое преи-
мущество так и не сумел. Более того, не 
совладавший с нервами Юрген Клопп за 
слишком агрессивную критику судьи по-
лучил желтую карточку. А «Вест-Бромвич» 
не только удачно отбивался, но и опасно 
контратаковал. Сначала хороший шанс 
упустил Карлан Ахирни-Грант, который 
неожиданно выбежал один на один с вра-
тарем Алиссоном. А на 82-й минуте Олу-

васемилого Аджайи после розыгрыша 
углового выиграл верховую борьбу и на-
нес очень неудобный для бразильского 
вратаря «Ливерпуля» удар головой, в ре-
зультате чего мяч от штанги и ноги само-
го Алиссона запрыгнул в ворота. За остав-
шееся время единственный реальный 
шанс хозяев упустил Роберту Фирми-
ну. Хозяевам в то мгновение не хватило 
совсем чуть-чуть, но вратарь гостей Сэм 
Джонстон кончиком среднего пальца от-
вел угрозу. И матч, ко всеобщему удивле-
нию, так и завершился вничью — 1:1.

Тем временем на второе место вышел 
«Эвертон», который очень хорошо начал 
нынешний чемпионат, а в субботу на вы-
езде справился с «Шеффилд Юнайтед» 
и обогнал «Лестер» с «Манчестер Юнай-
тед». Таким образом, на данный момент 
в турнирной таблице оказались впереди 
две команды из одного города. Точно так 
же в предыдущий раз было после шесто-
го тура. Правда, уже сегодня «Эвертону» 
предстоит очень тяжелая встреча с «Ман-
честер Сити», поэтому положение в груп-
пе преследования «Ливерпуля», опережа-
ющего конкурентов совсем ненамного, 
может сильно измениться.

Евгений Федяков

ЕВРОФУТБОЛ

Рождественское 
торможение «Ливерпуля»
Лидер английского чемпионата потерял очки в матче с его аутсайдером
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Один из самых известных российских бойцов  
Сергей Ковалев может превратиться в централь-
ного персонажа первого громкого кейса, связан-
ного с защитой медиаправ в профессиональном 
боксе в его свежей истории. Претензии к нему  
появились у стримингового сервиса DAZN из-за 
трансляции боя 19 декабря между Саулем Альва-
ресом и Каллумом Смитом. Ковалев вел ее на сво-
ей странице в Instagram. При этом на конец января 
у него назначен важный с точки зрения перспектив 
вернуть себе чемпионский титул в полутяжелом 
весе бой против Бектемира Меликузиева, и транс-
лировать его должен именно DAZN.

том, что стриминговый сервис DAZN может по-
дать иск к Сергею Ковалеву, сообщил The Athletic. Эту ин-
формацию подтвердил целый ряд других ресурсов. По 
их данным, претензии к Ковалеву связаны с постом, по-
явившимся в его аккаунте в Instagram 19 декабря.

Речь идет о проведенной Сергеем Ковалевым транс-
ляции боя между американцем Саулем Альваресом и 
британцем Каллумом Смитом, на кону в котором стоял 
титул чемпиона мира в суперсреднем весе (до 76,2 кг). 
Он входил в число наиболее востребованных поедин-
ков года благодаря в первую очередь участию в нем Аль-
вареса, находящегося на верхней строчке большинства 
рейтингов лучших бойцов вне зависимости от весовой 
категории. Американец проводил первый матч после 
длившегося чуть больше года перерыва. В предыдущем 
— в ноябре 2019 года — он дрался как раз с Сергеем Ко-
валевым в рамках родного для россиянина полутяжело-
го веса (до 79,4 кг). Но Сауль Альварес сумел нокаутиро-
вать оппонента, отняв у него титул Всемирной боксер-
ской организации (WBO), который, правда, почти сразу 

освободил ради выступлений в других категориях. Пра-
ва на показ его боя принадлежали DAZN. Именно с это-
го сервиса чуть более двух лет назад началось активное 
вторжение интернет-ресурсов на рынок боксерских 

трансляций, уже существенно подорвавшее на нем по-
зиции телевидения. За это время громких кейсов о на-
рушении их медиаправ зафиксировано не было.

В любом случае грандиозными финансовыми по-
терями потенциальный иск DAZN к Сергею Ковале-
ву о компенсации ущерба спортсмену вряд ли грозит. 
Трансляция в Instagram Ковалева на пике собрала чуть 
более 2,5 тыс. просмотров. А цена трансляции офици-
альной, на DAZN, составляла $69,99. При этом ее могли 
бесплатно увидеть обладатели месячной ($19,99) или го-
довой ($99,99) подписок. По оценкам различных источ-
ников, сервис может оценить ущерб в суммы от $50 тыс. 
до $250 тыс.

Гораздо неприятнее для Сергея Ковалева другое об-
стоятельство. В свои 37 лет и даже после проигрыша Сау-
лю Альваресу Ковалев с его блестящей карьерой, в кото-
рой было даже признание сильнейшим боксером года 
в мире, по-прежнему котируется очень высоко. Показа-
тельно, что в рейтинге полутяжеловесов BoxRec он рас-
полагается на первой позиции, выше двух соотечествен-
ников, владеющих чемпионскими поясами,— Дмитрия 
Бивола и Артура Бетербиева. Сомнений в том, что в бли-
жайшем будущем Ковалев мог бы снова претендовать 
на титул чемпиона, по сути, нет.

В этом смысле для него крайне важно ярко и убеди-
тельно провести ближайший поединок. В нем 30 янва-
ря в Москве Сергей Ковалев должен встретиться с уз-
бекским бойцом Бектемиром Меликузиевым. Мели-
кузиев — восходящая звезда бокса. Серебряный при-
зер Олимпиады 2016 года, он выиграл все шесть пер-
вых профессиональных боев, пять — нокаутом, заслу-
жив хорошие отзывы от экспертов. Проблема заключа-
ется в том, что именно DAZN принадлежат медиаправа 
на шоу, в рамках которого выступают Сергей Ковалев и 
Бектемир Меликузиев.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Российскому бойцу не засчитали трансляцию
Сервис DAZN может подать иск к Сергею Ковалеву в связи с нарушением медиаправ

Первый престижный отечественный волейбольный  
трофей нынешнего сезона достался больше десяти лет 
не завоевывавшему никаких трофеев московскому  
«Динамо». В решающем матче «Финала четырех»  
Кубка России оно удивительно уверенно, в трех сетах,  
разбило выступавший на своей площадке петербург-
ский «Зенит», который, фактически превратившись  
в базовый клуб сборной России, никак не может завое-
вать хотя бы одно формальное звание.

инал четырех» этого розыгрыша Кубка России 
собрал четырех грандов из претендующей на то, чтобы счи-
таться сильнейшей в Европе, волейбольной лиги, а его раз-
вязка была довольно неординарной, по крайней мере в том 
смысле, что заставляла вспомнить историю и победителей 
главного матча, и побежденных.

Московское «Динамо» в конце прошлого десятилетия было 
одним из самых могучих клубов в своем виде, но в какой-то мо-
мент планку снизило и, оставаясь среди ведущих, именно до 
прежнего — очень высокого — статуса не допрыгивало. Цен-
ных призов динамовцы не брали с 2008 года, когда завоевали 
и золото чемпионата страны, и звание обладателя Кубка Рос-
сии. При этом нельзя сказать, будто бы в нынешнем сезоне ди-
намовцы, пережившие очередную перестройку, укомплекто-
вались так, что можно было смело ставить на их успехи. Но вот 
один несомненный успех быстро пришел.

«Зенит» — это еще более драматичная история. Волейболь-
ный неофит, созданный в 2017 году, он рванул с места в карь-
ер, отличаясь агрессивным поведением на рынке, формируя 
состав не под плавное продвижение к вершинам, а под стре-
мительное их покорение. Причем чем дальше, тем больше.

В 2019 году «Зенит» взял на пост наставника тренера сбор-
ной России Туомаса Саммелвуо, а заявку укрепил целым ря-
дом звезд, вынудив говорить о себе как о клубе, похожем на 
базовый для национальной команды. Летом 2020-го сходство 
еще усилилось. Петербургский состав пополнили несколько 
чрезвычайно заметных игроков вроде Егора Клюки и Виктора 
Полетаева, а даже относительно слабых мест в нем не осталось 
вовсе: везде, на любой позиции все замечательно. Но резуль-
таты «Зенита» — хорошие, такие, о которых многие команды 
только мечтают,— пока все же не соответствуют амбициям и 
инвестициям. Эта охота за лучшими из лучших приносила 
ему медали, но так до сих пор не принесла ни единого титула.

Кубок России — это вообще какой-то проклятый для него 
турнир. Впервые до его финального матча он добрался в 2018 
году, но в нем напоролся на «Зенит» казанский, чью гегемо-
нию — и в России, и в Европе — тогда еще никто не пытался 
оспаривать, и проиграл. В 2019-м за кубок вновь бились два 
«Зенита», и в казанском как раз произошли перемены, при-
лично его ослабившие. Однако он взял верх еще убедитель-
нее, чем в предыдущем розыгрыше.

Сейчас все точно шло к тому, что петербуржцы наконец 
трофей получат. В чемпионате страны дела у них шли неиде-
ально — пятое место при четырех поражениях в 13 матчах, но 
к домашнему «Финалу четырех» они, казалось, подошли в от-
личном состоянии, а важнейший шаг к званию сделали еще в 
полуфинале. Теперь казанцы достались им на этой стадии и не 
устояли, проиграв в пяти сетах. В другом полуфинале «Дина-
мо», тоже на тай-брейке, справилось с новосибирским «Локо-
мотивом», действующим чемпионом страны, но ценность пе-
тербуржской победы представлялась все-таки куда более вы-
сокой. Железнодорожники в этом сезоне играют неровно, а 
казанский «Зенит» вновь добавил, вновь без вопросов лиди-
рует в первенстве.

Но бомба в третий раз подряд упала в одну и ту же воронку. 
В финале «Зенит» не просто проиграл. Это было поражение из 
тех, про которые нельзя сказать, что все в нем решили какие-
то нюансы. «Динамо», чей связующий Павел Панков, не так 
давно выступавший в петербургском клубе, был признан са-
мым ценным игроком «Финала четырех», имело преимущест-
во в каждом из трех сетов, а ближе всего подпустило к себе со-
перников во втором — 25:21. Удивительный итог.

Алексей Доспехов

ВОЛЕЙБОЛ

К «Динамо» 
вернулся титул
Петербургский «Зенит»  
в третий раз подряд проиграл 
в финале Кубка России

ТУРНИРЫ

«Тамбов» сделал шаг вперед в решении 
финансовых проблем
Общение с губернатором Тамбовской области — шаг вперед 
в решении финансовых проблем футбольного клуба «Там-
бов», заявил спортивный директор команды Павел Худяков.

После 19 туров «Тамбов» набрал 13 очков и занимает по-
следнее место в турнирной таблице РПЛ. 10 декабря стало из-
вестно, что в отношении клуба возбуждено новое администра-
тивное дело за невыплату заработной платы, задолженность 
по которой составляет почти 118 млн руб. Ранее президент Рос-
сийского футбольного союза (РФС) Александр Дюков выразил 
надежду, что РПЛ совместно с властями региона поможет «Там-
бову» решить проблемы и будут найдены источники для того, 
чтобы обеспечить финансирование команды, чтобы она мо-
гла доиграть сезон до конца.

«Встреча с губернатором была. Все пока в обсуждении, ду-
маю, до нового года еще будем встречаться, общаться в этом 
направлении и решать вопросы. Не могу сказать, что все вдруг 
резко пойдет вперед в январе или феврале. У меня нет такого 
понимания. Но общение с губернатором — уже шаг вперед. 
Если есть общение, то, думаю, проблема будет решена»,— ска-
зал Павел Худяков.

Ранее ряд футболистов команды бойкотировали матч 17-
го тура премьер-лиги против московского «Спартака» (пора-
жение «Тамбова» — 1:5). «Тамбов» из-за затянувшейся рекон-
струкции своего стадиона вынужден проводить домашние 
матчи в Саранске. «РИА Новости»

Чемпионы России отобрались  
на чемпионат мира
Чемпионы России по фигурному катанию гарантировали 
себе участие в чемпионате мира 2021 года, если он состоится. 
Такое решение принято на исполкоме Федерации фигурно-
го катания на коньках России (ФФККР). Чемпионат мира 2021 
года должен состояться в марте в Стокгольме. Чемпионат Рос-
сии завершился в Челябинске.

«В связи с отменой чемпионата Европы и неопределен-
ной ситуацией по проведению чемпионата мира, решение 
по которому будет принято на совете Международного сою-
за конькобежцев 28 января, по предложению тренерского со-
вета ФФККР, утвержденного исполкомом ФФККР, было реше-
но, что победители чемпионата России 2021 года автоматиче-
ски входят в состав сборной России на чемпионат мира. При 
условии, что он состоится»,— сообщили журналистам в пресс-
службе ФФККР. «РИА Новости»

Незаконная трансляция боя между 
Саулем Альваресом и Каллумом Смитом, 
проведенная Сергеем Ковалевым (на фото), 
может стоить ему от $50 тыс. до $250 тыс.

Чемпионат Англии
15-й тур. «Лестер»—«Манчестер Юнайтед» 2:2 (Барнс, 31; Туанзебе, 85 (автогол) — Рашфорд, 23; Фернандеш, 79). 
«Арсенал»—«Челси» 3:1 (Ляказетт, 35 (пен.); Джака, 44; Сака, 56 — Абрахам, 85). «Шеффилд Юнайтед»—«Эвертон» 0:1 
(Сигурдссон, 80). «Манчестер Сити»—«Ньюкасл» 2:0 (Гюндоган, 14; Ферран Торрес, 35). «Ливерпуль»—«Вест-Бром-
вич» 1:1 (Мане, 12 — Аджайи, 82).

Положение команд. 1. «Ливерпуль» — 32 очка. 2. «Эвертон» — 29. 3. «Лестер» — 28. 4. «Манчестер Юнайтед» — 27 
(после 14 матчей). 5. «Манчестер Сити» — 26 (14). 6. «Астон Вилла» — 25 (13). 7. «Челси» — 25. 8. «Тоттенхем» — 25 (14). 

Матч «Вулвергемптон»—«Тоттенхем» завершился после подписания номера в печать.
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Гол, забитый футболистами 
«Вест-Бромвича» в ворота 
голкипера «Ливерпуля» 
Алиссона, позволил одному 
из аутсайдеров чемпионата 
Англии отобрать у его лидера 
важные два очка   ФОТО REUTERS
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